
25 e 26 de Agosto de 2023- EdIção 21 

CHAPECÓ
Parabéns

106 anos
Crédito foto : Luis Debiasi



   CONTATOS
   Rua Jacomo Colpani, 484E  - Chapecó/Santa Catarina  
   49 3361-3170     editor@clicrdc.com.br 
   www.clicrdc.com.br

TIRAGEM 
5 mil exemplares auditados • Impressão Celigraf • Redação e edições anteriores 
pelo e-mail: editor@clicrdc.com.br • Para anunciar: vendas@clicrdc.com.br ou 
pelo fone 49 3361 3170.
Editora Chefe: Luciana Lang
Jornalista Responsável: Raquel Lang - MTB SC/00058JP
Redator/ Corretor: Givanildo Silva
Diagramação: Maikeli Andressa Coppi
Editorial: Equipe ClicRDC

PUBLICAÇÃO LEGAL 
O Jornal ClicRDC é uma publicação do Portal ClicRDC, de propriedade da 
Revista de Chapecó - CNPJ: 19.080.715/0001-20. Nome e logomarca registrados. 
É proibida a reprodução ou cópia parcial ou total de textos e fotos publicados. 
A opinião dos colunistas e/ou entrevistados não representa, necessariamente, 
a opinião deste jornal. Fotos “divulgação” são de responsabilidade de quem as 
enviou. Fotos não creditadas são do Jornal ClicRDC. Não nos responsabilizamos 
por promoções/prazos/promessas de anúncios publicados.

 Nós, do Grupo Condá de 
Comunicação, somos como aquela 
família que não deixa nenhum 
aniversário passar em branco. 
E, como não comemorar os 106 
anos da nossa amada Chapecó? 
 Nosso grupo nasceu 
nesta terra e tira seu sustento 
dela, por isso nos desdobramos 
como um agente incentivador 
e animador de nossa cidade. 
 Apoiamos nossos 
empreendedores e procuramos 
sempre devolver um pouco do muito 
que Chapecó nos proporciona. Por 
isso, a publicação dessa edição 
especial. 
 Como os que nos 
acompanham bem sabem, nosso 
portal on-line toma a forma de 
edição impressa somente para 
falar de datas especiais ou de 
fatos e notícias cuja relevância 
precisa ser “materializada”. 
	 Como	 sempre	 fizemos	
com a Revista de Chapecó, 

agora nossa mídia digital 
cumpre literalmente o papel de 
homenagear nosso município, 
falar dos números positivos, 
dos novos empreendimentos, 
de pessoas que fazem e sonham 
com uma Chapecó melhor. 
 A edição 21 do ClicRDC 
impresso, está repleta de novidades, 
são 88 páginas que pretendem 
atualizar nossos leitores sobre 
o crescimento,  a retomada dos 
grandes  eventos como a Efapi, 
a edição 2023 da Mercoagro, as 
empresas que chegam, além da 
marcante trajetória da Deputada 
Daniela Reinehr, uma chapecoense 
de coração e que nos representa tão 
bem no cenário da política nacional.   
 As fotos escolhidas 
para ilustrar esse editorial, tem 
apenas 40 anos de lapso temporal 
entre uma e outra. Numa rápida 
olhada,	 percebemos	 o	 flagrante	
desenvolvimento, a cidade bonita, 
organizada e pulsante na qual 

CIDADE E POVO EMPREENDEDORES 

PÁGINA 02 WWW.CLICRDC.COM.BR

Foto: Divulgação Prefeitura Chapecó

25, 26 de Agosto de 2023 - Número 21 - ANO 2023

Chapecó vem se transformando.
 Desejamos que você, caro 
leitor, possa ter um momento para 
ler o jornal com um bom café, ou 
comentar as matérias na roda de 
chimarrão, tradições que ainda 
temos a oportunidade de apreciar. 
 Sonhe conosco, junte-
se ao coro de quem vive, apoia, 
estimula e acima de tudo 
ama essa terra tão abençoada. 
Parabéns Chapecó! 

 Luciana Lang

        /clicrdc            @clicrdc    @CliRDC





 Posso dizer que tenho a honra 
de ser o primeiro governador eleito do 
Oeste de Santa Catarina. Tenho muito 
orgulho disso. 
 Vejo em Chapecó o genuíno 
DNA catarinense. É uma cidade que 
trabalha dia e noite, vem crescendo de 
forma extraordinária e se destacando no 
nosso estado e no Brasil.  
 Outro privilégio, é o de ter uma 
história com Chapecó. Estou há quase 
30 anos na vida pública e neste tempo 
todo, estou ao lado da cidade que é a 
capital do nosso oestão. 
 Recentemente conseguimos, 
através da CPI da Chapecoense, um 
acordo histórico entre as famílias e 
a empresa responsável pelo seguro 
doaquele fatídico voo. 
 Foram acordados R$ 134 
milhões para indenizar as famílias dos 
nossos jogadores, comissão técnica e 
imprensa que estavam no avião. Foi 
um trabalho árduo, mas que rendeu um 
resultado importante, tendo em vista 
a grande tragédia que abalou não só 
Chapecó, mas o mundo inteiro. 
 Fui também um grande 
parceiro da cidade durante minha vida 
legislativa, obtendo recursos para o 
Hospital Regional do Oeste na compra 

A CHAPECÓ DO FUTURO   
 Quando penso em Chapecó, 
grandes coisas me passam na mente. 
Como eu disse: o que me chama atenção 
nesta cidade é a sua gente, que trabalha 
com honra e sem medo de enfrentar 
as dificuldades. Por isso tenho certeza 
que Chapecó é a cidade do futuro de 
Santa Catarina. Estamos conseguindo 
realizar um grande sonho do meu 
governo: o Programa Universidade 
Gratuita, que também irá transformar 
a realidade de inúmeros chapecoenses 
que sempre quiseram fazer um curso 
do ensino superior, mas não tinham 
condições para pagar a universidade. 
 Através das universidades 
comunitárias do sistema Acafe - em 
Chapecó com a Unochapecó e Unoesc, 
vamos elevar a régua do ensino em 
Santa Catarina. Nós iremos pagar para 

de equipamentos, além de asfaltamento 
de ruas e inúmeras obras importantes. 
 Agora, como governador, tenho 
a oportunidade de ajudar ainda mais. 
Estamos realizando a maior obra da 
história da Casan, com a adutora do Rio 
Chapecozinho, que vai garantir maior 
segurança hídrica para toda região e em 
especial, à cidade de Chapecó. 
 Tive o prazer de inaugurar 
o novo pavilhão da Efapi. Uma obra 
que dá identidade a Chapecó, com 
investimentos na casa de R$ 18 milhões 
do Governo do Estado. 
 Também temos investimentos 
para melhoria do ambiente das forças 
de segurança na cidade, com entrega 
de novas viaturas, equipamentos e 
instalações para a Polícia Militar e para 
o Corpo de Bombeiro Militar. 
 Meu carinho é especial por esta 
terra. Aí fui sempre muito bem recebido 
pelos amigos e parceiros de tantas 
caminhadas. O povo de Chapecó me 
acolheu. Tive a honra de ser o candidato 
mais votado no primeiro e no segundo 
turno das eleições de 2022 e agradeço  
a confiança do povo chapecoense. Isso 
aumenta minha responsabilidade com 
cada cidadão que vive nessa cidade e 
faz dela um grande orgulho para Santa 
Catarina e para os catarinenses. 

Foto: DIVULGAÇÃO/PMC
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PALAVRA DO GOVERNADOR 
JORGINHO MELLO

que muitos chapecoenses possam ter 
o sonho de cursar o ensino superior e 
melhorar de vida. Não tenho dúvida 
que isso vai mudar também o potencial 
de crescimento da região. 
 Além disso, vamos reformar 
as estruturas das escolas básicas 
no ensino regular catarinense. Esta 
é uma das contrapartidas deste 
projeto que já é uma realidade no 
Estado, e que os deputados estaduais 
aprovaram de forma grandiosa. Este 
novo passo, em direção à educação, 
vai revolucionar inúmeros setores da 
nossa história.  
 Sim, eu vejo esta cidade num 
futuro próximo como uma das maiores  
do Estado e do sul do país, exportando 
conhecimento, produtos, tecnologia e 
mão de obra extremamente qualificada 
para todo Brasil.

Foto: Daniele Dalpiaz
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HALAN

Foto: Isabel - Divulgação
Parabéns Chapecó, pela sua trajetória incrível de 106 
anos! É com imenso orgulho que aproveitamos este 
momento de festa para compartilhar nossa própria 
jornada de sucesso no ramo imobiliário, em sintonia 
com o crescimento e progresso desta cidade que 
tanto amamos.

UMA HISTÓRIA DE REALIZAÇÕES IMOBILIÁRIAS 
Há 8 anos, iniciei minha jornada no mercado imobiliário, com um sonho: ajudar a construir lares e realizar os sonhos de inúmeras 
famílias. Nesses 8 anos sempre me especializando em lançamentos e participando em mais de 10 projetos bem-sucedidos. Cada 
venda é mais do que um negócio,é uma história de confiança e comprometimento, um passo crucial na construção de comunidades 
mais fortes e felizes.

Atualmente, coordeno uma equipe de vendas e lidero a gestão comercial de loteamentos em uma grande construtora do sul do 
Brasil. Minha trajetória é gratificante, e continuo empenhado em contribuir para o sucesso do setor imobiliário.

Desde a primeira negociação, temos tido a honra de testemunhar o sorriso no rosto de nossos clientes ao entrarem em sua nova Desde a primeira negociação, temos tido a honra de testemunhar o sorriso no rosto de nossos clientes ao entrarem em sua nova 
casa e o brilho nos olhos de investidores confiantes. Minha paixão pelo mercado imobiliário é impulsionada pela certeza de que
estamos contribuindo para a prosperidade do nosso município.

PARABÉNS, CHAPECÓ!! 

Neste aniversário de 106 anos, gostaríamos de expressar nossa gratidão por fazer parte desta comunidade vibrante e em constante 
evolução. Cada nova construção, cada revitalização de bairro, cada família que encontrou seu lar aqui, é motivo de celebração. 
Obrigado, Chapecó, por nos inspirar a crescer e nos esforçar para oferecer o melhor em serviços imobiliários.

COMPARTILHANDO O SUCESSO, CONSTRUINDO O FUTURO!

Ao celebrarmos juntos esses marcos significativos, reafirmamos nosso compromisso em continuar contribuindo para o progresso
de Chapecó. Nosso objetivo é muito claro: continuar a ser um parceiro confiável e dedicado, fornecendo soluções imobiliárias que
moldarão um futuro brilhante para esta cidade que tanto amamos.

Nossa jornada imobiliária é um reflexo do nosso respeito pelo passado, compromisso com o presente e visão para o futuro. Nós
não apenas vendemos propriedades, nós construímos lares, construímos sonhos e, junto com Chapecó, construímos um legado
duradouro.

Venha nos visitar em nossa sede e descubra como podemos tornar seus sonhos imobiliários em realidade. Juntos, continuamos aVenha nos visitar em nossa sede e descubra como podemos tornar seus sonhos imobiliários em realidade. Juntos, continuamos a
construir um futuro incrível para nossa cidade!

Nosso endereço é no Edificio Nereu Ramos - Av. Nereu Ramos, 382 E - Centro, Chapecó - SC, 89802-120
Wegg  Construtora.

(49) 9 8809-0651 @hallan.imoveis

Hallan Ruhmke 
Gestor de negócios Imobiliários.



Arena Condá, permitindo que se 
disputasse uma Série A, Copa Sul-
Americana e Copa Libertadores; 
construímos o pavilhão 4 e o novo 
pavilhão Prefeito Altair Wagner  
no Parque da Efapi; construímos 
o Contorno Viário Oeste e agora 
concluímos o contorno Viário 
Extremo Oeste Vespasiano 
Zandavalli, criando novas frentes de 
desenvolvimento e escoamento do 
tráfego; colocamos para funcionar o 
Hospital da Criança; implantamos o 
distrito industrial Flávio Baldissera 
e estamos lançando o novo distrito 
Industrial Luiz Henrique da 
Silveira, com mais 72 lotes; estamos 
com a Operação Tapete Preto para 
pavimentar 100% da área urbana e 
iniciamos a pavimentação rural dos 
principais acessos; revitalizamos o 
Ecoparque; estamos revitalizando 
o Parque Palmital e implantando 
os novos parques do Eldorado, 
Belvedere e Verde Vida; demos 
a ordem de serviço para a nova 
escola no Belvedere; estamos com 
obras do CEIM Mário Lanznaster, 
Centros Multiuso do Esplanada, 
Thiago e Santo Antônio; reforçamos 
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a segurança nas escolas; estamos 
construíndo o Elevado da Bandeira; 
vamos construir a pista do novo 
Autódromo Internacional; fizemos 
mais de seis mil cirurgias em pouco 
mais de um ano. 
 Enfim, são R$ 900 
milhões em obras concluídas, 
em andamento, licitadas ou 
projetadas, somente neste mandato.  
Assim demos oportunidade e 
criamos um clima de confiança na 
cidade, que tem mais de R$ 9 bilhões 
em investimentos privados. 
 Com isso, Chapecó se 
tornou a quarta economia do 
estado, passando Florianópolis. 
Trata-se de estabelecer um círculo 
virtuoso, que gera receita para 
fazermos novos investimentos 
e melhorar a vida da população. 
 Claro que o papel 
do prefeito é o de induzir o 
desenvolvimento. Esse progresso 
é feito a muitas mãos,  tanto de 
profissionais competentes que 
temos na Administração Municipal, 
quanto do empreendedorismo de 
nossos empresários, além do povo 
trabalhador que luta para melhorar 

de vida e fazer uma cidade cada vez 
melhor.
 
A CHAPECÓ DO FUTURO
 Espero que Chapecó continue 
nesse ritmo de desenvolvimento, 
gerando emprego, com boas 
universidades, boa saúde, com 
segurança e qualidade de vida. Uma 
terra que gera oportunidades de 
estudo, capacitação e emprego para 
pessoas de todos os continentes. 
 Que continue sendo 
exemplo para o Brasil em iniciativas 
de gestão e inovação. Que tenha 
uma cultura pujante e muitas 
conquistas na área esportiva. Que 
receba os investimentos públicos 
e privados que merece, ampliando 
sua infraestrutura principalmente 
na área de transportes, 
com um grande aeroporto, 
rodovias duplicadas e ferrovia.  
 Penso numa Chapecó que 
em poucos anos terá mais de 500 
mil habitantes, com muitas opções 
de lazer, eventos e turismo forte. 
 Tenho a convicção de que 
estamos no caminho para sermos 
uma das melhores cidades do Brasil.

 O povo de Chapecó me deu 
a honra de ser o único prefeito eleito 
por três vezes, em 2004, 2008 e 
2022. E eu vim para cá para acelerar 
o desenvolvimento desta cidade, que 
é um polo do Sul país, referência 
nacional no agronegócio e que 
exporta para dezenas de países. 
 Uma cidade que em 2000 
tinha 146 mil habitantes, foi para 
183 mil habitantes em 2010 e 
que chegou a 254 mil habitantes 
segundo o Censo de 2022.  
Um crescimento de 38,8% nos 
últimos 12 anos. No ranking de 
cidades com mais de 100 mil 
habitantes, Chapecó ficou entre as 
20 que mais cresceram no Brasil. 
 Como chegamos a esse  
crescimento? 
 Incentivando a geração 
de empregos, desburocratizando 
a abertura de empresas, 
atraindo novos investimentos 
e melhorando a infraestrutura. 
 Construímos o Centro de 
Eventos, que, com agenda lotada, 
fomenta o setor; modernizamos a 

PALAVRA DO PREFEITO 
JOÃO RODRIGUES

Foto: Leandro Schmidt/PMC
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  Meu olhar para Chapecó decorre de minha constante presença na 
cidade. Em minha atividade parlamentar, costumo passar no município duas 
vezes por semana.
 Tenho foco em diversas questões locais: na infraestrutura, com a 
necessária melhoria de rodovias estaduais; na saúde, em investimentos no 
custeio, em especial no Hospital Regional do Oeste. 
 Defendo desde a ampliação de voos regionais, às demandas do produtor 
do interior do município, como a melhoria das redes de energia trifásica, para 
que a propriedade rural se desenvolva como uma pequena empresa familiar.  

A CHAPECÓ DO FUTURO 
 Chapecó é a maior referência urbana do oeste catarinense. 
Uma cidade que se tornou polo regional em razão da energia de 
sua gente, que investe na formação dos jovens, em atividades 
econômicas e oferece serviços nas mais diversas áreas. 
 A cidade se expande como a metrópole oestina 
e também como uma comunidade aberta aos que vem 
para se integrar, acolhedora e ampla em oportunidades. 
 Reconheço Chapecó como um centro de negócios, capital do agro 
e cidade universitária.  Esse olhar para a cidade que cresce e se transforma 
em seu dia-a-dia me traz a convicção de que Chapecó terá, cada vez 
mais, amplitude e importância para Santa Catarina. E que esse futuro será 
construído com a vitalidade de sua gente.

Foto: Divulgação

PALAVRA DO PRESIDENTE DA 
ALESC 

MAURO DE NADAL

 Minha participação no desenvolvimento de Chapecó ocorre por 
meio da promoção de um ambiente legislativo favorável para o debate de 
ideias e soluções que beneficiam a população. 
 É fundamental fomentar a participação de todos 
os vereadores, garantindo que suas vozes sejam ouvidas 
e suas propostas apresentadas em busca do bem comum. 
 Além disso, busco incentivar o diálogo entre o Legislativo e o 
Executivo, para que haja garantias nas prioridades e esforços definidos na 
implementação de políticas públicas de forma eficaz. 
 A transparência e a responsabilidade na gestão dos recursos 
públicos também são pilares da minha atuação como presidente. 
 
A CHAPECÓ DO FUTURO
 A Chapecó que eu espero para o futuro é uma cidade próspera, 
inclusiva e sustentável, onde todos os cidadãos possam desfrutar de uma 
excelente qualidade de vida.   
 Minha visão para o futuro de Chapecó é fundamentada 
em algund pilares essenciais: desenvolvimento econômico 
e emprego, saúde e bem-estar e educação e formação.  
 Em conjunto com os demais vereadores e em parceria com o 
Executivo, buscarei implementar políticas e projetos que contribuam para 
o alcance desses objetivos, sempre pautado na ética, transparência e no 
interesse público.

PALAVRA DO PRESIDENTE DA 
CÂMARA DE VEREADORES 

FERNANDO CORDEIRO

Foto: Divulgação
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 A Exposição Feira 
Agropecuária, Industrial e Comercial 
de Chapecó - EFAPI, é uma das 
maiores feiras multissetoriais do Sul 
do Brasil. Mais do que isso, suas 
edições   estão presentes na memória de 
todo chapecoense - de nascença ou de 
coração.
 A edição de 2023 promete ser 
a maior, com uma estrutura grandiosa, 

ou empresas, então os abnegados 
promotores da primeira edição da 
Efapi eram, no mínimo, visionários. 
E sem a “onipresente” internet para 
mostrar perspectivas futuras, considero 
um desafio gigantesco criar uma feira 
em uma cidade aparentemente sem 
projeção de crescimento. 
 A Efapi, nesses 56 anos,  
evoluiu constantemente, tornando-se 
destaque e sendo reconhecida no estado 
de Santa Catarina e no Brasil.
 Sempre participei da feira  
como expositora e pude acompanhar, 
além de seu crescimento, o desafio 
de quem estava à frente da Comissão 
Organizadora, que possui a missão de 
inovar a cada edição.  
 A Chapecó que quero fazer, 
agora do outro lado, como Coordenadora 
Geral da Efapi, é que essa seja uma 
grande feira e uma grande festa. 
 Mas por que uma festa? 
 Desde sua última edição, 
em 2017, vivemos muita coisa - 
enfrentamos uma pandemia e creio que 
isso nos fez repensar a vida e vê-la como 
um presente a ser brindado. Então essa 
Efapi será um brinde aos  negócios, à 
diversão, à alegria - uma celebração ao 
momento tão positivo que vivemos em 
nossa cidade.  

que vai oportunizar excelentes 
negócios e as melhores opções em lazer 
e entretenimento.
 O ClicRDC Impresso 
conversou com a Coordenadora Geral 
do evento, Isabel Trierveiler Machado. 
Ela nos fala dessa importante vitrine 
para todos os setores de nossa economia.
 
56 ANOS, 21 EDIÇÕES 
 Em 1967 a cidade de Chapecó 
não possuía  grandes indústrias, bancos 
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EFAPI
DESDE 1967, UMA REFERÊNCIA PARA  CHAPECÓ

 Uma das novidades dessa 
Efapi é o ingresso gratuito para a feira 
e a cobrança separada para os shows, 
uma demanda recorrente nas edições 
anteriores. 
 Os investimentos de mais 
de R$ 20 milhões que estão sendo 
feitos no Parque, são outra evolução. 
E vale ainda ressaltar: o novo 
pavilhão,  já inaugurado, tem 8,7 
mil metros quadrados de área para 
expositores; também separamos a 
área da concha acústica para shows, 
construímos muros nos fundos do 
parque, e reformamos a  parte elétrica 
e hidráulica, trazendo mais segurança, 
higiene e conforto. 
 Já temos todos os espaços 
comercializados, tanto internos quanto 
externos, inclusive com lista de espera. 
Também já temos cerca de R$ 2 
milhões em patrocínios.
 Negócios, agro, tecnologia e 
inovação, conhecimento, gastronomia, 
turismo, cultura, lazer e entretenimento 
- uma verdadeira cidade construída 
com a colaboração de cada um, do 
setor público e privado, que em seus 
onze dias mostrará a força de Chapecó.
 Vamos fazer uma feira 
grandiosa, à altura de nossa capacidade 
e vocação.

Foto: Isabel - Divulgação

Karina Ogliari - Jornalista ClicRdc

Foto: Arquivo Pessoal

Foto: Divulgação 



São quase 1 bilhão em crédito imobiliário;

Mais de 24 mil sonhos realizados;

Correspondente Caixa Aqui nível diamante
há mais de 11 anos consecutivos;

A LEAL ASSESSORIA proporciona aos seus clientes
segurança, credibilidade e transparência em
processos habitacionais.
Hoje, juntamente com Chapecó, a LEAL tem
grandes motivos para celebrar. Conquistas que
em números traduzem uma trajetória de sucesso
e de relevância para nossa cidade: 

RONALDO E VALMIR DELLALIBERA

A C O M P A N H E  N A S  R E D E S  S O C I A I S :           @ L E A L A S S E S S O R I A

C O R R E S P O N D E N T E  C A I X A  A Q U I

A LEAL Assessoria inova no segmento e traz
diferenciais para continuar atendendo seus clientes e
parceiros com excelência. Através do SUPERLEME, uma
plataforma 100%  online e digital, é possível
acompanhar o processo habitacional em tempo real,
durante todas as fases, desde o início até a assinatura
na Caixa. É tecnologia com segurança, transparência
e mais agilidade.

Há 11 anos, Ronaldo Dellalibera
e Valmir Dellalibera decidiram
empreender. Uma história de
superação, resiliência e muita
união entre irmãos. A LEAL
ASSESSORIA iniciou com o
comprometimento de tornar-
se o melhor correspondente
bancário, especializado em
assessorar o cliente em um
processo de financiamento
imobiliário. O sonho dos
irmãos Dellalibera se tornou
realidade, hoje a LEAL
Assessoria ajuda milhares de
pessoas a realizar o sonho da
casa própria.

RONALDO DELLALIBERA  E VALMIR DELLALIBERA

SEDE LEAL - RUA 07 DE SETEMBRO - 64 D - FONE: 3322-4012
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Fernando Cordeiro
Presidente Câmera de Vereadores

EFAPI 2023
AGENDA DO EVENTO

Foto: Divulgação

CONFIRA A AGENDA DO EVENTO:

ENTRADA 
GRATUITA

ENTRADA 
GRATUITA

ENTRADA 
GRATUITA

ENTRADA 
GRATUITA

Alexandre Pires e Simone Mendes

Luan Santana, Kevin O Chris e 
Munhoz e Mariano

Jads e Jadson e 
Guilherme e Santiago 

Cesar Menotti e Fabiano

Humberto Gessinger, Nenhum 
de Nós e Biquini

Israel e Rodolfo, 
Jorge e Matheus e KVSH

Lauana Prado, Zeeba e Rick e 
Renner  

Kamisa 10 e Fernando e Sorocaba

Gustavo Mioto, DJ Chris no 
Beat e Ana Castela; 

Roupa Nova e Daniel

 Os shows nacionais anunciados 
para a Efapi 2023 tiveram grande 
repercussão. A feira, que volta com 
força total após uma interrupção de 
6 anos, será realizada de 06 a 15 de 
outubro no Parque de Exposições 
Tancredo Neves, em Chapecó. 
 Serão 24 atrações no total, mas 
uma delas ainda é surpresa e deverá ser 

anunciada posteriormente. 
 A entrada para a feira, ou seja, 
para os pavilhões de exposição, será 
gratuita. Já para assistir aos shows dos 
10 dias de evento, 6 serão com ingressos 
pagos e 4 dias também serão gratuitos. 
 A empresa vencedora da 
licitação dos shows, a AME  de Chapecó, 
informou que a venda dos ingressos, 
que teve início no dia 17 de agosto, está 

acontecendo apenas de forma on-line, 
pelos sites: www.bilheteriadigital.
com e efapi2023.com.br.
 Os valores variam de acordo 
com o lote comprado e também com 
a opção de passaporte. Os visitantes 
podem adquirir ingressos individuais 
ou para todos os dias do evento, 
Também está disponível a meia entrada 
para estudantes. 

GRUPO CONDÁ NA EFAPI 2023
 Como não poderia deixar de 
ser, o Grupo Condá estará presente 
ativamente na cobertura da feira. 
Um belíssimo estúdio de vidro será 
construído no stand de 52 m², localizado 
no pavilhão 4.
 As rádios Condá FM, Oeste 
Capital FM e Sonora FM em conjunto 
com o Portal ClicRDC, vão transmitir 
desse estúdio super moderno e 
tecnológico, programas e podcasts ao 
vivo com áudio e vídeo simultâneos.
 Nossos jornalistas, locutores 
e colaboradores estarão presentes na 
feira, levando muitas atrações e brindes 
para receber clientes, convidados e o 
público em geral.
 Outra novidade: o circuito de 
som interno da feira, conhecido como 
Rádio Efapi, estará sob o comando da 
Condá FM. Com comunicação ao vivo 
durante todo o período da feira, prestará 
o serviço de utilidade pública, além 
de fazer a cobertura total dos shows 
nacionais do evento.
 Muitas inovações, comunicação 
e interatividade, é o que as emissoras e 
veículos do Grupo Condá prometem 
para essa edição da feira multissetorial 
mais importante do estado de Santa 
Catarina.
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 Impossível falar em serviço 
público de saúde sem pensar nos 
desafios pós pandemia da Covid-19. 
Mas além desse enfrentamento, o que 
cabe ao município na promoção da 
saúde e bem-estar de seus cidadãos?
 Que outros desafios impõe uma 
Chapecó que completa 106 anos com 
254 mil habitantes? A pergunta foi feita 
ao Secretário Jader Danielli.

 Assumi a Secretaria da Saúde 
de Chapecó em abril de 2022. Antes, 
fui secretário adjunto da Pasta e diretor 
do Hospital da Criança. À época, o 
cenário epidemiológico da pandemia 
da Covid-19 ainda apresentava reflexos 
significativos na saúde no município. 
Como consequência do represamento 
para focar quase que exclusivamente no 
combate a Covid, houve um aumento 
na busca pelos serviços de saúde - 
principalmente no que se refere às 
demandas de saúde mental e demandas 
por cirurgias e exames que ficaram em 

espera em razão das medidas sanitárias 
vigentes. Assim, foi necessária a 
reorganização do processo de trabalho, 
dos fluxos, das estruturas físicas, além 
da ampliação do quadro de profissionais 
de saúde para a retomada do 
funcionamento dos serviços buscando a 
sua normalidade. 
 Um dos grandes desafios 
que enfrentamos foi justamente essa 
reorganização da Rede de Atenção à 
Saúde. Some-se ainda fatores como 
o aumento populacional, doenças 
crônicas, financiamento insuficiente, 
endemias, doenças sazonais, demandas 
cirúrgicas... e nada pode ser subestimado 
ou deixado para trás.

AÇÕES IMPLEMENTADAS EM CHAPECÓ
 Na infraestrutura dos serviços  
municipais, destaco:
- Inauguração de novos Centros 
de Saúde da Família, otimizando o 
atendimento, bem como a revitalização 
de várias unidades de saúde. 
- Novas farmácias nos Centros de Saúde 
Família Belvedere e SAIC. 
- Implantação do Centro Municipal 
de Atendimento Pediátrico, que já 
realizou mais de 35 mil atendimentos. 
- Novo espaço físico para o Centro 
Especializado em Reabilitação. 
-  Renovação da frota de veículos da 
Secretaria de Saúde, investimentos em 
tecnologia e melhoria da ambiência, 
com a aquisição de equipamentos. 
 Quanto à assistência, 
aumentamos de 62 para 74 as Equipes de 
Estratégia Saúde da Família (ESF), com 
ampliação do número de profissionais. 
Em 2022, com os melhores indicadores 

do Ministério de Saúde, Chapecó ficou 
em primeiro lugar entre as cidades de 
Santa Catarina com mais de 100 mil 
habitantes. No mesmo ano, o município 
recebeu o Selo Prata de Boas Práticas do 
Ministério da Saúde, rumo à eliminação 
de sífilis congênita e da transmissão 
vertical do HIV/AIDS.
 Também implementamos o 
Certificado de Vacinação Completa 
para Crianças em Idade Escolar e 
implantamos sete Polos Pediátricos.
 Ao longo dessa gestão, 
aumentamos o número de consultas com 
especialistas, exames,  procedimentos, 
cirurgias eletivas, incluindo mutirões 
para reduzir o tempo de espera. No 
Programa De Olho no Futuro, realizamos  
cerca de mil consultas oftalmológicas, 
além da doação de óculos para crianças, 
adolescentes e idosos de famílias com 
insuficiência de renda.
 Uma quebra de paradigma  
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SAÚDE - APRIMORANDO A GESTÃO PARA PROMOVER
 O BEM-ESTAR

são as internações involuntárias 
para tratamento de transtornos por 
dependência química e/ou de álcool,  e 
internações voluntárias, involuntárias 
e compulsórias para  pessoas que 
necessitam de internação psiquiátrica.
 Destaco também a 
desburocratização na concessão e 
renovação de alvarás sanitários como   
um avanço importante. 

A CHAPECÓ DO FUTURO
 O legado que queremos 
para Chapecó, é o de manter os bons 
indicadores de saúde junto à população. 
Manter as equipes de profissionais 
qualificados e em número suficiente 
para atender as demandas e fortalecer as 
parcerias e relações intersetoriais. Uma 
cidade saudável, com o fortalecimento 
das ações de promoção à saúde de 
forma corresponsável com os usuários 
do Sistema Único de Saúde (SUS).

Jader Danielli
Secretário Municipal de Saúde

Foto:Divulgação ND





A Genética Médica é a área
da medicina que realiza a
avaliação clínica, diagnóstico,
tratamento e aconselhamento
genético de indivíduos com
diversos tipos de afecções.
O médico geneticista tambémO médico geneticista também
oferece suporte a outras
especialidades médicas e
profissionais da saúde,
atendendo pacientes de
todas as faixas etárias,
desde a vida fetal, neonatal,
pediátrica até a vida adulta.pediátrica até a vida adulta.

Consultório: (49) 3328-8569 | (49) 99125-9119
Hospital Unimed: (49) 3361-1800 (opção 5)
genetica_medica_chapeco

Poder inspirar a
esperança, zelar pela
saúde e pela vida é

um privilégio.

Médico sírio, formado em
medicina há dez anos.

Fazendo parte da história
de Chapecó desde 2021.

“A Genética Médica
chamou minha atenção
quando atuei na área
de atenção primária à
saúde, quando percebi
certa dificuldade no
encaminhamento paraencaminhamento para
investigação das
doenças genéticas.”

“Estudar Genética Médica
se tornou um sonho naquela
época, que realizei algum
tempo depois.”

Dr. Ali Hasan
Médico Geneticista

CRM 24510
RQE 20060





 “A Chapecó que desejo para 
o futuro, é uma cidade sem animais 
abandonados ou vítimas de maus 
tratos.” Para a primeira dama do 
município, Fabiana Rodrigues, ser 
madrinha do projeto NAPA - Núcleo 
de Atenção aos Pequenos Animais, é 
uma das formas de “fazer Chapecó”. 
 “O sentimento de proteção 
e cuidado que tenho para com os 
animais de rua nasceu de várias 
experiências que vivenciei de perto, 
vendo bichinhos maltratados. Mas  
principalmente pelo fato de sentir 
o que é o despejo de animais, que 
tantas vezes ocorreu na minha 
casa. Esse não é um problema só 
de Chapecó, mas de quase todas as 
cidades brasileiras. É uma questão 
cultural, muito presente em países 
em desenvolvimento, e que tem 

Social (CRAS), e também para 
os animais de rua. Também 
distribuímos mais de 500 casinhas 
para esses animais. É um projeto 
lindo, um sonho que todo ser humano 
gostaria de ver se tornar realidade: 
não encontrar mais animais na 
rua, abandonados, passando fome. 
Essa semente que plantamos, vai 
germinar e trazer bons frutos.” 
 É importante esclarecer que o 
NAPA não é um abrigo para animais 
resgatados. O alvo do atendimento, 
dentro destes serviços, são cães e 
gatos de rua e animais de famílias 
em situação de vulnerabilidade, 
cadastradas nos CRAS.
 A estrutura do NAPA 
é composta por um médico 
veterinário, uma coordenadora 
de equipes, dois motoristas, um 
micro-ônibus e uma ambulância. O 

reflexos sociais, como a proliferação 
de zoonoses.”
 Por entender a extensão 
do problema e pelo carinho com 
os pequenos animais, Fabiana está 
envolvida na causa animal e foi  
apoiadora do NAPA desde a sua 
criação, em agosto de 2021.
 “O nascimento do Núcleo 
deu-se em decorrência de todas essas 
experiências. Decidimos tomar uma 
medida para tentar reverter essa 
situação, atendendo as demandas 
de castração, microchipagem e 
conscientização da comunidade 
chapecoense com relação aos 
cuidados com os pequenos animais. 
 Hoje já são mais de 1.300 
animais castrados, mais de uma 
tonelada de ração distribuída para os 
animais das famílias cadastradas no 
Centro de Referência de Assistência 
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NAPA - CUIDANDO DOS BICHANOS 
CONSCIENTIZANDO AS PESSOAS

Texto por: Karina Ogliari- Jornalista ClicRdc

Foto:  Redes Sociais

atendimento com microchipagem 
e castração é agendado mediante 
visita de triagem em locais onde se 
identifica a superpopulação de cães 
e gatos, que serão encaminhados 
para as clínicas cadastradas. 

A CHAPECO DO FUTURO 
 “Sabemos que estamos ainda 
no início de um trabalho árduo e 
gigante. Porém, os primeiros passos 
precisam ser trilhados. Nosso maior 
desejo é que o projeto conquiste um 
hospital veterinário para atender os 
casos de atropelamento, maus-tratos 
e de animais doentes das famílias 
mais carentes. O maior sonho é 
acabar com os animais de rua. 
Hoje, infelizmente, estima-se que 
tenhamos mais de 30 mil animais 
abandonados na cidade, sem um lar 
temporário ou um tutor. 

Foto:Redes Sociais Foto:Redes Sociais 
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Parabéns,
Chapecó!

1 0 6  a n o s

Chapecó é uma cidade de muitas oportunidades,
e a Boa Visão Imóveis está preparada para intermediar
a aquisição do lar de quem resolveu criar raízes aqui!

Especialista em
financiamento
habitacional



 Eliane Cristina Klitzke é 
auxiliar de serviços gerais no setor 
de resíduos sólidos da prefeitura de 
Chapecó. Ela divide conosco o que é seu 
oficio, seu dia a dia e seu entendimento 
de cidadania.

acolhedora, percebo o que é uma 
cidade que ocupa a posição de quarta 
maior economia de Santa Catarina, 
com um povo trabalhador que reflete  
isso em diversos serviços disponíveis. 
 Durante minha trajetória, tenho 
dedicado muito esforço para deixar a 
cidade mais limpa e organizada. Nossa 
equipe trabalha arduamente de segunda 
a sábado, coletando lixo e resíduos 
recicláveis. Posso dizer que nada 
precisa ficar sem a destinação correta - 
basta o cidadão querer.
 Embora Chapecó tenha 
excelentes índices de qualidade de vida, 
ainda há desafios a serem superados. 
 Nesse sentido, para a Chapecó 
de agora e do futuro, desejo que as 
pessoas tenham mais consciência 
sobre o descarte adequado do lixo, 
evitando jogá-lo em qualquer lugar ou 
ao lado dos contêineres. É fundamental 
utilizarem as lixeiras e fazerem a 
separação correta, especialmente 
quando há vidros e objetos cortantes 

HÁ 11 ANOS TRABALHANDO POR UMA 
CIDADE MELHOR
 A Chapecó que eu quero já 
acontece hoje. Acontece todos os dias.
Sou funcionária pública há 11 anos, 
e como moradora desta cidade 
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que podem ferir nossos colegas. 
 Para melhorar o cenário, a 
equipe de coleta se disponibiliza a 
recolher, além do lixo e do reciclável,  
móveis que não servem mais. E caso 
as pessoas não possam trazê-los, nossa 
equipe mesmo busca. 
 Também é possível fazer 
pedidos junto à secretaria para que 
o recolhimento seja agendado. 
Atualmente temos quatro equipes que 
realizam a coleta diária, além de uma 
equipe adicional que atende a parte 
central da cidade, onde os caminhões 
têm dificuldade de acesso. A gente 
segue avançando enquanto muitas 
cidades ainda não implantaram a coleta 
seletiva. Temos que seguir dando o 
exemplo. Acredito que é dever de 
todos contribuir para tornar a cidade 
ainda mais limpa, agradável e melhor 
para se viver. Com o esforço conjunto, 
podemos alcançar um ambiente mais 
sustentável e saudável para todos.

RESPONSABILIDADE E EDUCAÇÃO 
AMBIENTAL
 Nesse agosto, mês de 
celebração dos 106 anos de nossa 
cidade, seguimos inovando. A partir da 
Secretaria de Serviços Urbanos, está 
em sua 3ª edição a Gincana Recicla, 
que envolve as escolas municipais. 
De acordo com a gerente de Resíduos 
Sólidos, Graciela Heckler, o objetivo 
é conscientizar os alunos sobre a 
importância da separação correta dos 

resíduos, um quesito em que as gerações 
mais velhas ainda deixam a desejar: “as 
crianças são as multiplicadoras de bons 
hábitos nas escolas e em casa.”
 Serão premiadas as dez escolas 
com melhor pontuação. Na edição 
passada, foram recolhidas e tiveram a 
correta destinação, cerca de 15 toneladas 
de resíduos. Para Graciela, essa é uma 
das inúmeras formas de seguir educando 
e alertando a população quanto a sua 
co-responsabilidade ambiental.

RESPONSABILIDADE AMBIENTAL: UMA 
CONSTRUÇÃO DOS CIDADÃOS E DO 
MUNICÍPIO
 Falando inicialmente da 
reciclagem, estamos focados na 
implementação do sistema da coleta 
seletiva, garantindo que os resíduos 
sejam destinados corretamente para 15 
Associações de Catadores legalmente 
cadastradas. Além disso, trabalhamos 
na logística reversa de materiais como 
pneus, lâmpadas e vidros, visando 
minimizar os impactos ambientais.
 Já para manter a cidade 
limpa, contamos com cinco equipes 
diárias que cuidam das vias públicas, 
com cronograma e setores definidos, 
além do sistema de varrição manual e 
mecanizada para atender novas vias em 
nossa cidade.

DESCARTE DIÁRIO DE RESÍDUOS EM 
CHAPECÓ 
 Trabalhamos com um sistema 
de coleta seletiva dividida por setores, 
realizada recentemente em três turnos. 
Os resíduos orgânicos/rejeitos vão para 
o aterro sanitário em Saudades (SC), 

POR UMA CHAPECÓ LIMPA E SUSTENTÁVEL
          Igor Mussolin Jornalista do ClicRdc

enquanto a coleta seletiva é destinada a 
15 associações de catadores cadastradas 
na nossa Gerência, seguindo um 
cronograma diário com logística de 
atendimento.
 Em relação ao cronograma de 
reciclagem em Chapecó, temos a coleta 
seletiva e orgânica que atende três 
vezes por semana os locais de coleta 
convencional porta a porta. 
 Na área central, que gera 
maior volume, a coleta é diária. As 
lixeiras subterrâneas são coletadas 
todas as  noites, das 22h00 às 05h00. 
A coleta seletiva na área central ocorre 
aos domingos das 11h00 às 17h00. Na 
área rural, os recicláveis são coletados 
semanalmente.
 Ainda promovemos o “Bota 
Fora”, um programa que minimiza o 
descarte incorreto de volumosos, como 
pias, sofás, camas e outros móveis, 
evitando que sejam descartados em  
terrenos baldios, ao lado de contêineres, 
nas calçadas ou nas áreas rurais.
 Já nos diversos EcoPontos,  a 
população pode descartar materiais 
específicos de forma gratuita.

Graciela Novakowski Heckler - Gerente de Resíduos Sólidos



(49) 3331 5924 (49) 98855 8537

O MEU
O SEU

O NOSSO
DESPACHANTE

AGILIDADE E CONFIANÇA

Endereço: Av. Getúlio Dorneles Vargas,
2965 N Passo dos Fortes, Chapecó - SC
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PROGRAMA VIVER
CRIANÇAS MAIS FELIZES E SONHOS REALIZADOS

 O Programa Viver 
abriu suas portas em Chapecó 
há 30 anos, oferecendo sopa 
para crianças carentes. Desde 
então, e ao longo dessas três 
décadas, a entidade vem gerando 
oportunidades de convivência 
social e desenvolvimento pessoal.
 Hoje, 183 crianças e 
adolescentes (de seis a 15 anos), 
com algum tipo de vulnerabilidade 
social, frequentam diariamente 
a sede do Programa no Bairro 
Quedas do Palmital. Elas participam 
das mais diversas oficinas, 
como inglês, espanhol, xadrez, 
taekwondo, judô, informática, 
artes, educação ambiental, 
educação física, Radioweb Quedas 
do Palmital e dança gaúcha, 
sempre no contraturno escolar.
 Além de várias empresas que 
são sócias mantenedoras, o programa 
conta com o apoio da Prefeitura 
de Chapecó e com parceiros e 
voluntários - são diversos eventos 
promovidos em prol do Viver.
 Sua equipe é comprometida 
e tecnicamente competente para 
cumprir a missão de “atuar na 

prevenção dos riscos sociais e pessoais 
das crianças, adolescentes e núcleos 
familiares para fortalecer vínculos, 
promover direitos e a autonomia.” 
 Segundo seu presidente,  
Eduardo Shwartz, também são 
atendidas famílias carentes 
referenciadas, com cestas básicas e 
vestuário doados pela comunidade.  
Sempre em evolução, o Viver 
elabora novos projetos, conforme 
detalha Shwartz: 

CINE  VIVER
 Com recursos do Fundo da 
Infância e Adolescência, teremos 
uma sala de cinema de alta qualidade 
para apresentar documentários, 
cursos e filmes com mensagens de 
superação, civismo, valorização 
do trabalho e empreendedorismo. 
Ao final de cada apresentação, 
promoveremos debates para 
fortalecer o aprendizado. Fechamos 
parceria com o Brasil Paralelo para, 
sem custos, apresentar o acervo.

OFICINA DA BELEZA
 Em fase de conquista 
de parceiros e patrocinadores, 
queremos oferecer o aprendizado 
sobre penteados, maquiagem e 
manicure, possibilitando  uma fonte 

de renda futura, além da melhorar a 
autoestima dos jovens participantes

PROJETO TAMPINHA DO BEM
 Promove o recolhimento 
de tampinhas plásticas e cria 
consciência ambiental nas crianças. 

INFORMATIZAÇÃO DE DADOS  
  Implantando um 
sistema informatizado que registra 
100% das doações recebidas 
pelo Viver, bem como todas as 
despesas e entregas de cestas 
básicas às famílias, certificamos 
nossa transparência e preocupação 
em apresentar à sociedade a forma 
como seus recursos estão sendo 
aplicados.

CRIAÇÃO DE UM GRANDE GRUPO 
DE VOLUNTÁRIOS
 Na medida em que nosso 
trabalho é divulgado e conhecido, 
conquistamos a confiança da 
comunidade para integrar sempre 
mais pessoas ao voluntariado.

OFICINA DE BALÉ
 Buscamos o apoio da Escola 
Bolshoi de Joinville para essa 
oferta de aprendizado e revelação 
de novos  talentos na dança.

IMPLANTAÇÃO DO PROCEDIMENTO 
OPERACIONAL PADRÃO (POP)
 Esse procedimento prevê 
a definição de cargos, hierarquia e 
documentação de todas as tarefas.  
Mais um passo na consolidação da 
transparência do Viver.

PARCERIA COM O CIEE
 O Centro Integrado 
Escola Empresa (CIEE) oferece o 
Programa de Iniciação ao Trabalho 
(PIT), desenvolvendo atividades de 
preparação  de nossos adolescentes 
para o mercado. 

A CHAPECÓ DO FUTURO E O VIVER
  Creio que, em breve, com um 
sistema de gestão das atividades das 
crianças, poderemos criar métricas 
para melhor avaliar a participação 
dos pais nas oficinas e atividades 
do Viver, boas ações, notas da 
escola, mensurar de forma digital a 
evolução, premiando aquelas que se 
destacarem. 
   Esperamos um futuro de crianças 
mais felizes, com novos sonhos e 
muita determinação para alcançá-
los. A Chapecó que o Programa 
Viver precisa é de mais apoio para 
podermos continuar crescendo, 
finaliza Shwartz.

Fotos: Programa Viver/ Redes Sociais

Bruna Tomaz - Jornalista ClicRdc





 Há mais de duas décadas, a 
Associação dos Voluntários do Hospital 
Regional Oeste (AVHRO) age em 
Chapecó aliviando as dores da fome, 
da enfermidade e do frio. Seu trabalho 
é se traduz em esperança em meio às 
adversidades.
 A instituição conversa conosco 
em primeira pessoa, em nome de cada 
voluntário que  se dedica ao próximo.

TRABALHO INCANSÁVEL
 Nossa missão é servir ao 
próximo. Ao longo dos anos, realizamos 
diversas ações beneficentes: produzimos 
cerca de 43 mil fraldas descartáveis 
anualmente, confeccionamos enxovais 
para bebês, desenvolvemos atividades 
de costura e artesanato, reparamos 
vestuários, doamos agasalhos e ainda 
mantemos uma boutique de roupas 
novas. Atendemos prontamente 
todas as demandas que chegam até 
nós em benefício da comunidade. 
A resposta a cada chamado 
demonstra nosso comprometimento. 
 Nossa história se entrelaça 
com a trajetória de muitos cidadãos 
de Chapecó. São inúmeros os relatos 
de famílias que, em momentos 
difíceis, encontraram no AVHRO um 

ombro amigo e o suporte necessário 
para superar adversidades. Cada 
voluntário, com seu gesto altruístico, 
transforma a realidade de quem 
mais precisa. Estas histórias são a 
inspiração que nos move diariamente. 
 Acreditar no poder do 
voluntariado é acreditar na capacidade 
humana de se reinventar e se solidarizar. 
Os membros da AVHRO carregam 
consigo uma paixão inabalável pelo 
que fazem. Mesmo diante de desafios, 
nossa associação se fortalece e se une 
ainda mais, buscando sempre expandir 
o alcance de suas ações e tocar mais 
corações.

CUIDADO  E CONFORTO AOS 
PACIENTES
 Nossa dedicada equipe de 
voluntários trabalha incessantemente 
para auxiliar aqueles em maior 
vulnerabilidade.    
O foco são os pacientes internados 
em nossas unidades hospitalares, 
priorizando os mais carentes. Prestamos 
serviços em três hospitais: Hospital 
Regional do Oeste (HRO), Hospital da 
Criança e Hospital Nossa Senhora da 
Saúde de Coronel Freitas, bem como 
para a comunidade em geral. Sempre 
que possível, também estendemos nossa 
ajuda a outras entidades e fornecemos 
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 MÃOS QUE ESPALHAM AMOR 
 Há 21 anos transformando vidas 

recursos para os estados do Rio Grande 
do Sul, Santa Catarina e Paraná. Este 
é um reflexo de nossa determinação 
em fazer o bem sem olhar a quem. 
 Distribuímos, semanalmente, 
aproximadamente 100 cestas básicas 
para pacientes oncológicos em 
tratamento. Não possuímos convênios 
ou fontes de renda fixas; nossa operação 
depende exclusivamente do generoso 
apoio da comunidade, o que nos leva a 
valorizar ainda mais cada contribuição. 
 Visionamos um futuro para 
Chapecó como uma cidade ainda 

mais solidária. Esperamos contar 
com a colaboração da população na 
conclusão de nossa sede e manter nosso 
compromisso de trabalhar pelo bem-
estar do próximo. 
 O sonho de uma cidade mais 
fraterna e compassiva é alimentado 
diariamente pelas mãos que se 
estendem em auxílio, pelos sorrisos 
compartilhados, pelos laços criados e 
pelo amor que nos une em prol de um 
bem maior. Juntos, podemos escrever 
mais capítulos desta bela história de 
solidariedade.

Bruna Tomaz - Jornalista ClicRDC



O Grupo Khronos se orgulha de fazer parte 
desta história!

Chapecó cidade que conquistou Santa Catarina 
com o seu turismo de evento e negócios.

49 31205348

PARABÉNS CHAPECÓ
 PELO SEU ANIVERSÁRIO 

DE 106 ANOS!
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CHAPECÓ
Gerando Empregos e Promovendo Dignidade

 Chapecó segue referenciada 
pela força do setor agroindustrial, mas 
não para de expandir e diversificar a 
oferta de serviços e produção.
 Esse protagonismo evidencia o 
compromisso com o desenvolvimento 
social e a melhoria da qualidade de vida 
de seus habitantes. A cidade aborda  o 
combate à extrema pobreza, e apresenta 
uma série de iniciativas inovadoras que 
merecem ser não só destacadas, mas 
também replicadas. 

QUALIFICAÇÃO COMO POLÍTICA 
PÚBLICA
 Chapecó tem na Secretaria 
da Família e Proteção Social um 
importante pilar em suas estratégias 
de erradicação da pobreza. Mais 
do que apenas oferecer um suporte 
momentâneo para famílias em situação 
de vulnerabilidade, o objetivo principal 
é empoderar as famílias, conferindo-
lhes autonomia. Essa autonomia é 
conquistada através da melhoria da 
qualidade de vida e do preparo dos 
cidadãos para uma efetiva inserção 
no mercado de trabalho formal. 
 Um exemplo concreto disso 
é o Oportuniza Chapecó, um projeto 
integrante do programa Frentes 
de Trabalho. Esse programa é um 

testemunho vivo do investimento da 
cidade em seu próprio povo, com o 
objetivo de proporcionar capacitação 
e oportunidades de emprego a seus 
cidadãos. Com cursos abrangendo 
diversas áreas, desde a construção 
civil até a mecânica, o “Oportuniza 
Chapecó” tem se mostrado uma porta 
de entrada para muitos indivíduos 
ingressarem no mercado de trabalho 
ou aprimorarem suas habilidades. 

A FORÇA DAS PARCERIAS 
 Para potencializar o impacto 
dessas ações, Chapecó não age sozinha. 
Parcerias estratégicas com o SINE, 
Balcão Municipal de Empregos e grandes 
atores do setor agroindustrial, são 
fundamentais. Ao final da capacitação, 
os participantes do Oportuniza Chapecó 
são direcionados para processos 
seletivos, e uma parcela  significativa 
consegue se inserir de forma estável no 
mercado de trabalho formal. Em 2023, 
40% dos participantes do programa 
conquistaram uma vaga de emprego.  
 Para assegurar que o programa 
alcance aqueles que mais precisam, 
critérios foram estabelecidos. Entre 
eles, a exigência de que os beneficiários 
estejam desempregados há pelo menos 
seis meses e que tenham residência fixa 

na cidade por no mínimo dois anos. O 
foco são trabalhadores com idades entre 
16 e 59 anos - desde jovens em busca 
de seu primeiro emprego até adultos 
que, por diferentes razões, encontram-
se afastados do mercado de trabalho. 
Uma vez no programa, os participantes 
assinam um contrato temporário de 
um ano com a Prefeitura. Em postos 
variados, todos são supervisionados 
por servidores de carreira, assegurando 
que um padrão de qualidade e 
aprendizado seja mantido. Os 
participantes recebem o salário mínimo 
nacional, além de cesta básica e vale-
transporte, garantindo que possam se 
dedicar integralmente à capacitação. 

 As perspectivas futuras  
são promissoras. Atualmente, sete 
cursos estão em andamento, com 
120 participantes, enquanto outros 
seis estão prestes a serem iniciados. 
Essa variedade de cursos garante 
que diferentes habilidades sejam 
desenvolvidas, ampliando o leque de 
oportunidades para os cidadãos.
 O Oportuniza Chapecó 
exemplifica como políticas públicas 
eficazes e bem orientadas podem 
verdadeiramente transformar vidas. 
O desafio é garantir a continuidade 
e evolução do programa, inspirando 
outras cidades. 

OS DESMPREGADOS E AS VAGAS  

FOTO: Secretaria da Família e Proteção Social

FOTO: Prefeitura de Chapecó
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VAGAS NÃO PREENCHIDAS 
	 Enfrentar	 desafios	 é	 uma	
parte	 intrínseca	 de	 qualquer	 projeto,	
pessoal	ou	profissional.	Todavia,	alguns	
indivíduos	ainda	percebem	os	benefícios	
governamentais	 como	 uma	 alternativa	
mais	atrativa	do	que	o	emprego	formal.	
Além	disso,	há	aqueles	que	enfrentam	
obstáculos	 como	 baixa	 escolaridade	
e	 falta	 de	 experiência	 anterior. 
	 De	 acordo	 com	 dados	
divulgados	 pelo	 Balcão	 de	 Empregos	
de	Chapecó,	mais	 de	 900	 vagas	 estão	
atualmente	 em	 aberto,	 abrangendo	
setores	 que	 vão	 desde	 a	 indústria	 até	
o	 comércio	 e	 serviços.	A	 oferta	 inclui	
uma	 ampla	 gama	 de	 cargos	 e	 níveis	
de	 experiência,	 permitindo	 que	 os	
candidatos	 encontrem	 opções	 que	
correspondam	 às	 suas	 habilidades	 e	
interesses.

EMPREENDE E EMPREGA CHAPECÓ
	 Trata-se	de	mais	uma	iniciativa	
inovadora.	 Já	 na	 segunda	 edição,	 o		
evento	 reuniu	 empresas	 e	 instituições	
de	ensino	para	promover	uma	interação	
entre	 empregadores	 e	 possíveis	
candidatos.	 Além	 disso,	 a	 variedade	
de	 cursos	 e	 programas	de	 treinamento	
oferecidos	 em	Chapecó	 contribui	 para	
preparar	 os	 cidadãos	 em	 sua	 busca	
por	 oportunidades	 profissionais. 
	 A	 situação	 reflete	 uma	
tendência	positiva,	e	o	esforço	conjunto	
entre	 o	 setor	 público	 e	 privado	 tem	
contribuído	para	fortalecer	a	economia	
local,	 gerando	 confiança	 entre	
empresários	e	 trabalhadores	da	 região.	
Em	 um	 momento	 em	 que	 muitas	
cidades	 e	 regiões	 enfrentam	 desafios	
econômicos,	 Chapecó	 se	 destaca	
como	 uma	 exceção,	 apresentando	 um	
mercado	 de	 trabalho	 em	 crescimento	

e	 oportunidades	 reais	 de	 emprego. 
À	 medida	 em	 que	 mais	 empresas	 e	
organizações	 se	 unem	 para	 criar	 um	
ambiente	 de	 negócios	 favorável	 e	
investir	no	desenvolvimento	da	mão	de	
obra	 local,	a	perspectiva	de	um	futuro	
próspero	 e	 cheio	 de	 oportunidades	
parece	 ser	 uma	 realidade	 tangível	
para	 essa	 cidade	 que	 tanto	 se	 orgulha	
de	 sua	 resiliência	 e	 determinação. 
	 Uma	 das	 ações	 mais	 recentes	
nesse	cenário	é	a	capacitação	promovida	
pela	 Secretaria	 de	 Desenvolvimento	
Social	 (SEDES)	 de	 Chapecó.	
Profissionais	 da	 SEDES	 participaram	
de	 treinamento	 para	 aprimorar	
suas	 habilidades	 e	 conhecimentos,	
permitindo	 uma	 melhor	 prestação	 de	
serviços	à	população.	

NECESSIDADE DE QUALIFICAÇÃO
	 Um	 dos	 motores	 de	 nossa	
economia,	 a	 construção	 civil	 oferece	
empregos	 e	 tem	 dificuldade	 na	
qualificação	da	mão	de	obra.
	 Uma	 das	 iniciativas	 via	
SEDES	 é	 oferecer	 cursos	 gratuitos	
para	 interessados	 na	 área,	 como	
manutenção	 predial	 e	 pintura.	 Isso	
não	 apenas	 beneficia	 os	 indivíduos	
que	 buscam	 uma	 carreira	 no	 setor,		
mas	 também	 enriquece	 o	 mercado	
local	 com	mão	 de	 obra	 especializada. 
Além	 disso,	 Chapecó	 tem	 investido	
em	 Centros	 de	 Qualificação,	 como	
o	 inaugurado	 no	 bairro	 Efapi.	 Essa	

iniciativa	proporciona	um	espaço	para	
o	 aprendizado	 e	 o	 desenvolvimento	
de	 habilidades,	 reunindo	 cursos	
que	 abrangem	 diferentes	 áreas	 do	
conhecimento.	
	 Adolescentes	 também	 têm	
sido	 contemplados	 com	oportunidades	
de	 formação	 profissional.	 Uma	 nova	
turma	 de	 mecânica	 foi	 formada,	
proporcionando	 aos	 jovens	 a	
chance	 de	 adquirir	 conhecimentos	
técnicos	 desde	 cedo	 e	 preparando-
os	 para	 carreiras	 nessa	 área. 
O	 município	 reconhece	 que	 a	
capacitação	profissional	é	um	caminho	
para	 a	 independência	 financeira:	
assim,	 proporciona	 	 oportunidades	
de	 aprendizado,	 fortalecendo	 o	 perfil	
profissional	 da	 comunidade	 local. 
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Geração de Empregos
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 Em Chapecó, o 2° Batalhão 
da Polícia Militar assume a primordial 
tarefa de manter e preservar a ordem 
pública. Dada a relevância do 
município, polo regional e uma das 
mais proeminentes economias do 
estado, essa responsabilidade se torna 
ainda mais significativa. A instituição 
disponibiliza diversas modalidades de 
policiamento e programas preventivos, 
almejando tornar Chapecó uma cidade 
cada vez mais segura e próspera. 
 Por trás dos uniformes, há 
seres humanos empenhados em fazer 
a diferença. São famílias, histórias 
e sonhos, movidos por um objetivo 
maior: servir e proteger. 
 Nesta edição comemorativa, 
conversamos com o Major Rafael 
Antônio da Silva, Comandante do 2º 
Batalhão de Polícia Militar, que nos 
fala sobre os desafios e avanços da  
corporação em nossa Chapecó.

INTERATIVIDADE ENTRE A POLÍCIA E O 
CIDADÃO  
 Com uma abordagem técnica, 
programas como PROERD, Rede 
Catarina de Proteção à Mulher, Rede 
de Vizinhos e Escola Segura atendem 
especificidades como prevenção ao uso 
de drogas, combate à violência doméstica 
e segurança nas escolas e bairros. 
Todavia, o sucesso desses tantos 
programas depende da sinergia com 
a comunidade. Participação cidadã, 
por meio de canais de comunicação e 
ações comunitárias, fortalece as ações 
da polícia tornando a segurança pública 
mais eficaz. 
 A atuação da Polícia Militar 
de Chapecó não se limita às suas 
próprias fileiras. A interligação com 
outras forças de segurança e agências 
é uma estratégia crucial para criar 
um ambiente mais seguro e coeso.  
A colaboração com a Polícia Civil, o 
Corpo de Bombeiros e outros órgãos 
de defesa civil permite a troca de 
informações, recursos e expertise. Essa 
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A SEGURANÇA PÚBLICA DE CHAPECÓ
E A ATUAÇÃO DO 2° BPM

cooperação multiplica a eficiência 
das operações e melhora a resposta 
em situações de emergência. A união 
entre diferentes entidades de segurança 
reflete o compromisso coletivo em 
proteger a comunidade de Chapecó, 
além de  fortalecer a capacidade de 
enfrentar crimes complexos e situações 
de crise.

PRESENÇA FEMININA
 A participação feminina na 
Polícia Militar de Chapecó é destaque. 
A presença de mulheres na instituição 
tem se mostrado fundamental para a 
promoção da diversidade e a abordagem 
abrangente às demandas da sociedade. 
Mulheres policiais contribuem com 
uma perspectiva única, oferecendo 
empatia, sensibilidade e habilidades 
específicas para situações variadas. 
A inclusão de mulheres não apenas 
diversifica a força policial, mas também 
fortalece a confiança da comunidade. 
Seu papel é crucial em casos sensíveis, 
como violência doméstica. Além 
disso, elas são modelo para jovens 
que aspiram a carreiras na segurança 
pública, que exercerão seu ofício em 
um ambiente de trabalho igualitário e 
eficaz para atender às necessidades de 
todos os cidadãos.

TECNOLOGIA
 O avanço tecnológico 
desempenha um papel cada vez 
mais crucial na modernização das 
operações policiais. A Polícia Militar 
de Chapecó está adotando tecnologias 
inovadoras para melhorar a eficiência e 
a eficácia de suas atividades. Sistemas 

de monitoramento por câmeras, 
análise de dados e geolocalização 
acompanham padrões de crime, 
otimizam o posicionamento das 
patrulhas e identificam áreas de risco. 
 A tecnologia é um aliado 
valioso, capacitando as forças policiais 
a agirem com maior precisão. Em 
uma atuação mais direta contra a 
criminalidade, a Polícia Militar emprega 
estratégias como Rádio Patrulhamento, 
Policiamento Tático, ROCAM, 
Policiamento com Cães e Policiamento 
Montado. Como resultado, inúmeras 
armas de fogo e substâncias ilícitas são 
apreendidas rotineiramente, no esforço 
de proteção à sociedade.

FORTALECIMENTO PARA A DURA 
ROTINA
 Um dos desafios enfrentados é 
garantir o bem-estar e motivação dos 
policiais, dadas as exigências e riscos 
da profissão. O desgaste, tanto físico 
quanto mental, é considerável. Contudo, 
a resiliência e o espírito de equipe são a 
força motriz que impulsiona o batalhão. 
 Muito dessa força e 
motivação vem justamente de cada 
iniciativa  aqui elencada - elas 
representam aspectos essenciais da 
abordagem holística da instituição 
para promover a segurança pública e 
atender a comunidade chapecoense. 
 Para o futuro, almejamos 
que Chapecó continue a florescer 
economicamente e ofereça qualidade de 
vida aos seus habitantes. Permanecemos 
firmes e dedicados, garantindo a paz e 
a ordem, condições essenciais para o 
pleno desenvolvimento da cidade. 

Major Rafael Antônio da Silva - Comandante do 2º Batalhão de Polícia Militar

Foto: Polícia Militar Redes Sociais
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 É fato: o Corpo de Bombeiros   está entre as três instituições com o 
maior índice de confiança entre a população brasileira, segundo pesquisa 
realizada pelo Ipec e divulgada no último mês de julho.
 Numa escala de 0 a 100 pontos, em que 100 pontos é o grau máximo 
de confiança, os bombeiros receberam a maior pontuação do Índice de 
Confiança Social entre 20 instituições, com 87 pontos. 
 O 6º Batalhão de Bombeiro Militar de Chapecó iniciou suas 
atividades em abril de 1965, e conta com a confiança do cidadão 
chapecoense.
 Coronel e Comandante do 6º Batalhão, Walter Parizotto, nos fala 
dessa relação tão próxima com a Chapecó do presente e sobre as perpectivas 
futuras.

6º BATALHÃO DE BOMBEIRO MILITAR DE 
CHAPECÓ

UMA HISTÓRIA DE PROTEÇÃO A VIDA 

Foto: Corpo de Bombeiros

Foto: Dinho Zanotto Foto: Corpo de Bombeiros

TOMAR DECISÕES MAIS CORRETAS PARA O PRESENTE E FUTURO  

 A Chapecó que eu faço hoje, na minha função, que deixou de ser 
operacional e se tornou de gestão, é de tomar decisões mais corretas possíveis 
para o presente e futuro da corporação do Batalhão de Bombeiro Militar de 
Chapecó. Durante meus 30 anos de serviço, estive em todas as ocorrências 
possíveis que a corporação atendeu, incêndios, resgates, salvamentos, 
algumas de grande magnitude como o desastre de 2008 em Santa Catarina, 
Brumadinho e mais recentemente o da Serra Fluminense. 
 Uma tragédia será sempre uma tragédia, seja quando afeta milhares 
de pessoas ou quando afeta apenas uma. 
 Como gestor de segurança pública, gostaria de ver uma cidade 
futuramente segura e uma cidade de que meus filhos e netos possam se 
orgulhar, da mesma forma como eu me orgulho em pertencer.

Coronel Walter Parizotto 
Comandante 6º Batalhão de Bombeiro Militar de Chapecó
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 Município nenhum cresce 
sem  ter uma mínima estrutura de água 
e esgoto. Esse é meu mote desde que 
assumi a Superintendência Regional 
de Negócios Oeste, da Companhia 
Catarinense de Águas e Saneamento 
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(Casan), em Chapecó,  em 2022.
 Sou Engenheiro Sanitarista 
e Ambiental, com MBA em 
Gerenciamento de Projetos. Ao longo 
destes 15 anos de Casan atuei como 
Gerente de Meio Ambiente (2011 a 
2019) e como Gerente Operacional 
(2019 a 2021) da Superintendência 
Metropolitana da Grande Florianópolis. 
	 Os	desafios	que	a	Casan	assumiu	
em Chapecó, são de fazer com que não 
tenhamos instabilidade hídrica, nem  
instabilidade na operação do sistema, 
para assim não haver mais problemas 
de falta de água, principalmente nas 

estiagens.	 Afinal,	 sempre	 sabemos	 o	
que vai acontecer, pois estiagem é um 
fenômeno natural, mas não podemos 
sofrer tanto com elas: precisamos ter 
alternativas para o abastecimento da 
população chapecoense. 
	 Outro	 desafio	 que	 temos	 pela	
frente é a conclusão da gigantesca obra 
do Rio Chapecozinho, importantíssima 
aqui para Chapecó. Concluída,  
conseguiremos uma segurança hídrica 
absurda para o município, porque vamos 
continuar captando água no lajeado São 
José e em Guatambu - no rio Tigre, além 
da captação no rio Chapecozinho. Não 

Pery Fornari Filho - Superintendente 
Regional de Negócios Oeste da Casan

 “Estamos intimamente ligados 
ao desenvolvimento do município e  essa 
é a Chapecó que pensamoS	-	a Capital 
do Oeste verdadeiramente estruturada 
para tanto”. Sim, o desenvolvimento 
sustentável é missão da Companhia 
Catarinense de Águas e Saneamento 
(CASAN) e compromisso da empresa 
com nossa Chapecó.
 Assim, buscamos do 
Superintendente Pery Fornari Filho, 
a visão da Casan sobre a Chapecó do 
presente e do futuro.

CASAN
COMPROMETIDA COM O DESENVOLVIMENTO SUSTENTÁVEL

haverá perdas, mas o incremento de 
mais uma excelente fonte de captação, 
que	 significa	 garantia	 de	 qualidade	 e	
de quantidade muito grande para os 
chapecoense.	Eis	o	principal	desafio	da	
Casan aqui no Oeste de Santa Catarina.
 
A DRAGAGEM DO LAJEADO SÃO JOSÉ E 
O RESERVATÓRIO NO ESPLANADA
 A dragagem do Lajeado São 
José é uma obra de R$ 26 milhões. 
Estamos limpando o fundo do Lajeado, 
o que aumentará sua capacidade de 
reservação. Houve muita espera, pois 
antes teve toda a parte administrativa. 

Foto: Acervo CASAN

Foto: Acervo CASAN



No mês que marca  o  seu 22°  aniversár io,  o  Grupo 
CETRIC também celebra  em grande est i lo  o  106° 
aniversár io  de  Chapecó,  sua c idade natal.  Uma 
dupla  comemoração que s imbol iza  a  união  entre  o 
cresc imento  da  empresa e  o  desenvolv imento  da 
comunidade.  Atrás  de  projetos  v is ionár ios,  o 
Grupo CETRIC se  destaca  como um impuls ionador 
da  sustentabi l idade,  com um enfoque na  economia 
c i rcular.

O compromisso  do  Grupo CETRIC com a 
sustentabi l idade vai  a lém das  f ronteiras  de  sua 
empresa,  estendendo -se  para  a  comunidade que a 
rodeia.  O projeto  de  geração de  energia  a  par t i r 
do  biometano não é  apenas um exemplo  de 
inovação tecnológica;  é  uma promessa de  futuro. 
Ao t ransformar  resíduos  em energia  l impa,  a 
CETRIC não apenas reduz  o  impacto  ambiental, 
mas também cr ia  um modelo  de  negóc ios  que 
pode ser  repl icado em toda a  região.

FOMENTANDO O PROGRESSO SUSTENTÁVEL DE 
CHAPECÓ COM BIOMETANO: A CONTRIBUIÇÃO 

DA SINERGIA ENTRE NATUREZA E INOVAÇÃO 
SURGE O BIOGÁS, UMA CHAMA SUSTENTÁVEL 
QUE CONVERTE RESÍDUOS EM ENERGIA E 
GUIA-NOS RUMO A UM FUTURO AUTOSSUFICIENTE 

E ECOLOGICAMENTE PURO.

I N S PI R A D O R A D O G RU PO CE TR I C

22 ANOS DE SUSTENTABILIDADE E ENERGIA LIMPA
O I M PACTO D O G RU PO CE TR I C  E M CH A PECÓ

Chapecó,  uma c idade que testemunhou seu 
cresc imento  desde o  iníc io,  agora  também colhe 
os  f rutos  da  v isão  e  do  compromisso  da  CETRIC. 
Enquanto  a  c idade celebra  seu 106°  aniversár io,  a 
energia  verde  gerada pelo  Grupo CETRIC é  um 
presente  que ecoa não apenas no  presente,  mas 
também nas  gerações  que estão  por  v i r.
Em um mundo que busca soluções  para  desaf ios 
ambientais,  o  Grupo CETRIC emerge como um 
faro l  de  inovação e  responsabi l idade.  Sua 
abordagem à  economia  c i rcular,  a  geração de 
energia  sustentável  e  a  redução de  emissões  são 
exemplos  inspiradores  de  como os  negóc ios 
podem ser  agentes  de  mudança posi t iva.  Neste 
aniversár io  duplo,  celebramos não apenas 
números  e  marcos,  mas também a v isão 
audac iosa  de  um futuro  mais  verde  e  br i lhante.

No cerne  de  suas  operações,  a  empresa enxerga 
os  resíduos  não como um problema,  mas como 
uma opor tunidade.  A  disposição f inal  dos  resíduos 
é  o  ponto  de  par t ida  para  um c ic lo  v i r tuoso,  onde 
os  gases  resul tantes  ganham nova v ida  como 
energia  e lét r ica,  térmica  e  biocombustíveis.

A  empresa CETRIC alcançou uma conquista 
notável  na  geração de  energia  l impa com quatro 
geradores  de  biogás,  cada um produzindo 250 
kWh.  Desde junho de  2021 até  o  mesmo mês 
deste  ano,  gerou  cerca  de  4.981.080 kWh de 
energia  verde,  sustentando todo o  s istema 
operac ional  do  Grupo.  A lém disso,  a  empresa 
reduziu  s igni f icat ivamente  o  consumo de ó leo 
diesel  em seus  caminhões híbr idos, 
conver tendo -os  para  biometano,  resul tando em 
uma impressionante  redução de  30% no consumo 
óleo  diesel  e  85% nas  emissões  de  gases  de 
efe i to  estufa.  

Isso  demonstra  a  harmonia  entre  inovação e 
responsabi l idade ambiental  no  Grupo CETRIC.

W W W.CE TR I C.CO M.BR



Depois que assumi, começamos a 
executá-la de fato. Destaco que não é 
uma obra minha, é da Casan.
 O trabalho da draga para 
a limpeza do Lajeado São José - 
atualmente a principal fonte de 
abastecimento de água de Chapecó - 
seguirá por cerca de dois anos e meio. 
A previsão é que nesse período sejam 
removidos cerca de 300 mil m³ de 
lodo da área, que tem 120 mil metros 
quadrados. É a primeira vez que uma 
limpeza nesse nível de profundidade é 
realizada no manancial.
	 Ao	final	da	dragagem,	o	Lajeado	
terá quatro metros de profundidade 
(hoje, são cerca de três) e será capaz de 
atender a cidade em condições críticas 
por até um mês. Trata-se de um ganho 
de aproximadamente quatro dias a mais 

que a capacidade de reservação atual.
 A CASAN investiu R$26 
milhões no serviço e tem licença 
do Instituto do Meio Ambiente 
(IMA). A empresa contratada por 
meio de licitação, tem até janeiro 
de 2026 para concluir o trabalho. 
 Também em Chapecó, um 
tanque com capacidade de 2 milhões 
de litros foi instalado pela Casan no 
bairro Esplanada, no mês de maio. Com 
10 metros de altura e 16 de diâmetro, 
a estrutura chegou para reforçar a 
capacidade de reserva de água tratada 
na cidade em 12%. Além do Esplanada, 
o reservatório atende aos bairros Bom 
Pastor, Maria Goretti, Monte Belo, 
Progresso, Santa Maria, São Lucas, São 
Pedro, Seminário, Universitário e parte 
do	 Presidente	 Médici,	 beneficiando	
aproximadamente 30 mil pessoas de 
forma direta.
 O reservatório é fabricado 

em	 aço	 vitrificado,	 material	 de	 alta	
resistência aos efeitos climáticos. 
Trata-se de uma estrutura revestida 
de esmalte de vidro fundido a altas 
temperaturas, com durabilidade de até 
60 anos sem rachaduras ou vazamentos. 
O investimento foi de R$2,1 milhões.
 Outro propósito da Casan 
em Chapecó é o de tentar aliar o 
desenvolvimento da cidade aos  
interesses do município.
 Temos muitos condomínios  
e  loteamentos a serem executados 
e estamos em conversa com os 
empreendedores para garantir o 
provimento de água e esgoto, para que 
os empreendimentos se viabilizem. 
 
A CHAPECO DO FUTURO 
 Minha ideia e o meu objetivo 
à frente da Superintendência Regional 
de Negócios Oeste é trabalhar junto 
com a Casan para fornecer água - e 

PÁGINA 36 WWW.CLICRDC.COM.BR25,  26 de Agosto de 2023 - Número 21 - ANO 2023

assim tranquilidade - a todos. Desejo 
que todo cidadão chegue em casa e 
tenha água ao abrir a torneira: para o 
consumo, para um banho, para preparar 
seu alimento. 
 A minha marca é a marca que 
a	Casan	 vai	 deixar.	 Não	 personifico	 a	
Casan na minha pessoa. 
 Mesmo não sendo aqui de 
Chapecó, a Casan eu já conheço 
bem, assim como os serviços a 
implantar. Eu já estive muito próximo 
lá na Superintendência da Região 
Metropolitana, então também 
estou	 ciente	 dos	 desafios	 do	 cargo.	
Temos sempre que atender melhor a 
população, ampliar o sistema, a rede 
de água, de reservação, promovendo 
melhorias continuadas. Nem sempre 
conseguimos atender a todos o tempo 
todo, mas a nossa meta na Casan é que 
todos sejam bem atendidos e saiam com 
as demandas sendo realizadas.

CASAN
COMPROMETIDA COM O DESENVOLVIMENTO SUSTENTÁVEL

Foto: Acervo CASAN





 Deslocar-se de um ponto a 
outro da cidade de forma rápida e 
segura define mobilidade, seja ela 
de bicicleta, ônibus, automóvel ou 
a pé. O que parece uma simples 
afirmativa se torna um problema 
típico das cidades brasileiras de 
médio e grande porte. 
 Fatores como crescimento 
populacional, aumento das frotas de 
automóveis e do transporte público, 
mudanças no espaço territorial da 
cidade com novos empreendimentos 
e vias, pavimentação, entre outros, 
influenciam diretamente a forma e o 
tempo de deslocamento. 
 Discutir mobilidade 
urbana não é tão simples. 
Não por acaso, tanto no Brasil 
quanto no mundo, o trânsito se 
tornou uma parte inerente da vida 
urbana, e muitos o veem como um 
mal necessário. Esta é uma edição 
comemorativa que celebra nossa 
Chapecó, uma cidade de médio 
porte que enfrenta desafios.
 Conversamos sobre 
mobilidade urbana com Eduardo 
Luiz Festa, Engenheiro de Trânsito 
e integrante da Secretaria de 

Desenvolvimento Sustentável e 
Obras Estruturantes de Chapecó. 
Ele discorre sobre a busca de 
soluções para deslocamentos 
seguros e eficazes para os cidadãos. 
 
UMA CIDADE QUE NÃO PARA  
 Na secretaria, trabalhamos 
para que o município continue 
crescendo neste ritmo acelerado, 
mas de forma sustentável.  
  Precisamos planejar 
a mobilidade urbana pensando nos 
próximos 10, 15, 20 anos. Queremos 
uma cidade que seja segura e eficaz 
do ponto de vista dos deslocamentos 
internos, contemplando todos 
os modos de transporte. 
 A mobilidade urbana em 
Chapecó é muito dinâmica. A 
construção de um centro comercial, 
um condomínio residencial 
ou loteamento pode alterar 
completamente os deslocamentos 
em um bairro ou região. Contudo, a 
infraestrutura do sistema viário não 
cresce na mesma proporção que a 
frota. 
 Na prática, observamos 
um aumento expressivo da taxa de 
motorização, mas as vias e vagas 
de estacionamento permanecem as 
mesmas. 

Foto: DIVULGAÇÃO/PMC
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MOBILIDADE URBANA
OS DESAFIOS DA QUALIDADE, FLUIDEZ E SEGURANÇA 

 Cabe ao município gerir 
esses sistemas, pois, na maioria 
das vezes, não existe mais espaço 
de circulação a ser criado, dada 
a consolidação da área urbana de 
Chapecó.

MOBILIDADE URBANA  
OS DESAFIOS DA FLUIDEZ, QUALIDADE E SEGURANÇA

Foto: Arquivo pessoal

Foto: Divulgação/Prefeitura de Chapecó

 EDUARDO LUIZ FESTA
 ENGENHEIRO DE TRÂNSITO 

 
 Outro desafio é o 
comportamento humano. A 
mobilidade e o trânsito são feitos 
por pessoas. Portanto, deve haver 
uma mudança de pensamento: “não 

MOTORISTAS E PEDESTRES
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estou no trânsito, eu sou o trânsito; 
não estou na fila, eu sou a fila”. A 
pressa gera imprudência e esta, por 
sua vez, resulta em acidentes, que 
muitas vezes são fatais. 
 O papel do Município torna-
se limitado neste contexto, pois é 
difícil controlar o comportamento 
humano. Mesmo com sinalização, 
fiscalização e campanhas educativas, 
o fator humano continua sendo 
a principal causa dos acidentes. 
 Recentemente, o município 
concluiu a revisão do Plano de 
Mobilidade Urbana, que trouxe um 
diagnóstico completo baseado em 
dados de deslocamento, visando 

MOBILIDADE URBANA
EDUARDO LUIZ FESTA
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Rua Curitiba, no Bairro Universitário em Chapecó
 Foto: Marcela Ramos

Duplicação da Avenida Leopoldo Sander

Obras do Elevado da Bandeira

embasar as decisões de novos 
investimentos em infraestrutura. 
 
O CRESCIMENTO DE CHAPECÓ E SEU 
IMPACTO NA MOBILIDADE URBANA 
 Chapecó tem crescido 
rapidamente nos últimos anos. À 
medida que a cidade se expande, os 
problemas de mobilidade aumentam.
 Esta área vem se aprimorando 
e busca resolver desafios imediatos 
sem negligenciar os de longo prazo. 
Muitas vezes, associa-se mobilidade 
urbana apenas aos carros e outros 
veículos particulares. No entanto, é 
essencial considerar conjuntamente 
todos os modos de transporte, 
inclusive os deslocamentos a pé. 
Isso torna a questão ainda mais 
complexa, e entendemos que a 
solução de um problema não pode 

gerar outros.
 Precisamos pensar de forma 
integrada, priorizando transportes 
ativos, coletivos, a segurança 
viária e a fluidez do tráfego. 
 Diversas ações foram 
realizadas nos últimos anos, 
como duplicação de avenidas, 
pavimentações, melhorias em 
acessos e sinalizações, campanhas 
educativas e a revisão do Plano de 
Mobilidade Urbana, entre outras. 
 
 
 A Chapecó que almejamos 
para o futuro é uma cidade 
voltada para as pessoas, repleta de 
oportunidades e estruturada em 
torno de sistemas de mobilidade 
eficientes e inteligentes. 
 Em síntese, a mobilidade 

urbana é uma questão multifacetada 
que exige constante reflexão e 
adaptação à medida que as cidades 
evoluem. Chapecó, como exemplo, 
enfrenta os desafios inerentes ao 
seu crescimento, mas com esforço, 
planejamento e envolvimento 
da comunidade, busca soluções 
inovadoras e sustentáveis para 
melhorar a vida de seus cidadãos.
 O futuro desse município, e 
de tantos outros ao redor do mundo, 
depende da capacidade de equilibrar 
desenvolvimento e qualidade de 
vida, garantindo que o direito de 
ir e vir de todos seja respeitado e 
otimizado.
  A jornada é contínua, mas 
com visão e colaboração, é possível 
construir cidades mais conectadas, 
seguras e inclusivas.

Foto: Prefeitura de Chapecó

Obras elevado da Bandeira

A CHAPECÓ DO FUTURO



São Cristovão do Sul / SCItajaí / SC

Nosso carinho e gratidão
à cidade que sempre nos acolheu!

Agosto de 2023
Aniversário de Chapecó

 Chapecó é o terceiro município na geração de 
empregos em Santa Catarina e está entre os 50 
melhores do país, segundo a Diretoria de 
Desenvolvimento Econômico da Prefeitura de 
Chapecó. Números que refletem a força chapecoense, 
com destaque na construção civil devido às ampliações 
de indústrias e novos investimentos na região.
  Gratos por ter nascido em Chapecó e com mais de 
152.000,00 m² construídos, a SGS Construtora é uma 
das grandes responsáveis por mudar a paisagem 
chapecoense, contribuindo com o seu crescimento, 
sendo responsável pelas entregas de grande parte das 
maiores obras corporativas e industriais da cidade nos 
últimos 10 anos. Sinônimo de credibilidade, qualidade 
e e segurança, seu compromisso está diretamente 
ligado à sociedade, baseando-se em valores que 
guiam suas escolhas e fortalecem a cultura da entrega 
com excelência. Benefícios como a geração de 
empregos e o fortalecimento econômico são reflexos 
da sua participação na construção de pontos 
estratégicos e necessários para Chapecó. Com ações e 
práticaspráticas ligadas ao meio ambiente,  a SGS Construtora 
constribui de forma significativa com os valores e 
metodologias sustentáveis, incentivando melhorias de 
infraestrutura e boas ações entre suas equipes.
 Graças a força da grande e querida Chapecó,
a SGS Construtora segue expandindo seus trabalhos  
para todo o Sul e Sudeste brasileiro.

A marca das
grandes obras
contribuindo
há dez anos
para Chapecó!

 Com  um time amplamente qualificado e 
constantemente capacitado, a SGS Construtora 
tornou-se especialista em obras comerciais, 
expandindo para o ramo industrial, do agro, logística, 
dentre outros. Ao longo de sua trajetória constrói 
parcerias sólidas, que podem sempre contar com a 
SGS para suas expanções em todo o país. Obrigada 
ChapeChapecó, berço de grandes empreendedores.

Especialistas em
obras de atacados
e indústrias

SINÔNIMO DE
DESENVOLVIMENTO

PARA CHAPECÓ

Acesse nosso site: www.sgsconstrutora.com.br

Parabéns Chapecó, pelos seus 106 anos!
Sentimos orgulho em fazer parte dessa história!

Matéria: Talita Brito

Sumaré / SP



1960, mas que ressoa fortemente 
na era atual, caracterizada por 
avanços tecnológicos rápidos e 
disruptivos. Em Chapecó, esse 
espírito “Moonshot” encontrou 
uma expressão concreta 
na trajetória da Abensoft. 
 A Abensoft não é apenas 
uma empresa; é a realização de 
um sonho audacioso. Forjada nas 
chamas da frustração e do desejo 
de encontrar soluções realmente 
úteis para problemas concretos, 
a empresa emergiu como uma 
resposta direta às necessidades 
do mercado imobiliário. Como 
muitas inovações, ela nasceu 
de uma necessidade real: uma 
ferramenta eficiente que facilitasse 
o trabalho no setor imobiliário. 
 Nossas operações se 
estendem por sete estados brasileiros, 
com mais de 2.000 usuários ativos em 

Foto: DIVULGAÇÃO/PMC
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SETOR TECNOLOGICO

nosso sistema. Expandimos nossos 
serviços para atender construtoras, 
imobiliárias, corretores autônomos 
e correspondentes bancários. Além 
disso, introduzimos recentemente 
um sistema de gestão para 
lotéricas, demonstrando o avanço 
significativo do nosso software. 
 Ronaldo, o grande entusiasta 
por trás da criação da Abensoft, 
destaca a necessidade de sistemas 
legítimos, desenhados a partir 
das verdadeiras necessidades dos 
correspondentes imobiliários.  
 Não queria soluções de 
retalhos, mas uma ferramenta criada 
por quem realmente entendia 
do assunto. A busca levou a 
Abensoft de uma mera ideia a uma 
revolução no mercado imobiliário. 
 A composição de nossos 
sócios passou por mudanças e 
atualmente é formada por Valmir 
Dellalibera, Jamille Rachel 
Martinazzo Alves, Ronaldo 
Dellalibera, Marcio Henrique 
Kappes, Alvaro Gianni Pagliari 
e Rosane Machado Carneiro. 
 A nomeação “Abensoft” 
traduz um sentimento profundo de 
gratidão e propósito – “abençoado 
software”. E tem sido exatamente 
isso para seus usuários. 
 Em meio a um mundo de 
tecnologia em rápida evolução, a 
empresa já lançou o Super Leme, 
um software que promete ser 
mais do que qualquer um dos seus 
concorrentes.
 Ele  representa a vanguarda em 
eficiência, segurança e transparência, 
sendo adotado por mais de 800 
usuários em quase todo o Brasil. 
 Mas o que torna a Abensoft 
tão especial para Chapecó e seu 
aniversário de 106 anos? Ela 

simboliza a capacidade da cidade de 
se reinventar e inovar. 
 Chapecó, com sua rica 
tapeçaria de histórias, é o lar 
de sonhadores e visionários. 
A cidade, ao celebrar mais um 
ano, também celebra seu espírito 
inovador e resiliente, visto em 
empreendimentos como a Abensoft. 
 No entanto, a Abensoft 
não é apenas um testamento ao 
espírito empreendedor. É também 
um lembrete da importância da 
colaboração. 
 Ronaldo e Valmir, apoiados 
por outros sócios e por uma equipe 
apaixonada, representam o núcleo 
de um empreendimento mais 
amplo. A busca por investidores, 
a constante evolução e adaptação 
às novas descobertas tecnológicas 
mostram que o sucesso não é 
um destino, mas uma jornada. 
 No 106º aniversário de 
Chapecó, a história da Abensoft 
serve como uma inspiração para 
todos nós. Mostra que, mesmo 
em face de desafios, com visão, 
determinação e colaboração, o 
impossível pode se tornar realidade. 
 Ao olharmos para o futuro, 
fica evidente que Chapecó continuará 
a ser moldada por visionários como 
os da Abensoft. E enquanto a cidade 
comemora seu passado, ela também 
abraça o futuro com esperança e 
antecipação. 
 Em Chapecó, o “tiro na lua” 
não é apenas um sonho distante; 
é uma realidade em constante 
construção. 
 E no coração dessa 
construção está o espírito inovador 
e empreendedor que caracteriza a 
cidade e seus cidadãos. Feliz 106º 
aniversário, Chapecó!

SETOR TECNOLÓGICO: 106 ANOS DE 
INOVAÇÃO E EMPREENDEDORISMO 
 Quando pensamos no 
desenvolvimento de uma cidade, 
muitas vezes nos concentramos em 
suas estruturas físicas, sua economia 
ou sua cultura. No entanto, por trás 
de uma cidade próspera, há sempre 
histórias de pessoas audaciosas, de 
sonhos que se tornam realidade e de 
inovações que moldam o futuro.  
 No 106º aniversário de 
Chapecó, apresentamos a história 
da Abensoft, uma empresa que 
representa o espírito empreendedor e 
inovador que caracteriza essa cidade. 
 A noção de “Moonshot”, 
que em tradução literal seria “tiro na 
lua”, tem sido associada a projetos 
ambiciosos que desafiam os limites 
do que parece possível. 
 É um conceito que tem suas 
raízes na corrida espacial dos anos 

106 ANOS DE INOVAÇÃO E EMPREENDEDORISMO









o otimismo é palpável. Novos 
projetos são lançados, atraindo 
não apenas os locais, mas também 
investidores de outros estados, que 
reconhecem no município uma 
oportunidade sólida de investimento. 
	 Os	 profissionais	 do	 ramo	
comemoram o momento. “Ao olhar 
para Chapecó, vemos uma cidade 
que	se	reinventa.	As	edificações	são	
mais do que moradias ou espaços 
comerciais. São a prova viva de 
que Chapecó é feita por gente que 
acredita, investe e faz acontecer”, 
comenta Viviane Delalibera, gestora 
de uma imobiliária local que atua 
no ramo há mais de 16 anos. “O 
mercado imobiliário vive um 
momento importante em Chapecó. 
 Ainda sofremos as 
consequências da recente pandemia, 
que	aumentou	significativamente	os	
custos de produção. Mesmo assim, 
o setor local conseguiu buscar, 
através de tendências nacionais 
e internacionais, diferenciais 
significativos	 para	 o	 consumidor.	
Atraindo a atenção em um momento 
em que muitos pensavam que 
viveríamos, em Chapecó, uma das 
maiores crises do setor. Parabéns a 
todos os nossos empreendedores, 
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SETOR IMOBILIARIO

consultores, imobiliárias e 
corretores, que souberam não só 
viver esse momento, mas trazer 
as alternativas necessárias para 
que pudéssemos passar por essa 
crise mundial de forma positiva. 
 Chapecó viverá um 
aumento populacional importante 
nos próximos anos, e nós, do setor 
imobiliário, estaremos preparados 

CHAPECÓ CELEBRA 106 ANOS COM 
IMPULSO NO SETOR IMOBILIÁRIO 
 
 “Eu Faço Chapecó” é o 
lema que marca o 106º aniversário 
de Chapecó. Esta cidade, com seu 
espírito resiliente e comunidade 
engajada, mostra ao Brasil e ao 
mundo que é possível crescer de 
forma sustentável, mesmo diante 
de adversidades. Uma das áreas que 
melhor simboliza este progresso 
é, sem dúvida, o setor imobiliário. 
 Ao longo das décadas, 
Chapecó tem demonstrado uma 
evolução notável em sua paisagem 
urbana. Os imóveis que surgem a 
cada ano retratam uma cidade em 
ascensão, com edifícios modernos, 
condomínios planejados e espaços 
comerciais inovadores. Mas, mais 
do que concreto e vidro, esses 
empreendimentos	refletem	o	espírito	
de uma comunidade que aposta no 
futuro e na valorização de sua terra. 
  setor imobiliário de 
Chapecó tem sido um termômetro 
da	 confiança	 dos	 investidores	 e	 da	
população. E, neste aniversário, 

para atender toda essa demanda. 
Principalmente, entendendo cada vez 
mais a mudança do comportamento 
do nosso consumidor, trazendo 
empreendimentos inovadores que 
contemplem qualidade de vida e 
sustentabilidade. É isso que nós, do 
setor, esperamos para o futuro de 
Chapecó. Parabéns, Chapecó, pelos 
seus	 106	 anos”,	 finaliza	 Viviane. 

A CHAPECÓ QUE NÃO PARA
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 Um dos grandes atrativos 
da cidade é o equilíbrio entre 
desenvolvimento e qualidade de 
vida. Bairros bem planejados, 
áreas verdes, mobilidade urbana 
e projetos sociais fazem de 
Chapecó um lugar ideal para viver 
e trabalhar. Esta combinação tem 
incentivado a chegada de novos 
residentes e, consequentemente, 
impulsionado o setor imobiliário. 
 Entretanto, o “Eu Faço 
Chapecó” vai além da infraestrutura. 
É um sentimento, uma identidade. 
O chapecoense tem orgulho de 
seu lar e, cada vez mais, busca por 
espaços que combinem com seu 
estilo de vida e aspirações. Chapecó 
tem visto sua paisagem urbana se 
redefinir por meio de uma série de 
transformações marcante.
 Desde loteamentos modernos 
até a crescente verticalização do 
centro da cidade, as mudanças são 
evidentes e refletem uma adaptação 
resiliente a um novo panorama no 
mercado imobiliário, influenciado 
principalmente pela pandemia. 
 Uma das facetas mais 
notáveis do desenvolvimento urbano 
de Chapecó é a expansão por meio de 
loteamentos residenciais. Essas áreas 
planejadas têm sido uma resposta à 
demanda por espaços habitacionais 
mais amplos e bem concebidos, 
proporcionando qualidade de vida 
e um equilíbrio entre a agitação 

SETOR IMOBILIARIO
A CHAPECÓ QUE NÃO PARA - Parte II

urbana e a tranquilidade suburbana. 
 Com lotes estrategicamente 
localizados, infraestrutura completa 
e áreas verdes cuidadosamente 
projetadas, esses loteamentos 
oferecem um novo estilo de 
vida para os moradores. É 
interessante observar que muitos 
compradores estão optando por essa 
alternativa, buscando um refúgio 
da agitação do centro enquanto 
permanecem conectados à cidade. 
 Por outro lado, no coração 
de Chapecó, a verticalização é a 
palavra-chave. Com a construção 
de apartamentos cada vez 
mais modernos, a cidade está 
experimentando uma transformação 
no perfil de suas construções. Estes 
apartamentos não apenas fornecem 
uma solução para o espaço limitado 
no centro, mas também incorporam 
comodidades e tecnologias 
que atendem às necessidades e 
expectativas da vida contemporânea. 
 Essa mudança de cenário 
traz consigo uma variedade de 
opções de moradia, atendendo 
tanto a jovens profissionais que 
buscam conveniência e vida 
urbana quanto a famílias que 
desejam uma residência mais 
compacta e prática. A verticalização 
promove uma utilização mais 
eficiente do espaço, vital em 
áreas urbanas em crescimento. 
 A pandemia de COVID-19 

alterou profundamente as prioridades 
e perspectivas das pessoas em 
relação à moradia. Com o aumento 
do trabalho remoto e a necessidade 
de espaços mais versáteis, o perfil 
do comprador de imóveis evoluiu 
consideravelmente
 Agora, características como 
um home office bem planejado, 
espaços de lazer ao ar livre dentro 
de casa e proximidade a serviços 
essenciais ganharam destaque nas 
preferências dos compradores. 
 Além disso, a segurança 
sanitária também se tornou uma 
preocupação central. Isso tem levado 
muitos a considerar condomínios 
fechados e áreas menos densamente 
povoadas, como os loteamentos 
mencionados anteriormente. 
 A pandemia trouxe 
à tona a importância de uma 
casa como refúgio seguro e 
funcional, moldando, assim, as 
decisões de compra de imóveis. 
 A verticalização do centro 
de Chapecó não é apenas uma 
tendência local. É uma realidade 
vista em muitas cidades ao redor 
do mundo. As metrópoles estão 
se adaptando às necessidades 
de seus cidadãos, bem como às 
limitações espaciais. A solução? 
Aproveitar ao máximo o espaço 
disponível, construindo para cima. 
 Os desafios enfrentados 
por Chapecó são similares aos de 

muitas outras cidades: acomodar o 
crescimento populacional, garantir 
infraestrutura e serviços de qualidade 
e preservar o meio ambiente. A 
diferença? A resposta da cidade a 
esses desafios tem sido notável. 
 Enquanto o ritmo de 
crescimento do setor imobiliário 
pode desacelerar em algumas áreas, 
em Chapecó, as oportunidades 
continuam florescendo. Seja 
em loteamentos residenciais, 
apartamentos no centro da cidade 
ou projetos comerciais inovadores, 
a cidade está preparada para acolher 
seus residentes e investidores. 
 Neste cenário, os 
empreendedores imobiliários 
têm um papel crucial. Eles estão 
no cerne da transformação da 
cidade, moldando sua paisagem e 
definindo seu futuro. Através de seu 
trabalho árduo, dedicação e visão 
de futuro, eles estão dando forma 
ao Chapecó dos próximos anos. 
 A história de Chapecó é 
marcada por desafios, superações 
e evolução constante. E, enquanto 
a cidade celebra seus 106 anos, 
seu espírito inquebrantável e sua 
determinação em sempre buscar o 
melhor para seus cidadãos brilham 
mais do que nunca. Com uma 
base sólida e um futuro promissor 
à vista, Chapecó segue firme em 
seu caminho de crescimento e 
prosperidade.

Foto:  Divulgação Real Park
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 Apesar dos poucos anos de 
vida pública, afinal sua primeira 
eleição deu-se no ano de 2018, a 
história de vida da personagem dessa 
trajetória é no mínimo surpreendente.
 Hoje, Daniela Reinehr cumpre 
o mandato de Deputada Federal 
por Santa Catarina pelo PL (Partido 
Liberal), tendo recebido 84.631 votos 
na eleição de 2022. Mesmo com a 
agitação que o cargo naturalmente 
exige, Daniela está numa fase de 
vida relativamente tranquila - se 
compararmos ao caos vivido durante 
os anos de vice-governadoria.
 Atualmente, ela precisa 
conciliar a rotina de uma agenda 
extremamente lotada de compromissos, 
como parlamentar em Brasília, onde 
mantém assiduidade nas sessões 
da Câmara dos Deputados, nas seis 
comissões que integra: Comissão de 
Agricultura, Pecuária, Abastecimento 
e Desenvolvimento Rural, Comissão 
de Defesa dos Direitos das Pessoas 

propor a contar um pouco da história 
de Daniela, surpreendeu-se em ver o 
quão restritas são as informações que 
se tem acesso da parlamentar, tanto no 
âmbito pessoal, quanto dos capítulos 
de tribulação dos 4 anos como Vice-
governadora do Estado.   
 Após o fim do mandato, em 
2022, Reinehr anunciou sua intenção 
de concorre à legislatura federal.
 Com uma campanha marcada 
pela defesa de políticas públicas 
essenciais como saúde, segurança, 
educação, infraestrutura para o 
desenvolvimento sustentável do 
estado de Santa Catarina, pessoas 
com deficiência, o agro, escolas 
cívico-militares; ela buscou aliar 
sua trajetória pessoal com a visão 
de um futuro melhor para todos os 
catarinenses.
 Durante a campanha, Daniela 
não se furtou em responder aos 
ataques ordenados (naturais do mundo 
político), bem como em abordar com 
cautela e calma, os momentos difíceis 
vividos no processo de impeachment, 
ressaltando a importância da 
integridade, da lealdade, da 
honestidade e da justiça, valores que 
sempre guiaram sua trajetória.
 Apesar de todas as 
adversidades, Daniela tornou-se  
representante de um novo modo de 
fazer política em Santa Catarina e, 
possivelmente, no Brasil. Sua história 
é um exemplo de que a paixão pelo 
serviço público, o desejo de mudança 
e a perseverança podem superar 
qualquer desafio.
 No final, a mensagem que 
Daniela deixa é clara: o poder da 
resiliência feminina é imensurável, 
e ela está pronta para fazer história, 
seja onde for. “A votação expressiva 
recebida nas urnas, me deu a 
tranquilidade de saber que venho 
trilhando o caminho certo”.

DANIELA ANTES DA VIDA PÚBLICA
 Nossa entrevistada, é natural 
de Maravilha, neta de produtores 
agropecuários: “meu avô foi pioneiro 
na suinocultura dentro dos melhores 
parâmetros de tecnologia existentes na 
época, e trouxe as primeiras matrizes 
de raça para a região, sob orientação 
do Dr. Mário Lanznaster, que era o 
agrônomo responsável. 
 O que era quase impensável 

na década de 1970, nesse interiorzão”.
 Filha de professor, ela herdou 
do pai exigente, o bom português, a 
fala eloquente e a paixão pelos livros. 
“Para mim, o cômodo mais importante 
da casa, era a biblioteca, um lugar para 
aprender, sonhar e viajar por mundos 
e culturas diferentes”. 
 A mãe, lhe transmitiu o senso 
prático e o amor pela casa, “sem querer 
me gabar, pode colocar aí que sou 
muito prendada, eu bordo, costuro, 
faço tricô e crochê e amo a rotina da 
casa e da cozinha, como fazer geleias 
e bolachas de natal”.
 Aos 18 anos, ela deixa 
Maravilha, ao ser aprovada no 
vestibular Acafe para o curso de 
Direito, e escolhe a cidade de Tubarão 
para estudar. “Vários motivos me 
levaram para Tubarão, o primeiro foi o 
porte da biblioteca desta universidade, 
e a facilidade do acesso à internet, que 
aqui a faculdade não proporcionava”, 
outro aspecto era o desejo de sair de 
casa, de ter liberdade e independência.
 Longe de casa, ela tem 
recursos financeiros limitados, morou 
em república e conheceu sua colega 
de quarto na rodoviária ao chegar 
em Tubarão. Sempre em busca da 
independência financeira, procura 
desde o início da faculdade, cursos 
extracurriculares e estágios, para 
auxiliar no custeio dos estudos.
 Nessa busca, surge a 
oportunidade de prestar concurso 
público para a Polícia Militar, e 
transfere o curso de Direito para a 
cidade de Chapecó, dando fim às 
viagens de ônibus, longas e cansativas. 
Aprovada no concurso, ela torna-se 
soldado da PM.
 O salário de soldado era 
excelente para a jovem com então 
19 anos, suficiente e confortável para 
pagar a universidade e também prover 
seu sustento. Porém, como sempre foi 
inquieta e preocupada com o futuro, 
3 anos depois, ela decide exonerar-
se da Polícia Militar, para focar na 
conclusão do curso de Direito e na 
prova da OAB, para exercer a carreira 
de advogada. 
 Na faculdade em Chapecó 
ela conhece um médico e professor 
universitário com o qual se casa muito 
jovem, aos 21 anos.
 Aos 23 anos ela torna-
se mãe de Gianlucca, conhecido 

com Deficiência, Comissão de 
Desenvolvimento Econômico,  
Comissão de Integração Nacional e 
Desenvolvimento Regional, Comissão 
Mista de Orçamento, Comissão da 
Mulher, frentes parlamentares, além 
de todas as demandas que o mandato 
impõe, com a presença em Santa 
Catarina.
 “Tenho consciência que 
minha rotina, como a de tantos outros 
deputados é bastante atribulada, mas 
me desdobro para ficar o máximo 
possível com a família”, Daniela 
acredita que, além do trabalho em 
Brasília, ela precisa estar no Estado 
que a elegeu, tanto para criar as 
conexões, tão necessárias na capital 
Federal, quanto para dar atenção aos 
filhos que estudam em Florianópolis, 
e também a casa em Chapecó. Mas, 
como afirma a deputada, “sobrevivi a 
um sistema perverso, tudo é possível 
na minha vida”.
 O ClicRDC Impresso, ao se 
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MUITAS VIDAS EM UMA
DANIELA REINEHR
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carinhosamente como Gigio (hoje com 
22 anos), nesse momento inicia-se 
uma fase bastante desafiadora, afinal, 
a jovem mãe precisa se desdobrar para 
conciliar, o casamento, o início da 
vida profissional e os cuidados com 
o primeiro filho, que nasceu especial, 
com Síndrome de Down e bem mais 
tarde se descobriu também o autismo.
  A forma com que a hábil 
Daniela consegue acumular todas 
essas funções, foi se especializar em 
petições, onde o bom português e a 
argumentação lhe foram úteis, ela 
passou a atender vários escritórios e 
podia dedicar-se à casa e à família de 
dia, e trabalhar nas peças processuais 
à noite, depois de colocar o filhote na 
cama. Depois dos primeiros anos do 
Giogio, passou a advogar também 
no Direito Civil, Internacional e 
Comércio Exterior.
 Daniela sempre gostou da 
vida do interior, e o sonho de ter 
um sítio e viver longe da cidade foi 
tomando forma, a família muda-se 
para uma propriedade de 15 hectares, 
a vinte minutos do centro de Chapecó. 
“O Sítio”, foi a mistura do sonho de 
viver em um ambiente saudável, de 
iniciar uma produção de hortaliças e 
de frutas de forma orgânica, de criar 
os filhos com liberdade e qualidade de 
vida, sim os filhos, pois 7 anos após 
o nascimento de Gianlucca, agora 
a família estava completa com o 
nascimento de Frederico Eduardo.
 “Começamos do zero, 
limpando a área, corrigindo o solo, 
projetando as hortas, a roça e o 
pomar, participei do plantio de cada 
pé de fruta, dos jardins e de todos 
os ipês rosas e amarelos que cercam 
a propriedade, cada centímetro da 

propriedade tem um toque meu, eu 
coloco a mão na massa mesmo!”.
 Com o passar do tempo, o 
negócio progrediu, Daniela colhia e 
vendia produtos frescos e orgânicos 
direto ao consumidor final, mantinha 
também produção de geleias e cestas 
de café da manhã, fez pós-graduação 
em gastronomia e estava investindo 
para transformar a propriedade em 
um ambiente para eventos. O casal 
constrói uma casa muito confortável, 
e a vida segue feliz e estável.

E A VIDA DÁ UMA GUINADA, O 
PERCURSO ATÉ O GOVERNO
 “2013 foi o ano do despertar 
político da direita brasileira, por todo 
país, pessoas que, rotineiramente, 
não se envolviam em assuntos 
políticos, passaram a discutir, a se 
movimentar, a promover reuniões e 
falar sobre a corrupção no governo e 
sobre a importância do envolvimento 
do cidadão comum como um ser 
politizado e atuante”.
 Daniela, juntamente com um 
grupo de mulheres, passou a fazer 
parte ativamente de manifestações e 
de discussões sobre a política nacional 
e local. “Em 2016, o ano culmina com 
o impeachment de Dilma Roussef e 
um sentimento de que era possível 
combater a corrupção e a narrativa da 
esquerda no Brasil”.
 A missão de Daniela, no 
entanto, estava apenas começando. Sua 
participação ativa nas manifestações 
e seu firme posicionamento contra 
a corrupção captaram a atenção de 
muitos catarinenses, e o momento 
político, com a candidatura de Jair 
Bolsonaro e o levante contra a velha 
política, culminou na sua indicação 

para a vice-governadoria de Santa 
Catarina. “Confesso que resisti muito, 
pois eu estava numa fase muito boa da 
vida, o trabalho fluindo, a produção 
e a procura crescendo muito, havia 
muito trabalho, mas eu estava feliz 
e prospectando novos negócios, e no 
ano seguinte, também pretendíamos 
viajar bastante”.
 Vencida a resistência, forma-
se assim, a chapa para a disputa 
do Governo do Estado em 2018, 
a chapa encabeçada por seu então 
companheiro de partido, Carlos 
Moisés da Silva, lança-se com poucas 
chances de êxito. “Naquele momento, 
eu sabia que nossas chances de vitória 
eram remotas, porém ao aceitar, meu 
objetivo era o de fazer uma campanha 
diferente, para levar ao cidadão a 
esperança de um governo que pudesse 
ser a mudança, que rompesse com a 
política do “toma lá dá cá” e mantivesse 
viva aquele chama de esperança que 
se acendeu em todos nós. A única 
condição que impus foi a de sermos 
“chapa pura”, somente o PSL, assim, 
se chegássemos ao governo, não 
teríamos o peso e as negociações de 
uma eventual coligação, eu sempre 
dizia, se coligar estou fora, volto para 
o sítio para plantar batatas que vendem 
muito bem.”
 Outro ponto emblemático 
que Daniela sustentava ao deixar 
seu nome na chapa, era o de que, 
como eventual vice-governadora, ela 
pudesse trabalhar na administração 
do estado, e não fosse apenas cumprir 
o cargo de expectativa, como é 
concebida a posição dos vices em 
todas as esferas do executivo, “os 
eleitores esperavam isso de nós, basta 
de figuras decorativas”.
  Assim, após conversar com 
o grupo das mulheres companheiras 
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de manifestos, com o Dr. Arno (um 
médico e grande amigo e conselheiro) 
e também com o então marido, que 
concordou com sua candidatura, ela 
lançou-se na árdua tarefa de fazer uma 
campanha política, na condição de 
candidata.
 “Consultei pessoas próximas, 
sabia que seriam tempos difíceis, 
que me ausentaria da família, e hoje 
percebo que meu ex-marido, como 
todos, acreditava que não iríamos nos 
eleger, que seria um período e depois 
eu retornaria para a casa e para nossa 
rotina”. Porém, a campanha ganha 
força e próximo a data do primeiro 
turno, ela já percebia a energia 
diferente das ruas.
 No segundo turno, um misto 
de confiança e surpresa: a sensação 
de que chegariam lá estava presente, 
15 dias antes do pleito: “eu percebia 
como éramos recebidos, as pessoas 
eram calorosas e sinceras quando 
apertavam nossas mãos, quando 
ouviam nossas propostas, e o que mais 
se ouvia era chega do mesmo’”. Com 
a alegria da eleição, veio o início do 
dilema familiar, que culmina, um ano 
depois, na separação do marido e no 
fim de um casamento de 20 anos.
 Em regra, e, na maioria dos 
casamentos, as grandes guinadas vem 
do homem, que geralmente é seguido 
por seu par, comumente espera-se que 
a mulher priorize a manutenção do 
lar como ele foi delineado no início 
da relação. Tão injusto esperar que, 
nesse momento, ela abandone suas 
conquistas pessoais, para poder manter 
o casamento. Ela, que esperava ser 
apoiada por seu companheiro, entende 
que a relação nesse novo formato, 
cheia de compromissos, não seria 
aceita, porém toma a difícil decisão de 
seguir em frente.
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 “Naquele momento crucial, 
prestes a tomar posse, eu não tinha área 
de recuo, me sentia na obrigação de 
não decepcionar os mais de 70% dos 
catarinenses que apostaram na nossa 
eleição e também foi muito injusto me 
pedir para escolher, ninguém tem esse 
direito”.
 Daniela muda-se com os 
filhos para Florianópolis e instala-se 
na residência oficial destinada aos 
vices governadores, que se encontrava 
em estado deplorável. A deputada 
tem guardado os vídeos de como 
encontrou a residência e de como 
a deixou, sendo que permaneceu 
nas condições precárias durante os 
quatro anos, até entrega a casa, no 
entanto, não faltaram fake news, 
críticas de parte da imprensa como 
se tivesse feito gastos com reformas 
desnecessárias, estéticas e de alto 
custo, o que nunca aconteceu. Pelo 
contrário, ela narra que a residência 
oficial nunca foi reformada, “passei 
os quatro anos remendando cano com 
durepoxi, consertando eu mesma o 
que quebrava, com faca de cozinha 
e as poucas ferramentas que tinha 
disponível, pois eu também sei fazer 
esse tipo de reparos. 
 Não via alternativa, pois 
o centro administrativo estava em 
reforma e eu usava o gabinete da 
residência oficial para atender as 
pessoas, do contrário ficaria totalmente 
isolada”.
 Após a sua manifestação 
pública, contra a decisão do governador 
em aumentar os impostos dos 
defensivos agrícolas, chegam também 
as retaliações, e pior que o alijamento 
político, é a tentativa de degradação 
moral, constante e extremamente 

danosa. Além de “ser uma estranha 
no ninho” da velha política, também 
pagava o preço por não aceitar os 
disparates do governador.
 Concomitante à crise pessoal, 
veio a realidade na parceria com o 
governador Moisés, que já no período 
de transição começou a dar sinais que 
as coisas seriam diferentes do que era 
esperado. Para surpresa de Daniela, 
ainda antes de assumir o governo, 
Moisés se afasta dos compromissos 
de campanha, articula o aumento 
dos impostos sobre os defensivos 
agrícolas, e assume uma postura 
radical em relação ao agronegócio 
- uma das bandeiras defendidas pela 
sua vice - que causaria sérios danos 
à produção e a economia de Santa 
Catarina.
 A relação com Moisés 
revelou-se problemática desde início. 
Na primeira tentativa de alinhamento 
com o Governo Federal, ela se deparou 
com uma postura desdenhosa por 
parte de Moisés, que posteriormente 
demonstrou um comportamento 
deselegante e até de total isolamento 
em relação a Daniela. “Eu estava tão 
empolgada em irmos à Brasília para 
alinhar e fortalecer a relação com 
o Presidente Jair Bolsonaro, pois 
há muito tempo Santa Catarina não 
tinha o privilégio de ter Presidente e 
Governador do mesmo partido, eleitos 
sob uma mesma bandeira, finalmente 
poderíamos construir uma ponte 
fantástica, onde todos ganhariam, 
principalmente o cidadão catarinense, 
e em nenhum momento eu desisti, 
persisti buscando essa aproximação 
e fazendo a ponte com o governo 
federal, trouxe muito recursos para 
Santa Catarina”.

 A mulher que entrou 
na política com uma história de 
integridade e firmeza, durante os 4 
anos de governo, se viu sozinha, sem 
suporte político, mas com o apoio 
inabalável da população.
 Teve que aprender na prática 
como ser governadora, como lidar com 
a “velha política” e, principalmente, 
como construir uma visão política 
autônoma e firme. “Eu aprendi a 
“correr por fora”, passei a visitar todos 
os municípios do Estado, ouvir as dores 
dos prefeitos, das entidades, entender 
o que cada um precisava. Na estrutura 
do governo, fiz o mesmo, eu visitava 
as secretarias, os departamentos, 
ouvia sempre três pessoas sobre cada 
assunto ou demanda, para evitar ser 
influenciada por uma só opinião ou 
posição”.
 O então governador passa 
a encastelar-se na agronômica e a 
rechaçar o governo Bolsonaro, e 
quando ele foi afastado por duas vezes 
em processos de impeachment, em 
meio à pandemia, Daniela assumiu o 
desafio de liderar Santa Catarina em 
um dos momentos mais críticos da 
história recente. 
 Após o mês de governo 
interino, Daniela voltou ao cargo de 
vice-governadora, mas com um perfil 
reforçado e uma voz mais ativa. Foi 
percebida, em várias situações, como 
uma liderança conciliatória, cuja 
habilidade em dialogar com diferentes 
frentes políticas desempenhou 
um papel crucial na retomada da 
estabilidade do estado.
 Priorizou o desenvolvimento 
regional, buscou alinhar Santa Catarina 
com o Governo Federal, abriu o estado 
que estava em lockdown, retornou 
às atividades escolares, judicializou 
questões importantes, destravou e 
iniciou obras que estavam paradas, 
implementou as ECIM - Escolas 
Cívico Militares que estavam paradas, 
criou a Fundação de Assistência 
que Moisés havia fechado. “Não sei 
quanto tempo temos, mas precisamos 
fazer em 30 dias, o que o governador 
não fará em 4 anos”.

GESTÃO EM TEMPOS DE PANDEMIA
 A pandemia da COVID-19 
transformou muitas coisas, e a 
necessidade de medidas restritivas 
para conter a propagação do vírus 

criou uma tensão entre a saúde pública 
e a economia. No entanto, com seu 
histórico multifacetado – de policial 
militar, advogada, agricultora, mãe 
e ativista – Daniela demonstrou uma 
capacidade única de equilibrar os 
múltiplos interesses em jogo.
 Durante seu governo interino, 
a governadora promoveu uma série de 
medidas para fortalecer o sistema de 
saúde de Santa Catarina, garantindo 
atendimento a todos os pacientes 
de COVID-19, criou uma logística 
eficiente para as vacinas, garantiu 
medicamentos disponíveis em todas 
as unidades de saúde, retirou a 
obrigatoriedade de exames imposta 
pelo estado - devolvendo assim a 
autonomia ao serviço médico, mesmo 
tempo em que incentiva práticas 
seguras no setor produtivo para manter 
a economia em movimento.
 Esta abordagem equilibrada, 
aliada a uma comunicação 
transparente, fez com que muitos 
catarinenses sentissem confiança na 
sua liderança.

DOIS PROCESSOS DE IMPEACHMENT
 Em quatro meses, o então 
governador responde a dois processos 
de impeachment e o maior desafio de 
Daniela, foi o momento em que ela 
foi arrastada para dentro de um dos 
processos que tratavam do aumento 
de salários dos procuradores gerais do 
estado. Ela compôs sua defesa com 
duas advogadas e pôde contar com o 
apoio de membros do governo federal 
que haviam acompanhado suas 
dificuldades, e por inúmeras pessoas 
que se solidarizaram por estarem 
diante de tamanha aberração jurídica 
e que hoje formam um grato rol de 
amigos.
 Ao final de uma extenuante 
sessão, que durou 17 horas, ela foi 
absolvida das acusações e pôde 
retomar sua carreira de forma digna, 
honrando os votos recebidos, podendo 
olhar seus filhos sem vergonha e 
pronta para iniciar uma trajetória no 
poder legislativo com a candidatura à 
Deputada Federal.
 O então governador 
enfrenta o segundo afastamento 
por impeachment, sob acusações 
de compras irregulares no caso dos 
respiradores fantasmas e Daniela 
assume o governo pela segunda vez 
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e consegue dar andamento a obras 
importantes em todo estado.
 Após 45 dias de interinidade, 
retorna ao cargo de vice-governadora, 
com o julgamento do governador 
onde os cinco desembargadores o 
condenam com fartas provas e apenas 
um deputado estadual acompanha 
o voto dos desembargadores, e os 
quatro outros deputados estaduais o 
absolvem, faltando um voto para o 
afastamento definitivo do governador.

MULHER E LÍDER
 Numa época onde a informação 
corre velozmente pelas redes sociais, 
a discreta Daniela Reinehr adotou 
um ritmo mais cauteloso. Sempre 
preferiu os bastidores ao estrelato 
midiático, ação à verborragia. Pouco 
se tem publicado sobre ela, mas em 
um capítulo do livro “Você Mulher 
Ainda Melhor – Memórias de quem 
faz história para inspirar sua próxima 
vitória”, a autora Ana Lavratti, dedica 
um capítulo à trajetória de Reinehr 
é delineada com sensibilidade e 
aprofundamento.
 Quando acordou governadora 
do Estado, as críticas eram inevitáveis, 
chegando a ser chamada de “burra”, 
e “surtada”. O machismo, um 
fantasma que insiste em assombrar 
muitas mulheres em cargos de poder, 
mostrou-se, mais uma vez, presente. 
Mas Daniela não se deixou abater; 
cada crítica acirrava sua maturidade 
emocional.

 Daniela Cristina Reinehr não 
é apenas a primeira mulher a assumir 
o governo de Santa Catarina, mas 
também uma inspiração para muitas 
outras. Sua trajetória, marcada por 
desafios e superações, demonstram 
que é possível equilibrar os múltiplos 
papéis que as mulheres desempenham 
na sociedade e, ao mesmo tempo, 
alcançar as mais altas posições de 
poder. Além disso, sua postura firme 
contra a corrupção e sua dedicação em 
promover um governo transparente e 
eficiente mostram que a política pode, 
de fato, ser feita de maneira diferente.
 A história de Daniela é uma 
prova viva de que com determinação, 
paixão e integridade, é possível superar 
adversidades e deixar uma marca 
positiva na sociedade. Seu legado, 
embora ainda em construção, já inspira 
uma nova geração de catarinenses 
a buscar uma política mais justa, 
transparente e comprometida com o 
bem-estar de todos.

UM POUCO DE PESSOALIDADE
 Hoje, aos 46 anos, ela mora 
com os dois filhos e está noiva – a 
previsão para o casamento é em 
2024. Daniela é discreta, tem uma 
vida reservada, gosta de curtir a 
família com a casa cheia, uma boa 
conversa, ler, ama cheiro de bolo e 
café fresquinhos. Nos raros momentos 
de folga, gosta de viajar, cavalgar, de 
plantar e quando possível trabalhar na 
roça.

 Com sua proatividade e sua 
convicção de que, o cargo de vice-
governadora não era decorativo, mas 
que poderia participar ativamente das 
decisões e encaminhamentos para 
demandas importantes do Estado e 
dos Municípios, no curto prazo de sua 
interinidade, Daniela fez importantes 
ações e, para a região de Chapecó.
Entre elas, destacam-se:
- Na área da saúde, consegue  habilitar 
o serviço de AVC no HRO Hospital 
Regional Oeste, com repasse inicial 
de cerca de 1,7 bilhões/ano;
- Ainda para o Hospital Regional do 
Oeste, destinou mais de 15 milhões 
de reais para pagamento da dívida, 
sendo 2.153.509,46 por meio de MP 
para ressarcimento das despesas do 
tratamento COVID-19, de transporte 
aéreo, terrestre, de pacientes dentro e 
fora do estado, pagamento de pessoal 
contratado pelo hospital e de empresa 
terceirizada para abertura de 62 leitos 
de UTI, que com os 30 anteriores ficou 
com 102 leitos,
-Mais R$ 13.285.435,98 por meio 
de convênio para pagamentos de 
materiais, medicamentos e pessoal 
terceirizado, quitando assim a dívida 
do HRO,
- Autorizou o repasse de R$ 2,5 
milhões para a reforma do Centro de 
Eventos De Chapecó;
- Encaminhou, em Brasília, duas 
agências do Banco do Brasil focadas 
no agronegócio, uma destas agências 
em Chapecó;
- Transferência do posto da PMRV 
de Ibicaré para Chapecó, e após seu 
cancelamento pelo governador, na 
segunda interinidade, encaminha ao 
Cmte da PMSC a criação, em Chapecó, 

do primeiro BPMR de Fronteira, e dá 
início ao que hoje é o Posto 25 da PM 
Rodoviária de Chapecó.
- Desembaraço junto ao MDR para 
sanear o projeto da Macroadutora do 
Rio Chapecozinho, hoje em execução.
- Acordo para instalação, em Chapecó, 
para o Consulado da República 
Argentina, diligências junto ao 
Itamaraty para concretização da rota 
do milho, convênio com a prefeitura 
municipal de Chapecó e secretaria 
da fazenda de SC para edificação 
de pavilhão com 8.800 m² e arena 
multiuso com 4.100m², a serem 
edificados no parque de exposições 
Tancredo de Almeida Neves.
- Além de mudar o entendimento 
da Secretaria de Desenvolvimento 
Econômico para que fossem 
autorizadas as perfurações de poços 
artesianos em Santa Catarina, antes 
proibido.
 Estas foram algumas das ações 
realizadas por Daniela durante sua 
interinidade, apenas para Chapecó, 
fora o que agilizou e encaminhou para 
as outras regiões e até durante seu 
mandato como vice-governadora.

SOBRE O FUTURO
 Perguntada sobre seu futuro 
político, Daniela apenas afirma que 
ainda tem muito a aprender, mas 
revela-se mais realizada no âmbito 
executivo do que no legislativo, e que 
seu futuro, como toda sua jornada até 
aqui está nas mãos de Deus: “Minha fé 
e meus princípios sempre foram meu 
guia, creio Naquele que me fortalece, 
estou pronta para o que Santa Catarina 
precisar de mim”.



 Impulsionando o futuro da 
indústria de pet food: Symrise Pet 
Food inaugura sua nova fábrica com 
alcance internacional
 Chapecó, Santa Catarina – 
Nesta terça-feira, 22 de agosto, a 
Symrise Pet Food, líder mundial em 
soluções sustentáveis   de alto valor 
para a indústria de pet food, inaugurou 
sua 22º fábrica de palatabilizantes no 
mundo. 
 O evento contou com a 
presença de autoridades locais e 
colaboradores envolvidos no projeto. 
 Em um passo importante 
para fortalecer sua liderança 
global, o Grupo Symrise inaugurou 
oficialmente sua nova unidade de 
produção de palatabilizantes líquidos 
e em pó. O evento aconteceu nas 
dependências de seu parque fabril e 
contou com cerca de 200 convidados, 
entre eles figuras de destaque nos 
meios político e empresarial. 
 Ao final da cerimônia de 
inauguração, todos os convidados 
fizeram um tour pelo corredor técnico 
de visitas, estrutura essa que permite 
ao visitante conhecer o processo 
de produção dos palatabilizantes 
de ponta a ponta. Durante a visita, 
os executivos da Symrise Pet Food 
puderam expor com mais detalhes os 
objetivos e a visão da empresa.
O que é um palatabilizante?
 “Os palatabilizantes são 
poderosos aditivos sensoriais naturais 
capazes de garantir a atratividade 
e o consumo do pet food, fazendo 
com que cães e gatos tenham maior 
aceitação ao alimento oferecido pelo 
tutor.”

antecipando-se às demandas geradas 
pelos tutores e seus pets cada vez mais 
exigentes. É visível como os animais 
de estimação ganham importância 
dentro dos lares brasileiros e como 
esse carinho e respeito pelos animais 
se reflete na exigência de altos níveis 
de qualidade, segurança alimentar e 
respeito ao meio ambiente.

O PRINCIPAL TRUNFO DO PROJETO: 
TRABALHO EM EQUIPE
 O projeto teve investimento 
altamente relevante no país, gerando 
oportunidades de trabalho direto, além 
de favorecer a geração de empregos 
indiretos, o que jamais seria possível 
sem uma colaboração estratégica 
entre a empresa e o poder público 
local. Segundo  Pet Food no Brasil, 
“Chapecó se tornou nossa segunda 
casa desde o primeiro dia em que seu 
povo abriu as portas para nós e isso 
foi fundamental para a construção 
desta grande fábrica
 Do corporativo, tínhamos o 
desafio de construir uma fábrica inédita 
que se encarregasse de abastecer não 
só o mercado local (que continua 
crescendo ano após ano) mas o mundo 
inteiro! Parece simples, mas imagine 
o que é atingir um padrão de produção 
que respeite todos os regulamentos de 
diferentes países e, mais ainda, o que é 
gerenciar a transferência e exportação 
dos produtos... uma tarefa imensa 
que ninguém pode realizar sozinho. 
Ter o apoio incondicional do governo 
local foi extremamente importante e 
por isso todos juntos comemoramos 
esta inauguração. Todos na empresa 
se orgulham de ter essa proximidade 

UM GRANDE PROJETO LOCAL COM 
IMPACTO INTERNACIONAL
 Com uma infraestrutura de 
mais de 10.000 metros quadrados, 
esta fábrica tornou-se a maior do 
segmento em toda a América Latina. 
Graças à tecnologia de ponta, aos 
processos produtivos modernos e 
altamente eficientes como também 
às rigorosas medidas de segurança 
alimentar que a empresa aplica, a 
fábrica abastecerá além do mercado 
brasileiro, o mercado internacional 
de alimentos para cães e gatos; as 
exportações serão feitas para países 
vizinhos e também Ásia, Oceania 
e regiões altamente desenvolvidas, 
como América do Norte e União 
Européia.
 Este tão aguardado projeto da 
Symrise Pet Food faz parte do plano 
de investimento global da companhia 
e está totalmente alinhado com o 
seu lema “The Closer the Better” 
- Quanto mais perto, melhor-. A 
nova fábrica em Chapecó prioriza 
o compromisso com seus clientes, 
estando próximo a eles e oferecendo-
lhes uma oferta consistente e à altura 
de seus desafios. Vale ressaltar que a 
empresa já inaugurou, nos últimos 3 
anos, outras duas fábricas; uma delas 
na China e outra na Colômbia. Graças 
aos novos sites na América Latina, a 
empresa hoje conta com fábricas de 
norte a sul: México, Colômbia, Brasil 
e Argentina.
 Presente há pouco mais 
de 25 anos, a Symrise Pet Food se 
orgulha de acompanhar o crescimento 
do mercado nacional de alimentos 
industrializados para cães e gatos, 
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com o povo de Chapecó; gente grande 
com muita vontade de trabalhar e 
mostrar para o mundo todo do que a 
indústria brasileira é capaz”.
 Sem dúvida, um dos aspectos 
mais empolgantes dessa inauguração 
é o potencial de geração de empregos 
na região em áreas como engenharia, 
manufatura, logística e administração, 
a unidade fabril se torna um motor de 
oportunidades para os moradores locais. 
 “Em última análise, o que 
conquistamos até agora é apenas o 
prelúdio de um emocionante capítulo 
ainda a ser escrito em nossa história. À 
medida que as demandas do mercado 
evoluem, nossas ambições também 
evoluem, abrindo caminho para um 
futuro onde o desenvolvimento e a 
expansão serão fundamentais. Nessa 
emocionante jornada, permaneceremos 
fiéis ao nosso compromisso de 
impulsionar a inovação e o progresso, 
constantemente ultrapassando limites.
  O amanhã traz promessas 
de transformação e conquistas ainda 
maiores, e nós, como pioneiros no que 
fazemos, continuaremos avançando 
incansavelmente em direção a novos 
horizontes”, comenta Fernando.

Fernando Putrino  
Gerente Geral Brasil - Symrise Pet Food



A Symrise Pet Food parabeniza Chapecó pelos
seus 106 anos.

Temos orgulho em fazer parte da história dessa
cidade e de ter Chapecó como parte da nossa

trajetória.

CHAPECÓ
Parabéns 
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MODIFICANDO A CONSTITUIÇÃO
 A Reforma Tributária é um 
dos temas que traz grande expectativa 
para o cidadão brasileiro, o que é de 
fácil constatação, na medida em que 
o assunto está presente em boa parte 
das rodas de conversa, como também 
na pauta dos grandes fóruns jurídicos 
e políticos do país. 
	 Essa	afirmação	é	corroborada	
pelo estudo feito pelo IBOPE, ainda 
em setembro de 2019, sob encomenda 
da Associação Comercial de São 
Paulo. O estudo aponta que 72% 
da população entendem ser muito 
necessária a reforma. Entretanto, do 
total de entrevistados, somente 10% 
afirmaram	estar	bem	informados	sobre	
o	tema;	40%	afirmaram	que	não	sabem	
nada sobre e outros 46% conhecem 
apenas um pouco.
 O espírito da reforma é o de 
simplificar	 e	 modernizar	 os	 tributos	
sobre o consumo no Brasil por meio da 
troca de cinco impostos (ICMS, ISS, 
IPI,	PIS	 e	Cofins)	 por	 dois	 Impostos	
de	 Valor	 Agregado	 (IBS	 e	 CBS)	 e	
um Imposto Seletivo. Sendo assim, 
a reforma vai afetar diretamente a 
vida dos contribuintes que consomem 
produtos e serviços em todo o país. 
 O novo sistema tributário terá 
impactos variados conforme o setor da 
economia, já que o texto da proposta 
de	 emenda	 à	 Constituição	 (PEC)	
45/2019 garante que determinados 
setores terão isenção dos tributos, 
enquanto outros terão alíquotas 
especiais, com redução de até 60%.
 Entretanto, existem algumas 
precauções a serem observadas, pois 
outro aspecto relevante que compõe 
a expectativa do cidadão com o 
resultado da reforma é a redução 
da carga global tributária. A carga 
tributária é considerada muito elevada 
para 84% dos brasileiros, segundo o 
estudo acima referido, ou seja, nessa 
mesma linha de análise, a redução 
como	a	simplificação	também	serviria	
de ferramenta hábil à ampliar a nossa 
competitividade	e	confiança.	

Aqui, vale destacar aspectos do texto 
base aprovado.

MEDICAMENTOS
 A proposta prevê um 
regime diferenciado para saúde 
e medicamentos. A alíquota será 
reduzida em 60% para medicamentos 
e produtos de cuidados básicos à saúde 
menstrual. Já medicamentos usados 
para o tratamento de doenças graves, 
como câncer, terão alíquota zerada.

CESTA BÁSICA
 O relator da PEC na Câmara, 
deputado Aguinaldo Ribeiro (PP-
PB),	zerou	a	alíquota	de	tributos	para	
produtos da cesta básica nacional, ou 
seja, serão livres de CBS e IBS. A 
lista de itens que farão parte da cesta 
será	 definida	 posteriormente	 por	 lei	
complementar. 
 Entre as opiniões do efeito 
destas medidas, alguns especialistas 
afirmam	 que	 deverão	 baratear	 os	
produtos da cesta básica, mas o cálculo 
sobre	 o	 impacto	 final	 só	 poderá	 ser	
feito quando a PEC entrar em vigor.

SERVIÇOS
 Já em relação aos serviços, a 
reforma tributária poderá torná-los 
mais caros. Isso porque o setor, sem 
cadeia	produtiva	longa,	se	beneficiará	
menos de créditos tributários. O texto 
da	 reforma	não	define	uma	alíquota	
para os IVAs, mas há expectativa de 
que	fique	em	torno	de	25%.
 Porém, os serviços de 
educação, saúde, transporte coletivo, 
produção cultural, produção 
jornalística, audiovisual e desportiva, 
de segurança da informação e 
de segurança nacional serão 
beneficiados	 com	 uma	 redução	 de	
60% na alíquota.
 A princípio, e ao que tudo 
indica, quem mais irá sofrer com 
as novas alíquotas são as pessoas 
físicas que não tem como se 
beneficiar	 de	 créditos	 tributários.	
Para elas, no particular dos serviços, 
tudo vai aumentar muito. Os 
serviços do dentista, do médico, 
do	 fisioterapeuta,	 do	 arquiteto,	 do	

advogado, todos tendem a aumentar. 
Esses	 profissionais	 certamente	
repassarão o plus do imposto para 
o	 preço	 final.	 Como	 exemplo:	 o	
trabalho de um arquiteto contratado 
por R$ 40 mil, com a incidência da 
alíquota de imposto de 25% sobre o 
serviço, deverá custar o total de R$ 
50 mil para o cliente pessoa física. 
 No entanto, é importante 
salientar que a reforma não extingue 
o Simples Nacional. Assim, mesmo 
depois de aprovada a reforma 
constitucional, deverá se ter uma 
atenção muito grande quando as Leis 
Complementares forem aprovadas 
para regular essa mudança na 
Constituição, para que o impacto não 
seja tão grande para os contribuintes. 
 Numa visão panorâmica, 
hoje podemos dizer que 70% dos 
prestadores de serviço estão dentro 
do Simples Nacional, então é muito 
importante que a reforma tributária 
não altere esse regime diferenciado 
para os pequenos negócios.

APLICATIVOS DE TRANSPORTE E 
ENTREGAS
 Pelo texto base aprovado, os 

serviços de transporte e entrega por 
aplicativo terão um aumento de carga 
tributária e consequentemente um 
aumento no preço para o consumidor 
final,	o	que	tende	a	tornar	mais	caros	
Uber, iFood, etc. 

CLAREZA NA COBRANÇA DE 
IMPOSTOS
 Após a implementação da 
PEC, os contribuintes irão saber 
exatamente quanto pagam de imposto 
ao adquirirem bens e serviços, o 
que atualmente não ocorre devido à 
cobrança dos tributos “por dentro”.
 A verdade é que hoje 
ninguém sabe quanto de fato há de 
carga tributária sobre os produtos que 
a gente consome. Com a reforma, a 
tributação	vai	ficar	mais	visível	para	
os contribuintes. 

QUANDO AS MUDANÇAS ENTRAM 
EM VIGOR?
 Com a aprovação e 
promulgação da PEC, se iniciará 
a fase de transição gradual dos 
tributos. O novo modelo começa a ser 
implementado a partir de 2026, e deve 
estar plenamente em vigor em 2033.

Reforma Tributária
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A REFORMA TRIBUTÁRIA E O CIDADÃO
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AMOR A PRIMEIRA MORDIDA

(49) 9 9914-4797 

(49) 3329-3200

RECEBA EM CASA COSUMO NO LOCAL

Rua José tim 105 d

- Centro Chapecó

Ambiente Climatizado;
Servimos lanches e porções;
Atendimento personalizado;

Delivery eficiente! 

Parabéns Chapecó Pelos seus 106 anos,Parabéns Chapecó Pelos seus 106 anos,
  é uma honra fazer parte da sua história !é uma honra fazer parte da sua história !
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 Não há como falar de 
Chapecó sem contar um pouco da 
minha história e da minha caminhada 
pessoal e profissional. Sou um 
Curitibano que, em 1997, foi morar 
em Balneário Camboriú para cursar 
a faculdade de Direito  em Itajaí. 
Logo após a formatura, surge minha 
primeira oportunidade de trabalho, 
para retornar à Curitiba e advogar 
na assessoria jurídica da Liquidação 
do Banco Bamerindus, atendendo 
especialmente a carteira de ações em 
Santa Catarina. 
 Numa época de processos 
físicos, as viagens e deslocamentos 
eram inevitáveis, e assim surgiu a 
oportunidade de voltar à Santa Catarina 
para continuar atendendo as demandas 
do Banco e também de buscar uma 
autonomia profissional. E minha 
opção  foi vir exercer minha profissão 
de Advogado aqui em Chapecó. 
Deixei Curitiba, minha cidade natal, 
no feriado da República de 2004, 
chegando aqui para recomeçar minha 
vida. 
 Em Chapecó nasceu meu 
filho Fernando. E segundo ele mesmo 
diz, deve ser “o único chapecoense 
torcedor do Coxa”. E imagino que seja 
mesmo!
 Aliás, o futebol da 
Chapecoense tem um marco histórico 
com o Coritiba. Em 2014, a Chape 
enfrentou o Coxa Branca empatando 
na estreia da Série A. Creio que meu 
filho nunca esquecerá essa partida, 
pois estivemos na Arena Condá e, a 
partir desse, jogo ele foi o mascote do 
Coxa nos jogos em Chapecó.
 Aqui conquistei muita 
coisa, não só materialmente e 
profissionalmente, mas pessoalmente: 
cresci, amadureci, errei e acertei, 
colhendo os melhores frutos de todos 
os momentos que vivi.  
 Me identifiquei com muita 
coisa que encontrei nessa cidade. 
Não só com  seus atrativos com o 
povo acolhedor, a culinária, as festas, 

a cultura gaúcha e interiorana, mas 
percebi aqui uma pujança ímpar, 
uma Chapecó de oportunidades - 
basta querer, arregaçar as mangas 
e fazer acontecer. E o que mais me 
chama atenção, é que nas vésperas 
de completar 20 anos aqui, percebo 
que essa característica persiste 
infindavelmente.
 Um fato da minha vida também  
importante de contar, é que sou filho de 
uma gaúcha de Getúlio Vargas e de um 
paranaense de Mangueirinha, cidades 
próximas daqui. Com meu saudoso 
pai, aprendi três coisas. Primeiro, que 
a herança mais valiosa que iria me 
deixar eram os estudos, meu diploma 
- ele dizia que isso ninguém iria me 
tirar. Segundo, que meus estudos 
iriam me permitir realizar sonhos e 
construir a minha vida. E finalmente 
aprendi observando meu pai: ele foi o 
único da sua família que cursou uma 
faculdade e, por meio dela, conquistou 
uma carreira pública aliada à docência 
em sala de aula.
 Diante desses ensinamentos, 
nem eu, nem meu irmão, fizemos 
diferente. Meu irmão é dentista e 
professor em Curitiba. Eu cursei 
a faculdade de História antes da 
faculdade de Direito. Quando fui 
estudar em Balneário Camboriú, 
para me manter, em abril de 1998 
iniciei minha carreira docente como 
Professor ACT do Estado de Santa 
Catarina. 
 Em Chapecó, além da 
Advocacia, continuei me dedicando 
à Educação. Em sociedade com 
meu irmão abri uma escola técnica  
ofertando o Curso de Segurança do 
Trabalho, obviamente já reconhecendo 
o potencial empreendedor dessa 
cidade. A escola mantém as portas 
abertas até hoje. Eu, em 2008, fui 
convidado a ministrar aulas numa das 
Universidades locais, sem imaginar o 
quanto isso mudaria minha vida.
 Em razão do ensino 
superior, busquei uma qualificação 
diferenciada. Além da especialização, 
também cursei o meu mestrado, meu 
doutorado, e posteriormente concluí 

um pós doutorado. Em dezembro de 
2020, quando recebi meu certificado 
de conclusão do programa de pós-
doutoramento, a primeira coisa que 
fiz foi embarcar no carro em direção 
à Curitiba. Lá, visitei o túmulo do 
meu pai e em oração comemorei e lhe 
agradeci por ter me ensinado o valor 
dos estudos na minha vida, o que me 
proporcionou a maior conquista que 
eu poderia imaginar.
 Impossível não olhar para 
trás e não reconhecer que grande 
parte das minhas conquistas são 
fruto das oportunidades que Chapecó 
me proporcionou. Continuando em 
Curitiba, minha trajetória seria outra, 
ou seria em outro ritmo, ou ainda, 
nada que tenho hoje teria acontecido.
 Em Chapecó me firmei como 
Advogado e como Professor de 
Direito Penal. Atualmente leciono na 
Uceff e, em razão dessa experiência, 
me tornei um criminalista. Para mim,  
foi uma realização extraordinária, mas 
eu sequer imaginava que nessa cidade 
eu ainda encontraria a cereja do bolo. 
Aqui, em razão da minha atividade 
profissional, também fui agraciado 
com a oportunidade de participar, 

sempre que convidado, dos programas 
conduzidos pela Raquel Lang na 
Rádio Condá FM.
 Essa oportunidade sim, 
indubitavelmente, só foi possível por 
eu estar em Chapecó. Sou grato à 
Raquel, ao Dr. Alfredo Lang, a Rosi e 
a todos dessa destacada empresa. Eles  
me permitiram experienciar o quão 
expressivo, prazeroso e gratificante 
é o rádio, a informação e o serviço 
que é prestado pela comunicação, 
seja semanalmente no programa Sala 
de Debates, na Condá FM 98.9, seja 
nas colunas que escrevo para o portal 
ClicRDC ou nessas mal traçadas 
linhas que publico no jornal impresso 
do Grupo Condá de Comunicação.
 E aqui estou, grato pelos 
ensinamentos que meus pais me deram, 
grato pelas experiências que a vida me 
proporcionou, grato por ter Chapecó 
no coração e por construir nesta 
Cidade a minha vida, a minha família 
e o meu labor,  mas especialmente, 
sou grato por me considerar hoje 
um curitibano misturado com 
chapecoense: reconhecendo tudo que 
Chapecó me proporcionou, me tornei 
e sou hoje um curitibanense!

ROBSON FERNANDO SANTOS

Pós-doutorado em Justiça Social - Doutor em Direito 

Professor de Direito da Graduação e Pós-graduação

Advogado Criminalista - Sócio do escritório Braun Adv. Associados

Colaborador do Grupo Condá de Comunicação
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UM “CURITIBANENSE”
ROBSON FERNANDO SANTOS





Elas visam garantir a concorrência 
justa, a eficiência e a transparência na 
seleção de fornecedores para obras, 
bens e serviços governamentais.  
 Através do Projeto de Lei 
Ordinária nº 121, de 10/02/2023, 
proposto pelo vereador Cleber Fossá 
(MDB), e sancionado pelo prefeito 
João Rodrigues (PSD) em 24/07/2023, 
a Lei Ordinária nº 7.8742 preencheu 
essa lacuna. A partir de então, tanto 
o legislativo quanto o executivo 
devem não só transmitir as sessões 
online, mas também gravá-las e 
disponibilizá-las nos sites da câmara de 
vereadores e da prefeitura, em até 72 
horas, arquivando-as por cinco anos. 
 É relevante ressaltar que a Lei 
Ordinária Municipal não altera as leis 
federais, mas aprimora a divulgação 
dos atos da Administração. Esta 
norma específica não prevalece sobre 
a norma geral das leis federais. Assim, 
qualquer cidadão terá acesso remoto à 
abertura dos envelopes de habilitação e 
proposta, bem como à classificação e ao 
julgamento do licitante vencedor. Esse 
acesso beneficia tanto os cidadãos quanto 
os servidores públicos envolvidos. 
 A transparência promove o 
controle externo pelo cidadão comum 
que acompanha integralmente as 
sessões, impedindo atos fraudulentos 
por parte dos licitantes. Também pode 
incentivar empresas que nunca antes 
participaram de licitações. Além disso, 
proporciona segurança aos valorosos 
servidores públicos de ambos os 
poderes, afastando possíveis suspeitas 
de integridade na condução do processo.
 
BENEFÍCIOS DAS TRANSMISSÕES 
ONLINE
 Apeasr de poderem apresentar 
desafios de ordem técnica, como 
garantir uma conexão estável e 
acessível a todos os interessados, 
as  transmissões online de sessões 
de licitação trazem benefícios que 
superam os obstáculos. 
 A transparência aumentada 
fortalece a confiança dos cidadãos 
nas instituições públicas, 
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reduzindo o risco de corrupção 
e promovendo a concorrência 
justa. Além disso, a acessibilidade 
remota amplia a participação de 
empresas e indivíduos, contribuindo 
para um ambiente de negócios 
mais inclusivo e competitivo. 
 O formato online é um 
exemplo de descentralização do poder 
e do empoderamento local. Ela capacita 
os cidadãos a se envolverem ativamente 
nos processos governamentais, 
democratizando o acesso à informação 
e promovendo a responsabilidade 
compartilhada. Ele contribui para uma 
governança mais equitativa, na qual 
as decisões não são tomadas apenas 
pelos representantes eleitos, mas 
também pela voz direta dos cidadãos. 
 A transmissão online de 
sessões de licitação está alinhada 
com a cidadania digital, um conceito 
que enfatiza a participação ativa dos 
cidadãos na era digital. Através do uso 
de tecnologias, os cidadãos exercem 
seus direitos, se informam e se engajam 
com os processos governamentais. 
 Por consequência, a cidadania 

digital fortalece a democracia, 
tornando os cidadãos coautores das 
políticas públicas e promovendo a 
transparência e a responsabilidade. 

DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO E  
TRANSPARÊNCIA  
 A transparência nos 
processos licitatórios não só  
combate a corrupção, como também 
contribui para o desenvolvimento 
econômico local. A confiança 
na administração pública atrai 
investimentos e cria um ambiente de 
negócios favorável, impulsionando a 
criação de empregos e o crescimento 
sustentável. 
 Empresas percebem a 
igualdade de oportunidades nas 
licitações, enquanto os cidadãos 
vêem a eficácia do governo em ação. 
Empresas anteriormente relutantes 
em participar de licitações podem se 
sentir encorajadas pela acessibilidade 
remota. Cria-se um ciclo virtuoso  
de desenvolvimento econômico e a 
concorrência saudável

 No Direito Constitucional  estão 
presentes princípios que orientam todos 
os poderes da Administração Pública: 
legalidade, impessoalidade, moralidade, 
publicidade e eficiência.  
 Abordando especificamente 
a publicidade, é um dever informar a 
população sobre os atos administrativos, 
visando tornar essa transparência um 
mecanismo de controle externo e social. 
 A pandemia evidenciou a 
viabilidade de realizar uma ampla 
gama de atividades à distância: desde 
reuniões e aulas até assembleias de 
condomínio, compras e consultas 
médicas. No entanto, embora as sessões 
de licitação sejam públicas, não havia, 
no município, obrigatoriedade de 
transmiti-las, obrigando os interessados 
no controle externo a estarem presentes. 
 A transparência na 
administração pública desempenha um 
papel fundamental na construção da 
confiança dos cidadãos nas instituições 
governamentais. Ela impulsiona a 
responsabilidade e a prestação de 
contas por parte dos governantes, 
permitindo que os cidadãos 
acompanhem de perto as decisões e 
ações do governo. Ao adotar medidas 
como a transmissão online de sessões 
de licitação, como feito em Chapecó, os 
governos demonstram o compromisso 
com a integridade e a eficiência 
na alocação de recursos públicos. 
 De maneira simples, licitação é o 
procedimento pelo qual a Administração 
Pública contrata obras, bens e serviços. 
Em certas modalidades de licitação, 
ocorre uma sessão pública em que são 
abertos envelopes com documentações 
e propostas de empresas licitantes. 
Agora, essas sessões serão transmitidas 
via internet e gravadas em Chapecó. 

TUDO CONFORME A LEI 
 As leis federais de licitação nº 
8.666/93 e a nº 14.133/21, estabelecem 
diretrizes para os processos de 
contratação pública.    

EDUARDO DESTRI SCHWENGBER

Coordenador do curso de Direito da Uceff Faculdades

Professor universitário 

Advogado

Colaborador do Grupo Condá de Comunicação

CHAPECÓ MAIS TRANSPARENTE 
EDUARDO DESTRI SCHWENGBER





 Celebramos mais um 
aniversário: Chapecó, a “Capital do 
Oeste Catarinense”, completa 106 
anos nesse 25 de Agosto. Com sua 
vocação econômica diversificada e a 
crescente conscientização ambiental, 
a cidade está se posicionando para um 
futuro sustentável, digital e vibrante. 
 Conhecida por seu forte 
agronegócio e agroindústria, Chapecó 
tem percebido a importância de 
diversificar sua economia para se 
adaptar às mudanças globais e garantir a 
prosperidade de seus cidadãos. Embora 
continue a ser um importante polo 
agropecuário, a cidade tem investido 
em setores como tecnologia, saúde, 
educação e metalomecânico. Startups e 
empresas de tecnologia têm encontrado 
em Chapecó um solo fértil para crescer, 
impulsionando a inovação e criando 
empregos de alta qualidade.

UMA REVOLUÇÃO TECNOLÓGICA 
 Nos últimos anos, Chapecó 
tem abraçado a transformação digital 
de maneira vigorosa. Iniciativas 
como a implementação de serviços 
públicos online, o incentivo à educação 
empreendedora na Unochapecó e a 
criação do Pollen Parque Científico e 
Tecnológico, têm colocado a cidade 
na vanguarda da revolução digital. A 
preparação dos cidadãos para os desafios 
tecnológicos do futuro é uma prioridade, 
com a formação de talentos locais e a 
atração de especialistas de todo o país. 
 Uma das mudanças mais 
impressionantes no horizonte de 
Chapecó é a expressiva adoção da 
energia solar. Consciente da necessidade 
de uma abordagem mais sustentável, 
a cidade investe pesadamente em 
painéis solares para reduzir sua pegada 
de carbono e tornar-se um modelo 
de desenvolvimento sustentável. 
A instalação de painéis solares em 
residências, empresas e área rural, não 
apenas reduz os custos de energia, mas 
também demonstra a preocupação com 
o desenvolvimento sustentável.

RESPONSABILIDADE AMBIENTAL
 Chapecó se destaca como 
uma cidade que trabalha com o 
conceito da sustentabilidade. A 
adoção da energia solar é apenas 
um aspecto desse compromisso. 
A cidade segue implementando 
práticas de gestão de resíduos, de 
conscientização ambiental através da 
educação nas escolas e de eventos 
comunitários, envolvendo os cidadãos  
em práticas amigas do ambiente. 
São iniciativas para reduzir seu 
impacto ambiental, programas 
de reciclagem, reflorestamento e 
preservação da biodiversidade. 
Escolas estão incorporando tópicos 
de conscientização ambiental em 
seus currículos, enquanto campanhas 
públicas promovem a importância da 
sustentabilidade. A cidade também 
oferece programas de capacitação para 
a instalação e manutenção de sistemas 
de energia solar.

OBJETIVOS DE DESENVOLVIMENTO 
SUSTENTÁVEL
 A crescente conscientização 
sobre as mudanças climáticas e a 
necessidade de ações concretas levaram 
à discussão de instrumentos como a 
futura legislação de crédito de carbono. 
Essa abordagem inovadora, alinhada 
com os Objetivos de Desenvolvimento 
Sustentável (ODS) estabelecidos 
pela ONU, busca conter as emissões 
de gases de efeito estufa e promover 
a adoção de práticas sustentáveis. 
Nesse cenário, a energia solar emerge 
como uma peça-chave na equação. 
Os ODS estabelecem metas ambiciosas 
para enfrentar desafios globais, 
incluindo ação climática e energia 
limpa. A futura legislação de crédito 
de carbono se alinha com o ODS 13, 
que busca a ação climática, e o ODS 
7, que promove o acesso a energias 
renováveis. Essa legislação incentiva 
empresas e indústrias a reduzirem 
suas emissões de carbono e, ao mesmo 
tempo, abre espaço para a geração de 
créditos por meio da adoção de práticas 
sustentáveis, como o investimento em 
energia solar.
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ENERGIA SOLAR - O FUTURO SUSTENTÁVEL DA CIDADE
GIVANILDO SILVA

UMA FONTE LIMPA E RENOVÁVEL 
 A energia solar, como uma 
forma de geração de energia limpa 
e renovável, desempenha um papel 
fundamental nesse cenário. A instalação 
de sistemas de energia solar não emite 
gases de efeito estufa e contribui para 
a diversificação da matriz energética. 
Além disso, o excedente de energia 
produzido pode gerar créditos de 
carbono, que podem ser negociados no 
mercado, proporcionando às empresas 
uma oportunidade financeira enquanto 
promovem a redução de emissões. 
 A integração da energia solar à 
futura legislação de crédito de carbono 
cria um ciclo virtuoso. As empresas que 
adotam a energia solar como parte de sua 
estratégia de redução de emissões não 
apenas contribuem para os ODS, mas 
também se beneficiam financeiramente 
e fortalecem sua reputação como 
defensoras da sustentabilidade. Isso 
estimula o crescimento da energia 
solar, acelerando a transição para 
uma economia de baixo carbono. 
 Em meio a desafios como 
barreiras tecnológicas e resistência 
à mudança, Chapecó enxerga 
oportunidades para a inovação e 
crescimento. A transição para práticas 
sustentáveis beneficia o meio ambiente  
impulsiona a economia local. A cidade 
está comprometida em superar desafios 

e capitalizar oportunidades em sua 
busca de um futuro mais sustentável. 
Chapecó também valoriza as parcerias 
com instituições acadêmicas com esse 
objetivo. Colaborações de pesquisa e 
programas de treinamento garantem 
que o conhecimento acadêmico seja 
aplicado para melhorar a qualidade 
de vida, alinhanda à visão de um 
futuro mais próspero e verde. 
 Ao projetar a Chapecó do 
futuro, precisamos ser ambiciosos 
e traçar uma visão de prosperidade, 
conecção e sustentabilidade. Com 
base na diversificação econômica, na 
transformação digital e na instalação de 
energia solar, a Projeto Solar Chapecó 
Ltda. visa melhorar a qualidade 
de vida dos cidadãos, promover 
a inovação e preservar o meio 
ambiente para as gerações vindouras. 
 O aniversário de Chapecó 
é uma celebração não apenas do 
passado, mas também do futuro que 
está sendo cuidadosamente moldado. 
A cidade está escrevendo sua própria 
história de sucesso, sendo um farol de 
progresso em um mundo em constante 
transformação. O futuro da cidade é 
promissor e brilhante, impulsionado 
pela visão e determinação de uma 
comunidade que se orgulha em dizer: 
“Eu Faço Chapecó”.

GIVANILDO SILVA 

Doutor em Ciências Contábeis e Administração
Colaborador do Grupo Condá de Comunicação





 Você sabia que Chapecó é 
reconhecida como a Capital do Turismo 
de Negócios desde 2007, quando 
a Assembleia Legislativa de Santa 
Catarina promulgou a Lei Nº 14.071? 
	 O	 título	 se	 justifica	 cada	
dia mais com o desenvolvimento 
do setor que, para crescer, precisa 
reunir três pilares fundamentais: 
equipamentos para a realização dos 
eventos (centros de exposições, teatros, 
salas de conferências), hospitalidade 
(hotéis, restaurantes, bares) e logística 
(aeroportos, rodovias em bom estado).

MAIS INCREMENTO E SUPORTE 
	 A	 posição	 geográfica	
estratégica que consolidou Chapecó 
polo econômico numa região de mais 
de 200 municípios e com cerca de 2 
milhões de habitantes, faz com que 
sediemos eventos de diversas naturezas. 
Em contrapartida, são necessários  
visão e apoio do poder público na  
infraestrutura urbana e regional: 
precisamos de investimento nos 
acessos rodoviários da cidade, melhoria 
do aeroporto municipal e aumento da 
malha aérea. 

 Na iniciativa privada, 
Chapecó, vem registrando um grande 
incremento nos equipamentos de 
hospitalidade e receptivos de turismo. 
Antes da pandemia, segundo dados 
oficiais,	 recebíamos	 mais	 de	 200	 mil	
visitantes por ano, atraídos por feiras, 
simpósios, festivais, exposições 
e shows. Felizmente, os grandes 
eventos estão voltando: a realização 
da Mercoagro 2023 e a retomada 
da EFAPI serão fundamentais 
para o reaquecimento do setor.  
 O setor é capaz de afetar 
positivamente toda uma cadeia 
intersetorial que atende o visitante,  
promovendo grande incremento 
econômico e social à cidade. Mas 
para isso, precisa de planejamento 
estratégico de médio e longo prazo, 
como	 já	fizeram	outras	 cidades	do	 sul	
do Brasil, criando uma rede de produtos 
e serviços que possa reter o visitante 
e aumentar sua média de gastos no 
período em que permanecer na cidade.
 
MAIS DO QUE NEGÓCIOS
 Quem chega a Chapecó para 
participar de um evento, pode se 
surpreender com alternativas de rotas 
rurais e naturais, programação cultural, 
passeios, alimentação e comércio. 
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CHAPECÓ 
A CAPITAL CATARINENSE DO TURISMO DE NEGÓCIOS

 O Convention & Visitors 
Bureau, alinhado com os sindicatos 
representativos dos setores envolvidos, 
bem como a prefeitura municipal 
de Chapecó, vem trabalhando 
para que essa realidade aconteça, 
porém ainda de forma tímida. 
 O Projeto Desbrave Chapecó, 
lançado em dezembro de 2022 em 
parceria com o Sebrae e colaboração 
da Epagri, do Senar e do Sindicato 
Rural de Chapecó, foi apresentado 
como a primeira rota de turismo rural 
e objetiva incrementar a atividade.  
 A rota, na região norte do  
município, abrange a Colônia Cella, 
Colônia Bacia, Linha Simonetto, 
Linha Boa Vista, Linha Cabeceira da 
Divisa e o Distrito de Sede Figueira. 
 O roteiro inclui restaurantes, 

spa, pousada, cafés coloniais, cervejaria 
e vinícola, unindo gastronomia, 
entretenimento e contato com a natureza. 
Esse é um exemplo onde o conjunto dos 
esforços traz benefícios não só ao setor 
de turismo, mas a toda cidade.   
 Os empreendimentos 
participantes do Desbrave Chapecó são 
fruto do esforço de empreendedores 
privados. O ente público dá apoio 
e suporte na estruturação do 
projeto, na abertura de estradas 
e também na divulgação da rota. 
 Chapecó cresce em um 
ritmo acelerado, e o setor de turismo 
ainda precisa ser melhor estruturado: 
iniciativas como o Projeto Desbrave 
Chapeco precisam ser estimuladas, não 
apenas na criação e lançamento, mas 
também na manutenção e longevidade





 No vasto território brasileiro, 
entre suas 5.568 cidades, uma em 
particular tem se destacado de maneira 
impressionante: nossa Chapecó. 
 Em 2022 celebramos um 
marco histórico, alcançando a marca 
de 254.781 habitantes, vivendo nos 
624,846 km² de território. Os dados 
foram coletados pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística (IBGE), que 
os divulgou no final do 1º semestre 
deste ano. 

NOSSOS NÚMEROS ATRAVÉS DA 
HISTÓRIA 
 Antes de nos aprofundarmos 
nos números do Censo 2022, é essencial 
entender a trajetória de Chapecó ao 
longo dos anos. 
 Em 1970, o cenário era bem 
diferente. A cidade contava com 49.865 
habitantes. A cada década subsequente, 
um padrão começou a emergir: 
● Em 1980, passamos a ter 
83.772 habitantes - um salto 
considerável em apenas dez anos.  

última década: constituição familiar, 
domicílios, locomoção e nível de 
acesso aos serviços públicos e privados. 
Segundo o próprio IBGE (Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística), 
os dados levantados pelo Censo são 
o elo entre o cidadão e o estado, pois 
sabendo quem somos, aprimoramos 
nossas políticas públicas.

AS RECUSAS 
 A dificuldade de encontrar os 
moradores nas residências e a recusa 

● Em 1991: 123.050 habitantes. 
● Em 2000: 146.967 habitantes. 
● Em 2010: 183.350 habitantes - nos 
aproximamos do marco de 200.000. 
 O Censo 2022 ofereceu uma 
imagem clara da expansão de Chapecó. 
Em comparação ao  último levantamento 
(2010), a cidade experimentou um 
aumento de 38,81% em sua população.
 Os dados ainda revelam 
que o aumento é superior ao de 
Santa Catarina, cuja população é de 
7.609.601, representando um acréscimo 
de 21,78%. Também superamos o 
índice nacional. O Brasil registrou 
203.062.512 habitantes, um aumento 
de 6,45% em relação ao Censo de 
2010. Assim, proporcionalmente, 
Chapecó cresceu mais do que 
Santa Catarina e Brasil juntos. 

INTEGRANDO GEOGRAFIA E 
ESTATÍSTICA 
 Os dados levantados pelo 
recenseamento permitem mensurar 
o quanto mudamos ao longo da 

Foto: DIVULGAÇÃO/PMC
PÁGINA 66 WWW.CLICRDC.COM.BR25, 26 de Agosto de 2023 - Número 21 - ANO 2023

CENSO IBGE 2023
NOSSA CHAPECÓ EM NÚMEROS

em fornecer informações prejudicaram 
o trabalho dos recenseadores. 
 Em nível de Brasil, neste 
Censo, esse foi um novo fenômeno: em 
1 milhão de domicílios, os moradores 
simplesmente se recusaram a responder 
o questionário. O estado campeão 
foi São Paulo, com 2,34% de taxa de 
recusa. Já Santa Catarina se comportou 
melhor: a taxa foi de 1,7%.
 Em Chapecó, a dificuldade 
foi encontrar moradores nas 
residências.  

Foto: Isabel - Divulgação

Foto: Ddcostella / Wikipedia

Foto: Lícia Rubisntein/ Ag. IBGE Notícias

Por Mateus Montemezzo 



PARABÉNS

N O  D I A  25  D E  AG OSTO ,  C H A P E CÓ  CO M E M O R A  S E US  
10 6  A N OS  D E  E M A N C I PAÇ ÃO.

Chapecó
PARABÉNSPARABÉNSCha

CADA ANO QUE PASSA FORTALECE AINDA MAIS OS LAÇOS QUE 
CRIAMOS NESTA TERRA ACOLHEDORA, ENCHENDO NOSSOS CORAÇÕES

DE GRATIDÃO E ALEGRIA.

1 0 6  A N O S
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 Lazzarin, Coordenadora de 
Área do IBGE, relatou que foram 
disponibilizadas alternativas de contato 
por telefone. Ainda assim, 4.160 
imóveis permanentes ocupados foram 
considerados como aqueles em que não 
foi possível realizar entrevistas.
 “O Censo geralmente dura 90 
dias e este, de 2022, durou dez meses. 
Mesmo assim, não conseguimos atingir 
100% das pessoas, seja por falta de 
tempo, vontade ou até desconhecimento 
da importância do levantamento para a 
sociedade civil. Nesse caso, não é que 
a pessoa ficou de fora. Ela entra na 
estatística da pesquisa, que é a média 
de moradores por domicílio vezes o 
número desses domicílios em que não 
encontramos as pessoas”, explicou 
Cristiane. A estimativa é de que 
cerca de 11 mil habitantes não foram 
encontrados. Os condomínios foram os 
locais de maior dificuldade de acesso 
para os recenseadores do IBGE.

MUDANÇAS SIGNIFICATIVAS 
 O Censo 2022 trouxe outro 
dado interessante que se replicou 
em Chapecó. A média de moradores 
por domicílio no Brasil caiu de 3,31 
em 2010, para 2,79 em 2022. O dado 
permite concluir que, na média, a 
família brasileira está menor.
 Segundo André Matias Fidelis, 

consultor do IBGE, o número médio de 
moradores por domicílio em Chapecó 
ficou em 2,72 (abaixo da média 
nacional), e também abaixo dos dados 
levantados em 2010, quando havia 3,1 
chapecoenses por domicílio. 
 Chapecó tem 101.803 
domicílios. Desses, 6.422 são vagos 
e 2.479 são de uso ocasional, como 
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chácaras e propriedades para uso nos 
finais de semana, além de residências 
no centro e em condomínios na área 
rural. 

CARROS SÃO A OPÇÃO
 Os automóveis dominam 
nossas ruas: 53,3% da população tem 
o automóvel como principal meio 
de transporte. Outros 14,3% usam 
motocicleta e 13,2% utilizam ônibus. Já 
15,6% se deslocam a pé. Apenas 0,8% 
usam bicicleta. 
 A alta adesão a esse modal é um 
indicador da necessidade de melhoria 
no transporte público. As queixas mais 
frequentes se referem a excesso de 
passageiros, frota insuficiente e atrasos.

Foto: Jornal NH

Entre as mulheres que moram sozinhas, quase 60% tem mais de 60 anos.
IBGE/ Censo 2022

 Quanto à mobilidade, a maioria 
dos chapecoenses - 73,1%, leva entre 
seis e 30 minutos para se deslocar até 
o trabalho, 12,5% levam até cinco 
minutos, e 11,1% levam entre 31 e 60 
minutos.

RESPOSTAS QUE NOS DEFINEM
 O questionário básico do Censo 
2022 teve 26 perguntas sobre identidade, 
características do domicílio e a renda do 
responsável e  levou cerca de 5 minutos 
para ser respondido. Já o questionário 
ampliado teve 77 perguntas, com tempo 
médio de resposta de 16 minutos. Os 
fatores analisados, em situação urbana e 
rural, foram:  emigração internacional, 
sexo, idade, cor ou raça, etnia ou povo, 
religião ou culto, registro de nascimento, 
deficiência física ou mental, migração 
interna e imigração internacional, 
educação, deslocamento para estudo e 
trabalho, nupcialidade, característica do 
trabalho e do rendimento, fecundidade 
e mortalidade.

Foto: CCO Imóveis

 Segundo Thiago Felipe Etges, 
secretário de Governo e Inovação em 
Serviços Públicos de Chapecó, esses 
dados serão essenciais para planejar 
escolas, unidades de saúde e identificar 
regiões que necessitam de maior atuação 
de políticas de assistência social, além 
de outros aspectos de planejamento. Já 
Fernanda Bezerra Bonfanti, também 
coordenadora de área do IBGE, o mais 
importante é que todo o trabalho de 
levantamento de dados se transforme 
em ações em prol da população.
 O simples aumento da 
população não é indicativo de 
prosperidade ou de qualidade de vida. 
Daí a importância do Censo. 
 Os desafios e os insights 
derivados dos dados levantados pela 
pesquisa é que nos dimensionam e 
indicam o caminho a seguir.
  Como a cidade continuará a 
se desenvolver na próxima década, só 
o tempo dirá, mas uma coisa é certa: 
Chapecó é uma cidade a ser observada.

Por Mateus Montemezzo 



Uma Jornada de 
5 Mil Horas de Fogo de Chão

Com um avental manchado 
pelo tempo e olhos que brilham 
com o refl exo das chamas, este 
churrasqueiro traz consigo uma 
história de dedicação. Com mais 

de 5 mil horas ao lado do fogo de 
chão, ele não apenas aprendeu, 
mas também se tornou parte des-
sa tradição que evoca memórias 
ancestrais.

pelo tempo e olhos que brilham 
com o refl exo das chamas, este 
churrasqueiro traz consigo uma 
história de dedicação. Com mais 

chão, ele não apenas aprendeu, 
mas também se tornou parte des-
sa tradição que evoca memórias 
ancestrais.

Assador das Estrelas
COM PRESENÇA EM GRANDES FESTIVAIS COMO BAGUAL BBQ, ISSO É CHURRASCO (FERNANDO E SOROCABA) CHURRASCO E MODÃO ( ZEZÉ DI CAMARGO)

Além do Fogo

Junte-se à Jornada do Sabor

Você precisa
provar a 

verdadeira
Linguiça 

de Cordeiro
By BarbaRuiva

Produziada 
pelo Frigorifi co 

Primevo

Voncê encontra no Brasão Centro

Seu talento ultrapassou 
fronteiras, e o título de “Assador 
das Estrelas” não foi conquista-

do por acaso. Entre os aprecia-
dores de sabor verdadeiro e au-
têntico, seu nome ressoa como 

sinônimo de qualidade e paixão. 
Dos cortes mais simples às de-
lícias mais requintadas, suas 

mãos habilidosas transformam 
cada ingrediente em uma expe-
riência sensorial.

Não é apenas a maestria so-
bre o fogo que torna este chur-
rasqueiro excepcional. Barba 
compreende que a culinária é 
uma forma de conectar pessoas 

e criar memórias. Seus eventos 
não são apenas refeições, são 
celebrações onde os prazeres da 
mesa se entrelaçam com risos, 
histórias e amizade.

Explore o universo do chur-
rasco de fogo de chão através 
dos olhos e das mãos deste 
churrasqueiro notável. Entre em 

contato hoje e descubra como 
você pode trazer um toque de 
autenticidade e paixão aos seus 
eventos e celebrações.

Você precisa
provar a 

verdadeira
Linguiça 

de Cordeiro
By BarbaRuiva

Produziada 
pelo Frigorifi co 

Primevo

Voncê encontra no Brasão Centro

dos olhos e das mãos deste 
churrasqueiro notável. Entre em 

autenticidade e paixão aos seus 
eventos e celebrações.

CONFRATERNIZAÇÃO ENTRE AMIGOS, 
CASAMENTOS, FORMATURAS, 

ANIVERSÁRIOS, JANTARES 
EXECUTIVOS, PRESENÇA EM FEIRAS 

E WORKSHOPS DE ASSADOS!

JUNTE-SE A ESSE
 ESPETÁCULO DOS

ASSADOS

O QUE FAZEMOS!



 Chapecó, terra de 
oportunidades e de grandes 
empreendimentos. Essa é nossa 
cidade. Com um crescimento 
populacional acima de 38%, 
segundo apontam os dados do 
último Censo do IBGE, Chapecó 
prepara grandes obras em diversos 
setores e se consolida como polo do 
grande oeste catarinense. 
 Nos tornamos referência em 
na construção civil, desenvolvimento 
urbanoe planejamento. A expansão 
da cidade está acontecendo de 
forma acentuada. É assim que 
Valmor Junior Scolari, Secretário 
de Desenvolvimento Sustentável 
e Obras Estruturantes, define a 
cidade. Ele deseja que a Chapecó de 
amanhã esteja ainda mais preparada 
para receber novos negócios.
  Atualmente, Chapecó se 
consolida como a quarta maior 
economia de Santa Catarina. Uma 
das molas propulsoras é o mercado 
imobiliário, que movimenta o setor 
da construção civil, gera impostos e 
empregos, com novos loteamentos, 
condomínios e edifícos comerciais e 
residenciais. Para Scolari, isso tudo 
faz parte, além de outros fatores, 
do processo de desburocratização 

loteamento com 200 terrenos na 
região da Grande Efapi, que terá 
abertura de uma nova via, entre a 
avenida Leopoldo Sander e a Priamo 
do Amaral.
 Na área da saúde em âmbito 
privado, a Unimed Chapecó tem 
projeto para ampliação do hospital 
localizado no centro da cidade, e 
mais um segundo empreendimento 
a ser construído num terreno com 20 
mil metros quadrados, localizado no 
Bairro Fronteira Sul.
 Outro empreendimento de 
grande porte na área hospitalar, é 
o CMC - Chapecó Medical Center, 
equipamento hospitalar de média e 
alta complexidade, com área de 12 

implantado pela Prefeitura. 
 A Chapecó do presente  conta 
com mais de três milhões de metros 
quadrados de empreendimentos 
privados autorizados e prontos a  
serem executados. Os números são 
referentes a projetos de 2021 até o 
presente.
 Todos esses novos projetos 
passam pelo crivo do Concidade - o 
Conselho da Cidade de Chapecó. O 
órgão é formado por representantes 
do Poder Público e da sociedade 
civil de diferentes segmentos, com 
o objetivo de formular, estudar 
e propor políticas, estratégias, 
diretrizes, programas, projetos 
e ações para o desenvolvimento 
territorial. Ou seja, são esses 
membros que poderão dizer se uma 
grande empresa que necessita um 
grande espaço poderá se instalar em 
Chapecó, por exemplo.
 Na última reunião do 
Concidade, em julho deste ano, 
foram aprovados mais de R$ 500 
milhões em investimentos para 
a Chapecó do futuro. Entre os 
empreendimentos estão um conjunto 
residencial com 1470 apartamentos 
e 28 salas comerciais, totalizando 
166 mil metros quadrados, próximo 
ao Shopping Pátio Chapecó; um 
atacarejo com 14,8 mil metros 
quadrados na Grande Efapi; e um 
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mil metros quadrados, localizado 
próximo ao hospital regional, cujas 
obras iniciam em 2023.
 Além dos projetos de 
investidores locais e brasileiros, a 
Chapecó de agora está recebendo 
a maior fábrica de palatabilizantes 
para o segmento de pet food da 
América Latina, iniciativa da 
multinacional alemã Symrise. As 
obras foram iniciadas em janeiro de 
2021 e as atividades já iniciaram na 
Linha Serrinha, distrito de Marechal 
Bormann, próximo à SC-480. Serão 
produzidos ingredientes para rações 
de cães e gatos e complementos 
nutricionais, líquidos e em pó.

Projeto do novo complexo 
hospitalar da Unimed a ser 
construido no bairro Efapi

Divulgação Unimed

Projeto do Hospital com foco 
cirúrgico - Chapecó Medical 
Center

POR MATEUS MONTEMEZZO



 

A Inovare Alumínio LTDA., empresa 
especialista em esquadrias em alumínio 
de alto padrão e fachadas Glazing no 
sistema Stik unitizado e Grid, se 
estabeleceu no ano de 2.019 e, desde 
então, vem crescendo e se 
especializando na intenção de sempre 
oferecer o que tem de melhor e mais 
moderno para seus clientes. Com 
grandes obras em seu portfólio, nossa 
empresa está presente em obras 
residenciais e comerciais em todo o 
Brasil. Visite nosso site no endereço 
www.inovarealuminio.com.br e faça seu 
orçamento! Estamos ansiosos para te 
atender! 

(35) 99253-2287 

@inovarealuminiooficial 
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Parabéns pelo seu 106º aniversário, Chapecó! 

Desejamos muita prosperidade e crescimento socioeconômico! 
Esses são os votos da Inovare Alumínio! 



A CHAPECÓ DO FUTURO TERÁ 
GRANDES INVESTIMENTOS
 O futuro reserva grandes 
obras para Chapecó. Entre os 
maiores empreendimentos, está a 
assinatura da ordem de serviço para 
a Construção da Arena Multiuso 
do Belvedere, que terá capacidade 
para cinco mil torcedores, além de 
escola e creche. O valor total é de 
R$ 54.444.444,44, com prazo de 
execução de 16 meses. A vencedora 
da licitação é a Salver Construtora e 
Incorporadora LTDA, de Ituporanga, 
Santa Catarina. 

 Também na área esportiva, o 
Autódromo Internacional, na Linha 
Cachoeira, terá pista que atende 
às exigências da Confederação 
Brasileira de Automobilismo 
e Federação Internacional de 
Automobilismo. Com isso poderá 
sediar provas da Fauesc e CBA, 
de Stock Car, Fórmula Truck, F4, 
Nascar Series e motociclismo 
nacional e internacional. 
 No início deste ano, uma lei 
autorizou o município a investir R$ 
20 milhões na pista, que ainda não 
teve sua fase inicial de construção 
definida.

 No trânsito, a construção 
do novo Elevado da Bandeira 
envolve cerca de 60 trabalhadores. 
A execução é do Consórcio Elevado 
da Bandeira, de Maringá-PR, com 
investimento na casa de R$ 40 
milhões. As alterações prometem 
acabar com os congestionamentos 
entre a BR-480 e o acesso da cidade 
de Chapecó pela Av. Leopoldo 
Sander e Av. Fernando Machado.  
  Já o Contorno Viário 
Oeste – liga a Av. Attilio Fontana 
com a SCT-480 será duplicado em 
alguns trechos e ganhará uma nova 
restauração. Para esta obra, seja 
injetado mais de R$ 20 milhões e a 
Construtora Oliveira foi a vencedora 
da licitação. 
 Outra obra de R$ 20 milhões 
é a ampliação da Avenida Getúlio 
Vargas no sentido Sul da cidade. 
O trecho de 2,6 Km abrirá uma 
nova rota de fluxo entre o Centro e 
a saída para o Rio Grande do Sul, 
conectando a Getúlio com a rua 
Pascoal Cortelini e a saída para 
a Irineu Bornhausen e SCT-480. 
Isso vai melhorar a mobilidade, 
valorizar os terrenos e atrair novos 
investimentos. A previsão é de 
conclusão da obra em 2024.
  Um novo trecho de acesso 
ao Grande Efapi também está sendo 
estudado pela Prefeitura e pela 
FEPESE (Fundação de Estudos 
e Pesquisas Socioeconômicos). 
Valmor Scolari ainda lembra que 
o estudo de mobilidade urbana 
entregue pela Fundação terá fortes 

reflexos nas ruas de Chapecó a 
partir deste segundo semestre de 
2023, com alterações importantes 
para melhorar a vida de pedestres, 
motoristas, ciclistas e todos que 
fazem parte do trânsito.
 Para o secretário, a ordem é 
fazer com que nossa cidade cresça 
e se desenvolva com equilibrio, 
respeitando as questões do meio 
ambiente, da mobilidade urbana 
e dos equipamentos públicos 
necessários para atender o cidadão. 
“Temos a consciência de que não há 
novos empreendimentos sem algum 
tipo de impacto e não é o objetivo 
da secretaria ser um entrave aos que 
buscam empreender, pelo contrário, 
nosso trabalho em parceria com 
o  Concidade, é mitigar esses 
impactos tendo como parâmetros 
a sustentabilidade e o consequente 
aumento da qualidade de vida do 
cidadão”. 
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Projeto Arena Multiuso do Belvedere

Autódromo Internacional de Chapecó, na Linha Cachoeira

Valmor Scolari - Secretário do 
Desenvolvimento Sustentável e 
Obras Estruturante de Chapecó





 Fellipe de Quadros, o jovem 
e motivado Presidente da Fundação 
Cultural de Chapecó, traça um 
panorama sobre o impacto positivo dos 
eventos na cidade e projeta um futuro 
mais inclusivo.

UMA REVOLUÇÃO CULTURAL E 
ECONÔMICA ATRAVÉS DOS EVENTOS
 A Chapecó contemporânea, no 
contexto do setor de eventos, vive uma 
busca incessante por aprimoramento. 
Em nome da Fundação Cultural e 
da Prefeitura, celebramos o espaço 
concedido pelo ClicRDC. 
 Nossa cidade sempre teve a 
tradição de atrair eventos no âmbito 
de negócios e do turismo empresarial. 
Atualmente, estamos mudando essa 
tradição ao nos tornarmos palco de 
múltiplos eventos culturais e artísticos
 de grande porte - e nossa meta é alçar 

gratuito e pela diversidade de público. 
 O 14º Festival de Dança, por 
exemplo, atrai não somente a população 
local, mas também visitantes de diversas 
regiões e estados, consolidando-se 
como um dos nossos maiores sucessos.

CULTURA E RECREAÇÃO PARA TODOS 
 Visualizo um futuro para 
Chapecó onde eventos de grande 
escala sejam cada vez mais acessíveis a 
todos. Ressalto o comprometimento da 
Administração Municipal em tornar isso 
realidade. Chapecó tem experimentado 
um crescimento vigoroso, e um dos 
nossos anseios é que, progressivamente, 
todos os cidadãos, incluindo a 
população mais vulnerável, tenha 
acesso a eventos culturais e recreativos. 
 Temos a ambição de 
descentralizar as atividades realizadas, 

patamares cada vez mais altos.

AGENDA INTENSA, PÚBLICO RECORDE
 Ilustro esta realidade 
lembrando do Festival de Teatro de 
2023. O evento estabeleceu um marco 
ao atingir recordes de público. 
 As apresentações gratuitas 
atraíram aproximadamente cinco 
mil espectadores ao Centro de 
Eventos de Chapecó. Além disso, 
o segundo semestre se anuncia 
promissor com as comemorações 
do aniversário do município e com 
a renomada feira multissetorial 
Efapi, que retorna gigante após o 
cancelamento das últimas duas edições.  
 Os eventos organizados em 
Chapecó, sobretudo aqueles sediados 
no Centro de Eventos, fomentam o 
comércio local, beneficiado pelo caráter 
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 SETOR DE EVENTOS MOVIMENTA O COMÉRCIO E 
GERA RENDA PARA CHAPECÓ

levando-as para os bairros, promovendo 
a conexão direta com os moradores 
das localidades mais distantes. A ideia 
é que cada região da cidade possua 
espaços preparados para receber 
espetáculos. A exemplo do sucesso 
do Eco Parque, estamos empenhados 
em criar novos parques pela cidade, 
tornando-os palcos de diversas atrações. 
 Concluindo, acredito que o setor 
de eventos culturais em Chapecó está em 
ascensão. Num futuro próximo, tenho a 
certeza de que estaremos destacados no 
cenário nacional com eventos marcantes. 
Nossa cidade tem todas as ferramentas 
para se sobressair no setor de eventos 
populares e culturais. Nossa esperança 
é nos tornarmos referência, não apenas 
para a nossa região e Santa Catarina, 
mas também para todo o Brasil.

Foto: Divulgação- Prefeitura Chapecó

Divulgação/Nucleovet

Foto: Divulgação- Prefeitura Chapecó

Igor Mussolin - Jornalista ClicRdc
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Seu maior cartão postal é a qualidadeSeu maior cartão postal é a qualidadeSeu maior cartão postal é a qualidade
de vida do chapecoense!de vida do chapecoense!de vida do chapecoense!

   

VALORIZE SUA MARCA, FAÇA ISSO COM QUEM ENTENDE!VALORIZE SUA MARCA, FAÇA ISSO COM QUEM ENTENDE!VALORIZE SUA MARCA, FAÇA ISSO COM QUEM ENTENDE!

. . .. . .. . .
JÁ QUE O ASSUNTO É QUALIDADE



 Em qualquer sociedade 
democrática, o sistema penal 
desempenha um papel vital, servindo 
como o equilíbrio entre a necessidade 
de manter a ordem e o imperativo de 
respeitar os direitos humanos. 
 Mais do que meras regras, os 
princípios penais são a expressão da 
filosofia e dos valores que sustentam 
o sistema de justiça de uma nação. 
Eles são os alicerces que garantem 
que a justiça seja ministrada de forma 
consistente, justa e em consonância com 
os ideais de humanidade e equidade. 
Neste contexto, é essencial explorar e 
compreender os princípios chave que 
orientam o tratamento do Estado em 
relação aos cidadãos no âmbito penal.

 De acordo o Princípio, ninguém 
será submetido a sanções penais exceto 
em virtude de lei anterior que defina a 
conduta como criminosa. Isso garante 
que as pessoas saibam, de antemão, 
quais comportamentos são proibidos 
e quais são as sanções associadas. 
Imagine ser punido por um ato que 
você não sabia ser proibido? Soa 
injusto, certo? Aí reside a essência do 
Princípio da Legalidade: ninguém pode 
ser penalizado por uma ação a menos 
que essa ação seja previamente definida 
como criminosa por lei.

 
 O Princípio determina que as 
sanções penais não podem ser cruéis, 
desumanas ou degradantes. Também é 
a base para a proibição de penas como 
tortura ou tratamento desumano. Em 
sua essência, este princípio estabelece 
um limite claro: por mais grave que 
seja o crime, a resposta da sociedade 
não pode descer ao nível da crueldade. 
Sanções penais que são desumanas, 
degradantes ou que roçam a barbárie, 
como a tortura, não têm lugar em 
uma sociedade moderna e justa. 
 A  pena deve ser individualizada, 
considerando as circunstâncias do crime 
e as características do condenado. Isso 
garante que cada pessoa seja julgada 
de acordo com seus próprios méritos 

e circunstâncias. Em um sistema de 
justiça equânime, o tamanho único não 
serve. 

 O Princípio da Individualização 
da Pena sublinha esta premissa. 
Reconhece que cada crime e criminoso 
são únicos, exigindo uma resposta 
judicial adaptada. Ao avaliar tanto o ato 
quanto o autor, este princípio garante 
que as sanções sejam justas e adequadas 
ao contexto. Afinal, na busca por um 
sistema judicial mais justo, a atenção 
aos detalhes faz toda a diferença.

PRINCÍIO DA PROPORCIONALIDADE  
 Num mundo onde a demanda 
por justiça é fervorosa, o Princípio da 
Proporcionalidade serve como bússola. 
Ele determina que a pena imposta deve 
refletir a gravidade do delito, evitando 
excessos que beiram a vingança. Este 
princípio protege não apenas o acusado, 
mas toda a sociedade, garantindo que o 
sistema penal não ultrapasse os limites 
da razoabilidade. No cerne da questão 
está a busca por uma justiça que seja, 
acima de tudo, equilibrada e justa, e não 
meramente punitiva.

 
 Todo acusado tem o direito de 
ser considerado inocente até que se prove 
sua culpa perante o judiciário. Numa 
sociedade democrática, ser acusado não 
é sinônimo de ser culpado. O Princípio 
da Presunção de Inocência assegura 
essa distinção vital. Ele estabelece que 
todo acusado é inicialmente inocente, 
cabendo à acusação o desafio de provar 
o contrário. Esta salvaguarda judicial 
é uma garantia de que os direitos do 
acusado são protegidos, evitando 
julgamentos precipitados e injustiças.

 Se reconhece que a finalidade 
da pena não é apenas punitiva, mas 
também tem o objetivo de reintegrar o 
condenado à sociedade. Assim, medidas 
de reabilitação e ressocialização são 
fundamentais. Ao invés de isolar 
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O ALICERCE DOS PRINCÍPIOS PENAIS:
PRESERVANDO A JUSTIÇA E A HUMANIDADE

LUIZ ANTÔNIO ANDRIGGE

perpetuamente os condenados, busca-se 
a sua ressocialização, entendendo que a 
reintegração beneficia tanto o indivíduo 
quanto a comunidade. Este enfoque 
humanizado reconhece a capacidade de 
redenção e a necessidade de oferecer 
ferramentas para um retorno produtivo 
à sociedade. Assim, a verdadeira justiça 
não apenas pune, mas também educa, 
reabilita e reconstrói, visando um 
futuro mais harmonioso para todos. 
 

 As sanções penais não podem 
afetar terceiros, ou seja, a pena não 
pode ser estendida além da pessoa 
do condenado. Na complexa teia da 
justiça esse princípio estipula que as 
consequências de um crime recaem 
apenas sobre quem o cometeu. 
 Esse princípio protege 
a integridade de familiares e 
descendentes, assegurando que a justiça 
permaneça focada e justa. Em sua 
essência, ele nos lembra que, mesmo 
na busca por responsabilização, a 
justiça não deve se tornar uma rede que 
captura os inocentes junto aos culpados. 
 Se após a prática de um delito 
entrar em vigor uma lei mais favorável 
ao réu, essa lei deve ser aplicada, ainda 
que o fato tenha ocorrido sob a vigência 
de uma lei anterior mais rigorosa.

 O Princípio da Retroatividade 
da Lei Penal Mais Benéfica destaca 
que, quando isso ocorre, o réu deve se 
beneficiar dessa mudança, mesmo que 
o delito tenha sido cometido sob uma 
lei mais austera. Isso significa que uma 
pessoa não fica presa às penalidades 
de uma época, mas sim à visão 
jurídica mais atual e, frequentemente, 
mais justa. Este princípio reforça o 
compromisso do sistema judicial em 
buscar não apenas a punição, mas uma 
justiça adaptativa e equânime.
 
 
 De acordo com o Princípio da 
Intervenção Mínima, o direito penal 
deve ser a última alternativa a ser 
usada pelo Estado, intervindo apenas 

PRINCÍPIO DA RETROATIVIDADE

quando outros meios de controle social 
se mostrarem insuficientes. Em uma 
sociedade democrática, a intervenção 
penal é uma ferramenta poderosa, mas 
deve ser usada com parcimônia. É a 
ideia de que a liberdade do indivíduo 
é sagrada e só deve ser limitada em 
circunstâncias extremas. 
 Ao adotar essa postura, o 
Estado reforça seu compromisso com os 
direitos individuais, utilizando o aparato 
penal como um remédio de último 
recurso, e não como solução primária. 
 Ao explorar o intricado sistema 
jurídico, é notório que os princípios 
penais não são meras diretrizes 
técnicas. Eles são os pilares de um 
sistema de justiça que busca equilibrar 
a necessidade de proteger a sociedade 
com os direitos fundamentais dos 
indivíduos. 
 Em uma época em que os 
clamores por justiça se tornam cada 
vez mais veementes, é crucial que 
não esqueçamos o coração destes 
princípios: uma justiça que é justa, 
equitativa e humana. Na intersecção 
destas orientações, encontra-se o 
verdadeiro espírito da lei, que não visa 
apenas punir, mas também educar, 
reabilitar e, acima de tudo, preservar a 
dignidade humana.

Advogado pós graduado em di-
reito penal, processo penal
Especialista em direito penal e 
processo penal na pratica, tribunal 
do júri, execução penal e recurso 
em instancias superiores,
Natural de chapecó-SC, atua a 
mais de 12 anos na área.

LUIZ ANTÔNIO ANDRIGGE

PRINCÍPIO DA LEGALIDADE

PRINCÍPIO DA HUMANIDADE

PRINCÍPIO DA INDIVIDUALIZAÇÃO

PRINCÍPIO DA PRESUNÇÃO DE 
INOCÊNCIA

PRINCÍPIO REINTEGRAÇÃO

PRINCÍPIO DA INTERVENÇÃO MÍNIMA

PRINCÍIO DA INTRANCEDÊNCIA
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 A visão dos empresários sobre a 
reforma tributária no Brasil é essencial. 
A reforma tem impacto direto sobre o 
ambiente de negócios e a economia do 
país como um todo e o aprofundamento 
no tema renderia livros... Mas vale 
discorrer um pouco sobre o assunto.
       Na opinião da maioria dos 
empresários, alguns pontos básicos da 
reforma deveriam ser melhorados. O 
apoio à simplificação, por exemplo: 
muitos empresários acreditam que o 
sistema tributário atual é complexo 
e burocrático, o que aumenta os 
custos de conformidade e prejudica a 
competitividade. Eles podem apoiar 
uma reforma que simplifique o sistema 
e reduza a carga burocrática.
 O impacto nos custos 
preocupa os empresários devido ao 
potencial aumento dos impostos ou à 
redistribuição de taxas. Isso os coloca 
em desacordo com a reforma, pois 
aumentará seus custos operacionais e 
os reflexos vem em efeito cascata. Para 
o bem de nossas empresas, valorizamos 
a previsibilidade fiscal, ou seja, saber 
antecipadamente quanto pagamos 
em impostos. Se a reforma trouxer 
mais estabilidade e previsibilidade, 
a maioria dos empresários pode 
apoiá-la. Diferentes setores serão 
afetados de maneiras distintas pela 
reforma. Alguns podem se beneficiar 
significativamente, enquanto outros 
podem ser prejudicados.  
 As opiniões dentro do próprio 
setor empresarial divergem, mas há 
pontos de convergência:

SIMPLIFICAÇÃO E REDUÇÃO 
 Unificação de tributos e  redução 
da carga tributária para reverter a atual 
realidade, hoje  complexa e onerosa, 
e que gera dificuldade de operação e 
entrava o crescimento das empresas. 
Simplificação e redução significam a 
melhora da competitividade.

ESTÍMULO AO INVESTIMENTO
 A reforma, ao reduzir os 
custos tributários, pode incentivar 
os empresários a investirem mais em 
suas empresas. Isso pode resultar em 
maior expansão, geração de empregos 
e aumento da produção.

REDUÇÃO DA EVASÃO FISCAL
 Outro ponto importante: uma 
estrutura tributária mais simples e 
transparente diminuiria a tentação e a 
capacidade de evasão fiscal por parte 
das empresas, o que resultaria em uma 
arrecadação mais eficiente e robusta 
para o governo.

SEGURANÇA JURÍDICA
 Segurança jurídica é o 
princípio de previsibilidade e coerência 
na aplicação das leis. Infelizmente, 
o ambiente hoje é inverso. Os 
empresários enfrentam tantas 
mudanças na legislação tributária, que 
o prejuízo ao planejamento de longo 
prazo é inevitável. É fundamental a 
prevalência da estabilidade e maior 
previsibilidade, que viabilizem 
estratégias de negócios.
 Nessa breve análise, há que se 
abordar também os pontos em que a 
classe empresarial diverge:

CUSTO DA PRÓPRIA REFORMA
 Argumenta-se que os 
impactos nos custos operacionais da 
reforma (apesar de ela ser destinada 
a simplificar), podem ser inicialmente 
muito elevados para ajustar os 
sistemas contábeis e administrativos às 
mudanças. Isso pode ser especialmente 
impactante  para empresas menores 
com recursos limitados. Outra 
preocupação é a implementação dos 
novos valores das alíquotas e bases de 
cálculo, dificultando  a previsão dos 
impactos financeiros a longo prazo.

ALÍVIO PARA UNS, PESO PARA OUTROS
 Outro fantasma é o possível 
aumento da carga tributária para 
determinados setores, enquanto outros 
se beneficiam de sua redução. 
 Empresas que se beneficiavam 

A REFORMA TRIBUTÁRIA  
NA VISÃO  DE UM EMPRESÁRIO

de certos incentivos fiscais ou regimes 
tributários específicos podem ser 
afetadas negativamente, o que pode 
resultar na perda de competitividade 
internacional. Afinal, haverá na 
disputa empresas de outros países 
com regimes fiscais mais favoráveis. 
 Outro efeito deletério é 
a perda de capacidade de atrair 
investimentos estrangeiros.
       Esses são apenas alguns pontos 
de reflexão da classe empresarial 
sobre a reforma tributária que tramita 
no Congresso Nacional, já aprovada 
na Câmara dos Deputados e discutida 
atualmente no Senado.
 Pessoalmente, espero que 
algum alento seja concedido, tanto 
na condição de empresário, quanto 
na condição de consumidor: afinal, 
pagamos a conta todos nós. 

Paulo Balancelli

Advogado Especialista em Direito do Consumidor
Empresário
Colaborador do Grupo Condá de Comunicação

PAULO BALANCELLI
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    @cemegeefluentes

A sintonia Perfeita entre o meio

ambiente e o bem estar da sua família 

A Cemeg Efluentes é uma indústria de sistemas de tratamento

de esgoto, localizada em Coronel Freitas/SC. Fabricamos

sistemas em fibra de vidro, biorreatores, biofiltros, estações de

grandes volumes, sendo estas por metodologia biológica de

lodos ativados, físico-químicas, com abrangência em todos os

estilos de efluentes, desde sanitário a industrial



 Quando perguntamos que 
Chapecó Yajaira faz, e que Chapecó 
ela quer para o futuro, a resposta veio 
rápida: “A Chapecó que eu faço já é 
a Chapecó que eu gostaria de ter no 
futuro, pois escolhi a cidade para 
recomeçar minha história.”
 “Sou Yajaira Salazar, mas me 
chamam de Didi. Saí da Venezuela 
devido à crise econômica. Lá eu não 
conseguia trabalhar como manicure, 
pois num país onde não há água nas 
torneiras, remédios, luz e gás, fazer 
unha ou cabelo é considerado luxo 
para a maioria dos cidadãos.
 “Ao contrário da Venezuela, 
aqui no Brasil há remédios, 

como o Brasil e em uma cidade como 
Chapecó, que eu não trocaria por 
nenhuma outra. A qualidade de vida 
daqui é incrível, os preços são bons, 
consigo comer três vezes ao dia, coisa 
que eu não conseguia na Venezuela. 
Aqui, se ficar doente, sei que vou 
encontrar remédio na farmácia, terei 
atendimento no SUS, água limpa 
para beber e tomar banho, energia 
elétrica, gás para cozinhar e também 
terei clientes para atender em meu 
salão. Aqui tem segurança, emprego 
e oportunidade de crescimento.
 Aos 38 anos, sinto como 
se fizesse parte dessa história há 
muito mais tempo. Hoje eu e meu 

atendimento médico, o fundamental 
para um ser humano viver. 
 Fazer amizade com brasileiro 
é fácil, o povo é receptivo. Então, 
logo que cheguei, já estava cheia 
de amigas - e uma delas indicou 
Chapecó, no Oeste de Santa Catarina, 
como uma boa opção para trabalhar 
e morar. Foi assim que iniciei minha 
trajetória e realizei o sonho de ser 
empreendedora.  Q u a n d o 
melhorei financeiramente, trouxe 
meu noivo, casei com ele, e abri meu 
próprio salão: Espaço da Beleza Didi 
Mega Hair”.
  A Yajaira que sou hoje é feliz, 
realizada e grata por estar em um país 
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VENEZUELANA

YAJAIRA SALAZAR, VENEZUELANA

CHAPECÓ, UM RECOMEÇO
DUAS HISTÓRIAS DE ACOLHIMENTO E CONQUISTAS 

 Deixar para trás tudo o que 
se conhece e se entende como vida: 
família, amigos, emprego, escola, casa, 
bens... Independentemente de quando a 
imigração aconteça, se há duzentos anos 
ou agora, o processo é difícil: deixa-se 
para trás até a língua materna, aquela 
em que a pessoa aprendeu a falar.
 Ninguém busca tamanha 
ruptura espontaneamente, e basta 
olharmos para a realidade de países 
como Venezuela e Haiti, para 
compreendermos o porquê do intenso 
movimento migratório para o Brasil: 

fome, violência, desemprego, total falta 
de perspectiva. A palavra pátria perde 
totalmente seu significado.
 Nossa Chapecó entra então 
nesse cenário como ponto de chegada: 
uma cidade acolhedora, promissora e 
cheia de oportunidades. Até dezembro 
de 2022, o Centro de Atendimento 
aos Imigrantes (CAI), implementado 
pela Prefeitura de Chapecó, através da 
Secretaria de Assistência Social, havia 
atendido 17.422 imigrantes: 10.409 
venezuelanos, 3.414 haitianos e 3.599 
de outras 38 nacionalidades!
 Nossa cidade tem hoje 
mais de 600 alunos de outros países 
matriculados na rede municipal de 

ensino. Sim, o poder público de cidades 
que recebem intenso fluxo migratório, 
recebe as mais diversas demandas. 
 Chapecó implementou um 
projeto inovador de inclusão para 
estudantes estrangeiros, considerando 
o nível escolar e também aspectos de 
integração. Além disso, a prefeitura 
permite que os imigrantes possam 
acessar cargos, funções e empregos 
públicos, e oferece atendimento 
especializado na Polícia Federal para 
regularizar a situação migratória. 
Chapecó também mantém uma barreira 
sanitária para garantir a segurança dos 
viajantes e da população em relação à 
Covid-19. 

 Através dos Centros de 
Referência em Assistência Social, os 
imigrantes recebem orientação para 
obtenção de documentação, auxílio 
na solução de conflitos familiares, 
passagens, encaminhamento ao mercado 
de trabalho e cursos profissionalizantes 
pelo programa Oportuniza Chapecó.
 Há quem venha e não 
permaneça. Já para os que decidem ficar, 
para os que se identificam com nossa 
Chapecó, não faltam oportunidades, 
apesar dos desafios.
 Dividimos com você, leitor, 
duas histórias de quem hoje se vê 
chapecoense e “Faz Chapecó”.

marido somos donos da nossa 
própria empresa, e queremos trazer 
para cá familiares que continuam 
na Venezuela. Queremos que eles 
também tenham uma vida digna, 
humana e feliz. 
 Chapecó transforma almas, 
e aqui nos sentimos gente - somos 
tratados como seres humanos. Por 
mais que eu ame trabalhar com 
unha e cabelos, sei que há infinitas 
possibilidades, porque aqui tenho o 
luxo de escolher. 
 Chapecó é a minha casa, é o 
meu recomeço, meu sonho realizado, 
muito mais do que imaginei viver. Ela 
mudou minha história para sempre.

Bruna Tomaz - Jornalista ClicRdc
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 A Chapecó que eu faço é a 
Chapecó que eu sonhava antes mesmo 
de conhecer Santa Catarina, ou melhor, 
o Brasil. Eu nasci no Haiti, me chamo 
Mitchdjina Chery, mas aqui me chamam 
de Medina. 
 Gosto muito desse novo mundo 
que conheci e em que vivo atualmente. 
 Há sete anos meu pai saiu de 
nossa cidade, Gonaives, e veio para o 
Brasil em busca de uma vida melhor 
para nossa família. Quando chegou 
em Chapecó, logo conseguiu emprego 
na Aurora, onde trabalha até hoje. Um 
ano depois, minha mãe veio para cá e 
começou a trabalhar com reciclagem 
no Programa Verde Vida. Quando meus 
pais se estabilizaram financeiramente, 
eu e meus quatro irmãos viemos do 
Haiti com meu tio.
 Lá, as coisas eram mais 
difíceis, principalmente nas questões 
financeiras. Chapecó foi a primeira 
escolha da minha família por conta 
das oportunidades de emprego e 
qualidade de vida. Nos sentimos parte 
da história da cidade, porque foi aqui 
que recomeçamos a nossa.

VENEZUELANA

CHAPECÓ, UM RECOMEÇO
DUAS HISTÓRIAS DE ACOLHIMENTO E CONQUISTAS 

 Eu tinha nove anos na época, 
e hoje, aos 15 anos, curso o 9º ano do 
Ensino Médio colégio Irene Stonoga.  
 Creio que a maior dificuldade 
para meus pais foi aprenderem a falar 
o português, talvez por eles serem mais 
velhos. Já para mim e meus irmãos foi 
mais tranquilo se adaptar.
 Nessa cidade fiz grandes 
amizades, conheci muitas pessoas boas, 
realizei sonhos, viajei, me tornei atleta, 
conquistei medalhas, cresci como 
pessoa e também profissionalmente.
 Em meu país de origem, 
nunca ouvi falar sobre judô. Aqui em 
Chapecó, em 2017, comecei a praticar 
esse esporte que hoje faz parte de quem 
eu sou. 
 Eu treino todos os dias no 
Dojô, ao lado do Ginásio Ivo Silveira.  
Estou no programa Atleta do Futuro, 
oferecido pela Prefeitura de Chapecó. 
Assim realizei meus sonhos e me 
descobri.
 O Judô vai muito além de 
um esporte. É um estilo de vida. 
Com ele me tornei mais disciplinada, 
responsável, dedicada e aprendi a nunca 

desistir dos meus sonhos. Esse esporte 
me fez conhecer várias cidades do Sul 
do Brasil. Inclusive, eu amo o friozinho 
da região em que moramos, porque no 
Haiti era muito quente. 
 Me sinto segura aqui. Claro 
que existe criminalidade e violência 
como em qualquer lugar do mundo, 
mas aqui não tem nem como comparar, 
porque eu saio na rua sem sentir medo, 
sem me preocupar tanto com horário. 
Tenho casa, segurança, qualidade de 
vida, educação, incentivo ao esporte, 
aqui sinto que posso ser quem eu quiser. 
 Fomos muito bem recebidos 
pelos chapecoenses. Minha família me 
incentiva e me apoia em minha carreira 
de atleta. Sinto-me parte dessa história 
porque eu represento o município, 
trago medalhas, faço Chapecó, faço 
Judô, eu faço parte da cidade que eu e 
minha família escolhemos para morar e 
recomeçar a nossa vida.
   A Mitchdjina chapecoense 
é mais forte, mais persistente, mais 
esperançosa e mais feliz, graças ao 
Judô e a essa cidade maravilhosa que 
me proporciona tudo isso. A Chapecó 

que eu espero para o futuro é uma 
Chapecó com ainda mais incentivo ao 
esporte, principalmente para o judô - 
essa modalidade é muito importante 
e gostaria que fosse ainda mais 
reconhecida e valorizada.

MITCHDJINA CHERY, HAITIANA

 Além dos desastres naturias, 
como terremotos e tempestades, o Haiti 
enfrenta também os dramas políticos. 
Para o geócgrafo Guerby Sainte, 
o  imperialismo e ações de suposta 
solidariedade criam ambiente instável e 
bloqueiam a busca de autonomia.

Foto: Richard Pierrin/ AFP

Bruna Tomaz - Jornalista ClicRdc
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ACAMPAMENTO FARROUPILHA
Cultura e Tradicionalismo 

 Celebrando a cultura 
tradicionalista gaúcha, o Acampamento 
Farroupilha de Chapecó está entre 
os maiores do Brasil, em público 
e estrutura. Entre os dias 15 e 24 
de setembro, o Parque Farroupilha 
de Chapecó reunirá gastronomia, 
música e muita tradição, atraindo 
visitantes da região e de outros estados. 
 Shows nacionais, regionais 
e também artistas locais fazem 
parte da programação do palco 
principal e dos fandangos. O público 
estimado para o evento neste ano 
é de aproximadamente 150 mil 
pessoas, que poderão passear pelos 50 
galpões tradicionalistas distribuídos 
nos mais de  50 mil m² do Parque. 
 O Patrão e Presidente da 
Associação Cultural Farroupilha de 
Chapecó, Valcioni Xavier, destaca que 
“o acampamento de Chapecó é um 
momento único, que valoriza nossa 
cultura, reunindo pessoas e entidades 
que preservam as tradições gaúchas”.  
 O Presidente do Conselho 

do 19º Acampamento Farroupilha, 
Gilnei Ceccon, lembra da tradição do 
recebimento da “Chama Crioula”, no 
dia 16 de setembro. “Ela será conduzida 
por uma cavalgada e desfile, que sairá às 
12:30 h do prolongamento da Avenida 
Getúlio Vargas, chegando no Parque 
Farroupilha em torno das 16:30 h. 
 O Grupo Condá de 
Comunicação, veículo oficial da 
Semana Farroupilha, promoverá 
os já tradicionais eventos paralelos 
do acampamento: o 3º The Foice 
Brasil, a segunda edição do concurso 
para eleger o Melhor Churrasqueiro 
do Oeste, o 2º PenalTchê, 
além do Bingo Tradicionalista 
e do Concurso de Narrador. 
 

 Segundo Valcioni Xavier, “a 
maior novidade desta edição, é a entrada 
gratuita para todos os dias e shows 
do evento”. Gilnei Ceccon reforça o 
lembrete sobre o código de vestimentas: 
“não há exigência de que o visitante 
traje vestimentas típicas gaúchas, porém 
não será permitida entrada com roupas 
curtas, decotadas, que mostrem os 

ombros e no caso dos homens, também 
não será permitido o uso de bermudas”. 
 O Patrão ainda lembra 
que “bebidas alcoólicas também 
não são permitidas na entrada do 
evento, mas que haverá oferta e 
consumo no interior do parque”. 
   
 
 A Semana Farroupilha é um 
evento festivo que se comemora de 
13 a 20 de setembro, com desfiles em 
homenagem aos líderes da Revolução 
Farroupilha. Relembra a Guerra dos 

Farrapos contra o Império, de 1835 a 1845 
(a mais longa revolução do Brasil). No 
amanhecer de 20 de setembro de 1835,  
liderando homens armados, 
Gomes Jardim e Onofre 
Pires entraram em Porto Alegre pela 
ponte da Azenha. O movimento 
revolucionário, que tinha como 
ideais a liberdade, igualdade e 
humanidade, durou cerca de dez anos  
e era também federalista e republicano. 
 Com sua expressiva 
colonização  gaúcha, Chapecó honra 
essa tradição. 

DICAS PARA OS VISITANTES 

UM POUCO DE HISTÓRIA

Valcioni Xavier  e Gilnei Ceccon





Há 24 anos, e
com muito
orgulho, essa
é nossa
bandeira. Parabéns

Chapecó!
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"HÁ 27 ANOS, CONTRUBUINDO PARA
QUE OS CHAPECOENSES TENHAM A

MELHOR VISÃO DE NOSSA BELA
CIDADE E DO FUTURO"

Oftalmologista
Especialista em retina e vítreo
pelo Hospital Banco de Olhos
de Porto Alegre
CRM 15699

Dr. Delso Bonfante

Informações

Dr. Fernando BonfanteDr. Alexandre Takahashi 
Oftalmologista
Especialista em córnea,
ceratocone e catarata pela
Santa Casa de São Paulo
CRM 15736

Oftalmologista 
Desenvolveu os principais anéis
intracroneanos para tratamento
do ceratocone.
Prof convidado da Universidade
Federal de São Paulo
CRM 6924

Dr. Delso Bonfante

Exames e cirurgias oftalmológicas

Torne-se membro de nosso corpo

clínico que hoje já tem mais de 30

médicos de Chapecó e região!




